
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

С Т Е Н О Г Р А М М А
3-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

18 октября 2023 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 18.10.2023 Время: 10:01:45 -  11:29:28 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 43 
1. Алдаров К.Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут

ской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользо
вании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собра
ния Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и со
циальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

17. Кокошникова А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
18. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
19. Крыжановская Е.Л. заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской

этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объедине
ниями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финан
сово-экономическому и налоговому законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

2. Алексеев А.Л.
3. Баляскин С.А.
4. Бессонов А.П.
5. Боровиков А.А.
6. Ведерников А.В.
7. Вепрев А.А.
8. Гомбоев С.Г.

9. Еудков А.С.
10. Девочкин М.Е.
11. Демин Э.Ю.
12. Дикусарова Н.И.

13. Духовников А.М.

14. Егорова Л.И.
15. Зенкин Е.Ю.
16. Козлов Ю.А.

20. Кудрявцева Е.Ф.

21. Лаутин А.Ю.

22. Литвинов Д.В.
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23. Лобков А.В.

24. Малышев А.А.
25. Молостова Т.Н.
26. Мясников Д.А.

27. Новиков М.А.
28. Нохоев П.И.
29. Обухов А.В.
30. Перетолчин В.В.

31. Петров М.М.
32. Побойкин В.Л.

33. Попов О.Н.

34. Распутин А.В.
35. Ружников Д.О.

36. Сагдеев Т.Р.

37. Саломатов Ф.С.

38. Сарсенбаев Е.С.
39. Сумароков П.И.
40. Труфанов Н.С.

41. Ус В.Г.
42. Франтенко С.С.

43. Ягодзинский Д.В.

председатель комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяй
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической по
литике Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

Отсутствовало депутатов: 2
1. Новокрещенов В.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Смагин В.П. заместитель председателя комитета по собственности и эконо

мической политике Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

Присутствовало приглашенных: 14
1. Басов М.В.

2. Бояринова Н.В.
3. Буянов Р.В.

4. Градобоев Е.В.

начальник правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области
министр финансов Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в
Законодательном Собрании Иркутской области
директор Территориального фонда обязательного медицинского
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5. Исаканова Л.Е.
6. Калинин А.М.

7. Кобзев И.И.
8. Комельков И.С.

9. Леныиина И.В.

10. Николаев М.В.

11. Прокопьев А. А.

12. Ризман О.М.

13. Родионов В.А.

14. Семенова С.Н.

страхования Иркутской области 
заместитель прокурора Иркутской области
Федеральный инспектор в Иркутской области аппарата полно
мочного представителя Президента Российской Федерации в 
Сибирском федеральном округе 
Губернатор Иркутской области
председатель Молодежного парламента при Законодательном 
Собрании Иркутской области третьего созыва 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
начальник Управления Министерства юстиции Российской Фе
дерации по Иркутской области
заместитель Губернатора Иркутской области -  руководитель 
администрации Усть-Ордынского Бурятского округа 
исполняющий обязанности председателя Контрольно-счетной 
палаты Иркутской области
министр социального развития, опеки и попечительства Иркут
ской области
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:01:46. Речь 4 мин 9 сек

Прошу всех занять свои места. Пожалуйста, зарегистрируйтесь. 
Для регистрации присутствия, пожалуйста, вставьте ваши карточки в 
ложемент. Прошу обратить внимание на экран, посмотрите, пожалуй
ста, кто себя не находит в этом списке. Хочу убедиться, что все вновь 
избранные депутаты научились пользоваться системой для голосования. 
Итак, прошу обратить внимание на экран: из 45 депутатов присутству
ют в зале 42.

Сегодня в заседании принимает участие Губернатор Иркутской 
области Игорь Иванович Кобзев, сенатор Российской Федерации Сер
гей Фатеевич Брилка, федеральный инспектор в Иркутской области ап
парата полномочного представителя Президента в СФО Калинин Алек
сей Михайлович, заместитель прокурора Иркутской области Исаканова 
Любовь Евгеньевна, Председатель Правительства Иркутской области 
Зайцев Константин Борисович, начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации по Иркутской области Николаев Мак
сим Владимирович, исполняющий обязанности председателя Контроль
но-счетной палаты Иркутской области Ризман Ольга Михайловна, 
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области Семенова 
Светлана Николаевна, полномочный представитель Губернатора Иркут
ской области в Законодательном Собрании Буянов Роман Викторович, 
министры Иркутской области, председатель Иркутского областного 
объединения организации профсоюзов Коротких Александр Алексан
дрович, депутаты Молодежного парламента при Законодательном Со
брании.

Кворум для работы имеется. 3-я сессия Законодательного Собра
ния Иркутской области четвертого созыва объявляется открытой.
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(Депутаты поют Гимн Российской Федерации).

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/1)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/3)

Для ведения заседания необходимо избрать рабочие органы. 
Секретариат предлагается избрать в количестве трех человек. Будут ли 
другие предложения? Кто за данный количественный состав, прошу 
проголосовать.

Избрать секретариат в составе трех человек 

Время: 10:05:55
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:55. Речь 0 мин 24 сек

Решение принято. Персонально: Франтенко Степан Сергеевич, 
Саломатов Федор Сергеевич, Духовников Андрей Михайлович. Будут 
ли другие предложения по кандидатурам? Предлагается голосовать за 
список кандидатов в целом. Пожалуйста.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Время: 10:06:19
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:06:19. Речь 0 мин 28 сек

Решение принято. Предлагается... Так, прошу секретариат занять 
свои места. Счетную комиссию предлагается избрать в количестве трех 
человек. Будут ли другие предложения? Кто за данный количественный 
состав, прошу проголосовать.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Время: 10:06:47
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
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Принято

Решение принято. Персонально: Вепрев Александр Алексеевич, 
Гудков Александр Сергеевич, Сарсенбаев Евгений Сейтович. Будут ли 
другие предложения? Предлагается проголосовать за список кандидатов 
в целом.

ГОЛОСОВАЛИ: Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 
(п.0/4) Время: 10:07:10

Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  43. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:07:10. Речь 11 мин 21 сек

Рабочие органы избраны.
Уважаемые коллеги, сегодня день рождения у нашего, у нашей 

Ларисы Игоревны Егоровой. Разрешите от вашего имени поздравить ее. 
(Аплодисменты).

Приступаем к вручению удостоверений депутатам Законода
тельного Собрания четвертого созыва.

МЕДВЕДЕВ С.В.
Удостоверение депутата Законодательного Собрания Иркутской 

области четвертого созыва вручается заместителям председателя Зако
нодательного Собрания Алдарову Кузьме Романовичу. (Аплодисмен
ты). Дикусаровой Наталье Игоревне. (Аплодисменты).

Удостоверение депутата Законодательного Собрания Иркутской 
области четвертого созыва вручается депутатам - членам комитета по 
законодательству о государственном строительстве области и местном 
самоуправлении: Перетолчину Виталию Владимировичу, Духовникову 
Андрею Михайловичу, Демину Эдуарду Юрьевичу, Обухову Анатолию 
Васильевичу. (Аплодисменты).

Удостоверение депутата Законодательного Собрания Иркутской 
области четвертого созыва вручается депутатам - членам комитета по 
бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству: Лаутину Александру Юрьевичу, Труфанову Николаю 
Степановичу, Зенкину Евгению Юрьевичу, Молостовой Татьяне Нико
лаевне, Сарсенбаеву Евгению Сейтовичу. (Аплодисменты).

Удостоверение депутата Законодательного Собрания Иркутской 
области четвертого созыва вручается депутатам - членам комитета по 
социально-культурному законодательству: Мясникову Дмитрию Алек
сандровичу, Ягодзинскому Денису Васильевичу, Попову Олегу Никола-

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:06:47. Речь 0 мин 23 сек
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евичу, Кокошниковой Антонине Владимировне, Литвинову Даниилу 
Вадимовичу. (Аплодисменты).

Удостоверение депутата Законодательного Собрания Иркутской 
области четвертого созыва вручается депутатам - членам комитета по 
здравоохранению и социальной защите: Лобкову Артему Валентинови
чу, Козлову Юрию Андреевичу, Крыжановской Елене Леонидовне, Бес
сонову Александру Петровичу, Малышеву Антону Андреевичу, Нови
кову Михаилу Александровичу. (Аплодисменты).

Удостоверение депутата Законодательного Собрания Иркутской 
области четвертого созыва вручается депутатам членам комитета по 
собственности и экономической политике: Ружникову Дмитрию Олего
вичу, Баляскину Сергею Александровичу, Вепреву Александру Алексе
евичу, Гудкову Александру Сергеевичу, Девочкину Максиму Евгенье
вичу. (Аплодисменты).

Удостоверение депутата Законодательного Собрания Иркутской 
области четвертого созыва вручается депутатам членам комитета по 
строительству и дорожному хозяйству: Побойкину Виктору Леонидо
вичу, Алексееву Александру Лаврентьевичу, Боровикову Алексею 
Алексеевичу, Егоровой Ларисе Игоревне, Красноштанову Алексею Ни
колаевичу, Распутину Алексею Владимировичу, Усу Валерию Геннадь
евичу. (Аплодисменты).

Удостоверение депутата Законодательного Собрания Иркутской 
области четвертого созыва вручается депутатам - членам комитета по 
законодательству о природопользовании, экологии и сельском хозяй
стве: Гомбоеву Сергею Геннадьевичу, Саломатову Федору Сергеевичу, 
Франтенко Степану Сергеевичу, Нохоеву Петру Иннокентьевичу, Су
марокову Павлу Ильичу. (Аплодисменты).

Удостоверение депутата Законодательного Собрания Иркутской 
области четвертого созыва вручается председателю комиссии по Регла
менту, депутатской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Кудрявцевой Галине Федоровне и председа
телю комиссии по контрольной деятельности Сагдееву Тимуру Ринато
вичу. (Аплодисменты).

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ СЕССИИ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:32. Речь 0 мин 7 сек

Переходим к рассмотрению проекта повестки. Проект повестки 
был рассмотрен на заседании коллегии. Предлагаю утвердить проект 
повестки за основу, прошу проголосовать.

РЕШИЛИ: Принять проект повестки за основу

ГОЛОСОВАЛИ: Время: 10:18:39
(п.0/5) Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
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ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/6)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/7)

Решение принято. Есть ли предложения, замечания, дополнения? 
Пожалуйста, Лобков Артем Валентинович.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:18:57. Речь 0 мин 24 сек

Доброе утро, уважаемые коллеги. Прошу включить в проект по
вестки сессии Законодательного Собрания дополнительный вопрос о 
проекте закона Иркутской области № ПЗ-1259 «О внесении изменений в 
статью 1 и 3 Закона Иркутской области «О денежной выплате участни
кам специальной военной операции» и рассмотреть его после 22 вопро
са.

Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:39. Речь 0 мин 18 сек

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:22. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, голосуем предложение Лобкова Артема Валентиновича.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:19:24
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:24. Речь 0 мин 24 сек

Решение принято. Еще предложения? Предложений нет. Предла
гаю голосовать за утверждение проекта повестки дня сессии с учетом 
предложений в целом. Прошу вас.

Принять повестку в целом 
Время: 10:19:48
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 22
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято
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Решение принято. Повестка 3-й сессии утверждена. Слово 
предоставляется Губернатору Иркутской области Игорю Ивановичу 
Кобзеву. Пожалуйста, Игорь Иванович.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:20:17. Речь 9 мин 45 сек

Доброе утро, уважаемые коллеги, уважаемые депутаты, уважае
мый Александр Викторович, президиум. В первую очередь хотел по
здравить вас с вручением вам удостоверений депутатов Законодатель
ного Собрания. Это не просто удостоверение, это то доверие, которое 
оказали вам жители нашего региона, и те вопросы, которые они напут
ствовали вам, конечно, это дает вам полномочия реализовывать в пол
ном объеме те права граждан, которые сегодня проживают.

По доброй традиции перед началом рассмотрения вопросов хо
тел бы несколько слов сказать о тех инициативах, которые сегодня бу
дет формировать Правительство Иркутской области, задачах, которые 
мы вместе с вами мы будем решать. На завершающей стадии у нас 
находится процесс формирования регионального бюджета следующего 
года с перспективой на 25 - 26 года. До 25 октября мы внесем проект 
бюджета, его на рассмотрение в Законодательное Собрание, поэтому 
прошу внимательно его еще раз изучить и рассмотреть. Как я уже неод
нократно говорил, на особом контроле находится ряд поручений Прези
дента Российской Федерации. В первую очередь по повышению зара
ботной платы работникам бюджетной сферы в связи с достижением це
левых показателей указных категорий работников, увеличение мини
мального размера оплаты труда и связанной с ним дифференциацией 
зарплаты. Вы его знаете, что у нас есть Указ Президента, решение под
нять с 1 января 24 года на 18,5 % все, что касается заработной платы 
работников бюджетной сферы. Также в приоритете мероприятия по 
развитию региональной экономики, безусловное выполнение социаль
ных обязательств перед населением, реализация на территории области 
национальных проектов, повышение финансовой самостоятельности 
муниципальных образований. Президент Российской Федерации Вла
димир Владимирович Путин, проводя совещание по вопросам форми
рования федерального бюджета на 2024, плановый 2025 - 26 года, под
черкнул, что прежде всего нужно гарантировать четкое исполнение всех 
социальных обязательств перед... социальных обязательств государства 
перед людьми. Мы в свою очередь также этого придерживаемся. В пла
нируемом бюджете мы предусмотрели средства в необходимом в раз
мере в связи с увеличением минимального размера оплаты труда с 1 ян
варя 24 года, как я уже сказал, на 18,5 % с учетом соответствующей 
дифференциации, а также на повышение зарплаты указных категорий 
работников бюджетной сферы. Отмечу, что объем расходов на обеспе
чение выплаты заработной платы работникам бюджетной сферы еже
годно увеличивается. С учетом принимаемых решений по ее повыше
нию он достигает в 24 году почти 40 % от всех расходов консолидиро
ванного бюджета. Тем не менее собственные доходы, расходы област-

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:48. Речь 0 мин 29 сек
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ного бюджета в новом бюджетном цикле планируются с ростом. Без
условно, мы имеем сбалансированный бюджет. Вместе с тем положи
тельная динамика доходов консолидированного бюджета и значитель
ное увеличение налогов и сборов стали одними из основных факторов, 
которые привели Иркутскую область к новому статусу - региону- 
до нору. Уже 2 года регион не является получателем дотаций из феде
рального бюджета. В этой связи я, выступая на парламентских слуша
ниях в Совете Федерации по проекту федерального бюджета, на бли
жайшие 3 года предложил на федеральном уровне изучить возможность 
усиления финансовой поддержки регионов, которые обеспечивают вы
сокие темпы роста налоговой отдачи в федеральный бюджет, имеющих 
потребность в повышении соответствующих темпов социального разви
тия или создания дополнительных финансовых средств на социальную 
инфраструктуру. Здесь не должно быть диспропорции - если мы разви
ваем экономику, то социальные вопросы должны идти параллельно. 
Вопрос дополнительного финансового обеспечения со стороны феде
рального бюджета, конечно, это вопрос сложный, и тем не менее мы 
увидели поддержку наших предложений со стороны Председателя Со
вета Федерации Валентины Ивановны Матвиенко, у федерального Ми
нистерства финансов также есть понимание, что проблему нужно ре
шать на федеральном уровне, и в том числе Министр финансов Антон 
Германович Силуанов подтвердил вопрос изучения на трехсторонней 
комиссии, где мы ждем, когда коллеги из Министерства финансов при
гласят, где мы будем озвучивать в том числе наши предложения по до
полнительным получениям дотаций из федерального бюджета. Несмот
ря на то, что мы имеем неплохие показатели по увеличению собствен
ной доходной базы, считаю, что нельзя останавливаться на достигну
том. Работа эта совместная, вы свои территории хорошо знаете, поэтому 
нам всем нужно приложить максимум усилий, чтобы обеспечить рост 
экономической активности даже в отдаленных муниципальных образо
ваниях.

Уважаемые коллеги, вы, наверное, знаете, что Правительство об
ласти активно взаимодействует с федеральным центром по вопросу уре
гулирования майнинговой деятельности. Это сфера, от которой мы мо
жем много получать в виде налогов. Объемы легального майнинга в 
июле 23 года по сравнению с аналогичным периодом 22 года увеличи
лись на 26 %, но из-за отсутствия, как вы знаете, ОКВЭДа мы не видим 
адекватной налоговой отдачи от этой сферы. Это, мы считаем, огромное 
средство, мы уже неоднократно это говорили и на федеральном уровне, 
и в законодательном таком формате с депутатами Государственной Ду
мы. Кроме того, проблема энергодефицита на юге области всем хорошо 
известна. Буквально на прошлой неделе Председатель Правительства 
Иркутской области Константин Борисович Зайцев в рамках междуна
родного форума "Российская энергетическая неделя" озвучил необхо
димость принятия изменений в федеральном законодательстве в сфере 
регулирования рынка криптовалют.

Уважаемые депутаты, я тоже хотел бы порекомендовать вам 
включаться в эту работу. Законодательное регулирование майнинга даст 
возможность для привлечения дополнительных средств в консолидиро
ванный бюджет, инвестиции для социально-экономического развития 
нашего региона. У нас должна быть единая понятная для всех позиция.

Есть еще одно направление, через которое мы можем повысить
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бюджетную, экономическую и социальную эффективность, - это со
вершенствование механизмов управления в территориях. Сегодня в 
рамках повестки вы будете рассматривать вопрос преобразования му
ниципальных образований Чунского района в единый муниципальный 
округ. Мы предложили новую форму, которая даст территории допол
нительные преференции для развития. В частности, среди плюсов, ко
торые может получить муниципальный округ, - это повышение отчис
ления от ряда налогов и более широкие возможности для получения об
ластных субсидий. Это первый подобный опыт в Иркутской области. 
Надеюсь, что такие преобразования дадут дополнительный толчок раз
витию территорий.

Уважаемые депутаты, сегодня в вашей повестке очень много во
просов, их более 40, важных, необходимых для жителей нашего регио
на. Не буду перечислять их все, но не могу не остановиться на несколь
ких пунктах, которые касаются поддержки участников специальной во
енной операции, членов их семей, и они были инициированы Прави
тельством Иркутской области. Во-первых, мы предлагаем упрощение 
порядка получения выплат при заключении контракта на службу в ар
мии или в Вооруженных Силах. Во-вторых, мы предлагаем расширить 
количество категорий граждан, которые могут претендовать на бес
платный земельный участок. Предлагаем дать такое право военнослу
жащим, которые отличились в ходе специальной военной операции, а 
также членам семей погибших участников специальной военной опера
ции. Также предлагаем установить двухразовое бесплатное питание де
тям участников специальной военной операции, которые обучаются в 
средних профессиональных учебных заведениях, техникумах, колле
джах, училищах. Такую же меру поддержки предлагается установить и 
для детей-инвалидов, которые также проходят обучение в учреждениях 
среднего профессионального образования. Я прошу вас поддержать эти 
инициативы. Полагаю, что мы совместными конструктивными усилия
ми сможем реализовать запланированное, повысить уровень жизни 
наших территорий, уровень жизни жителей наших территорий, ну и 
оказать существенную поддержку, кто сегодня в этом нуждается. Это 
особая категория семей, поэтому наше внимание с точки зрения приня
тия этих законов говорит о том, что это консолидированная вместе с 
Правительством Иркутской области позиция. Спасибо за внимание. 
Еще раз хотел поздравить всех, тех, кто сегодня получили удостовере
ния, уверен, что совместная работа предстоит в непростое время, но я 
считаю, что, если это командная работа, значит, мы должны вместе это 
все преодолеть. Спасибо за работу еще раз, спасибо. (Аплодисменты).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:03. Речь 1 мин 10 сек

Спасибо, Игорь Иванович. Уважаемые коллеги, по окончании се
годняшней сессии Губернатор Игорь Иванович Кобзев приглашает всех 
депутатов посетить Иркутское суворовское военное училище. Пример
ное время отъезда 17:20. Автобус будет стоять у здания здесь, у здания 
серого дома. Поэтому командно мобилизуемся в автобус, и Игорь Ива
нович ждет нас... Да с удовольствием посмотрим, Игорь Иванович, с 
удовольствием примем участие и спасибо за приглашение.
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Уважаемые депутаты, в Законодательное Собрание поступило 
постановление Избирательной комиссии Иркутской области о реги
страции депутата Законодательного Собрания Иркутской области чет
вертого созыва Петрова Максима Михайловича. Теперь Максим Ми
хайлович, тем более уже и с удостоверением, полноценный депутат со 
всеми правами, данными законами Российской Федерации. Перехо
дим... Так... (Аплодисменты).

Хорошо, все, спасибо, Игорь Иванович. Тогда... Да, конечно.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:31:13. Речь 0 мин 30 сек

Коллеги, вечером мы еще раз встретимся. Сегодня у нас важное 
мероприятие в Союзе строителей. Я знаю, что многие тоже хотели быть 
участниками, меня лично пригласил наш руководитель, я бы хотел тоже 
поучаствовать во встрече со строителями, поэтому вам плодотворной 
работы. Если какие-то вопросы, ну мы вчера многие вопросы обсудили, 
позиция понятна, уверен, что найдем все решения, пути в наше непро
стое время. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:44. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Игорь Иванович. Так, переходим, начинаем работу по 
повестке.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ ДНЯ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».

2. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового 
судьи Васильевой Е.М.».

3. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1195 «Об исполнении бюджета Терри
ториального фонда обязательного медицинского страхования Иркутской области за 2022 
год» (первое чтение).

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1196 «Об исполнении областного бюд
жета за 2022 год» (первое чтение).

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1217 «О внесении изменения в часть 3 
статьи 4 Закона Иркутской области «О статусе депутата Законодательного Собрания Ир
кутской области» (первое чтение).

6. Проект постановления «О внесении изменений в раздел III Положения об Обще
ственном Совете при Законодательном Собрании Иркутской области».

7. Проект постановления «О внесении изменений в Положение о Координацион
ном межконфессиональном совете при Законодательном Собрании Иркутской области».

8. Проект постановления «Об утверждении описания Почетного знака Юрия Абра
мовича Ножикова «ПРИЗНАНИЕ» и его лацканного варианта (фрачного значка), описа
ния удостоверения к Почетному знаку Юрия Абрамовича Ножикова «ПРИЗНАНИЕ».

9. Проект постановления «О внесении изменения в Положение о транспортном 
обеспечении деятельности Законодательного Собрания Иркутской области».

10. Проект постановления «О внесении изменений в постановление Законодатель
ного Собрания Иркутской области от 16.09.2009 № 14/42-ЗС «Об утверждении Положения
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о размере и порядке представления отчета о расходовании ежемесячной выплаты депута
там Законодательного Собрания Иркутской области».

11. Проект постановления «О внесении изменений в Положение о порядке и усло
виях предоставления депутатам Законодательного Собрания Иркутской области помеще
ний для осуществления депутатских полномочий в избирательных округах».

12. Проект постановления «О внесении изменения в Положение о порядке и усло
виях реализации права депутата Законодательного Собрания Иркутской области на слу
жебное жилое помещение».

13. Проект постановления «О внесении изменений в постановление Законодатель
ного Собрания Иркутской области от 18.04.2018 № 61/25-ЗС «Об утверждении Положения 
о порядке и условиях возмещения расходов, связанных с проживанием депутата Законо
дательного Собрания Иркутской области, осуществляющего депутатскую деятельность 
без отрыва от основной деятельности, в гостинице».

14. Проект постановления «О внесении изменений в постановление Законодатель
ного Собрания Иркутской области от 25.09.2017 № 53/29-3C «Об утверждении Положения 
о порядке и условиях возмещения депутатам Законодательного Собрания Иркутской об
ласти, осуществляющим депутатскую деятельность без отрыва от основной деятельности, 
стоимости проездных документов для проезда воздушным, железнодорожным, водным, 
автомобильным транспортом общего пользования».

15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1219 «О внесении изменения в часть 1 
статьи 2 Закона Иркутской области «О мерах социальной поддержки отдельных категорий 
работников культуры, проживающих в сельской местности, рабочих поселках (поселках 
городского типа) и работающих в муниципальных учреждениях культуры, муниципаль
ных образовательных организациях» (первое чтение).

16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1230 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О Молодежном парламенте при Законодательном Собрании Иркут
ской области» (первое чтение).

17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1216 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О мировых судьях в Иркутской области» (первое чтение).

18. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1215 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (первое чтение).

19. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1199 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об Усть-Ордынском Бурятском округе как административно- 
территориальной единице Иркутской области с особым статусом» (первое чтение).

20. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1198 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О правовых актах Иркутской области и правотворческой деятельно
сти в Иркутской области» (первое чтение).

21. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1221 «О внесении изменений в от
дельные Законы Иркутской области» (первое чтение).

22. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1222 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О представлении гражданами, претендующими на замещение муни
ципальной должности, лицами, замещающими муниципальные должности, сведений о до
ходах, расходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера и проверке 
достоверности и полноты представленных ими сведений о доходах, расходах, об имуще
стве и обязательствах имущественного характера» (первое чтение).

23. Проект постановления «О сводном годовом докладе о ходе реализации и об 
оценке эффективности государственных программ Иркутской области по итогам 2022 го
да».

24. Информация о рассмотрении результатов оценки за 2022 год эффективности 
налоговых льгот, установленных в законах Иркутской области.

25. Проект постановления «О докладе совета муниципальных образований Иркут
ской области о положении дел в сфере организации и осуществления местного само
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управления в Иркутской области».
26. Проект постановления «О докладе Уполномоченного по правам человека в Ир

кутской области «Об отдельных вопросах реализации прав женщин на оказание медицин
ской помощи в период беременности и родов на территории Иркутской области».

27. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1237 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О Контрольно-счетной палате Иркутской области» (первое чтение).

28. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1240 «О преобразовании муниципаль
ных образований Чунского района Иркутской области и признании утратившими силу от
дельных законов Иркутской области» (первое чтение).

29. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1257 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О бюджетном процессе Иркутской области» (первое чтение).

30. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1249 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О межбюджетных трансфертах и нормативах отчислений доходов в 
местные бюджеты» (первое чтение).

31. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1206 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области, устанавливающие административную ответствен
ность» (первое чтение).

32. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1236 «Об утверждении прогнозного 
плана (программы) приватизации областного государственного имущества на 2024 год» 
(первое чтение).

33. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1247 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О бесплатном предоставлении земельных участков в собственность 
граждан» (первое чтение).

34. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1203 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О порядке управления и распоряжения государственной собственно
стью Иркутской области» (второе чтение).

35. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1220 «Об отдельных вопросах прове
дения эксперимента по квотированию выбросов загрязняющих веществ в атмосферный 
воздух в Иркутской области» (первое чтение).

36. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1232 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (первое чтение).

37. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1185 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об отдельных вопросах охраны окружающей среды в Иркутской об
ласти» (первое чтение).

38. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1239 «О внесении изменения в статью 
12 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах образования в Иркутской области» 
(первое чтение).

39. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1227 «О внесении изменений в статьи 
5 и 9 Закона Иркутской области «О государственной поддержке культуры в Иркутской 
области» (первое чтение).

40. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1201 «Об отдельных вопросах в сфере 
добровольчества (волонтерства) в Иркутской области» (первое чтение).

41. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1235 «О внесении изменения в статью 
12 Закона Иркутской области «О социальной поддержке отдельных групп населения в 
оказании медицинской помощи в Иркутской области» (первое чтение).

42. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАСЕДАНИЯ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».
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2. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового 
судьи Васильевой Е.М.».

3. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1195 «Об исполнении бюджета Терри
ториального фонда обязательного медицинского страхования Иркутской области за 2022 
год» (первое чтение).

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1196 «Об исполнении областного бюд
жета за 2022 год» (первое чтение).

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1217 «О внесении изменения в часть 3 
статьи 4 Закона Иркутской области «О статусе депутата Законодательного Собрания Ир
кутской области» (первое чтение).

6. Проект постановления «О внесении изменений в раздел III Положения об Обще
ственном Совете при Законодательном Собрании Иркутской области».

7. Проект постановления «О внесении изменений в Положение о Координацион
ном межконфессиональном совете при Законодательном Собрании Иркутской области».

8. Проект постановления «Об утверждении описания Почетного знака Юрия Абра
мовича Ножикова «ПРИЗНАНИЕ» и его лацканного варианта (фрачного значка), описа
ния удостоверения к Почетному знаку Юрия Абрамовича Ножикова «ПРИЗНАНИЕ».

9. Проект постановления «О внесении изменения в Положение о транспортном 
обеспечении деятельности Законодательного Собрания Иркутской области».

10. Проект постановления «О внесении изменений в постановление Законодатель
ного Собрания Иркутской области от 16.09.2009 № 14/42-ЗС «Об утверждении Положения 
о размере и порядке представления отчета о расходовании ежемесячной выплаты депута
там Законодательного Собрания Иркутской области».

11. Проект постановления «О внесении изменений в Положение о порядке и усло
виях предоставления депутатам Законодательного Собрания Иркутской области помеще
ний для осуществления депутатских полномочий в избирательных округах».

12. Проект постановления «О внесении изменения в Положение о порядке и усло
виях реализации права депутата Законодательного Собрания Иркутской области на слу
жебное жилое помещение».

13. Проект постановления «О внесении изменений в постановление Законодатель
ного Собрания Иркутской области от 18.04.2018 № 61/25-ЗС «Об утверждении Положения 
о порядке и условиях возмещения расходов, связанных с проживанием депутата Законо
дательного Собрания Иркутской области, осуществляющего депутатскую деятельность 
без отрыва от основной деятельности, в гостинице».

14. Проект постановления «О внесении изменений в постановление Законодатель
ного Собрания Иркутской области от 25.09.2017 № 53/29-3C «Об утверждении Положения 
о порядке и условиях возмещения депутатам Законодательного Собрания Иркутской об
ласти, осуществляющим депутатскую деятельность без отрыва от основной деятельности, 
стоимости проездных документов для проезда воздушным, железнодорожным, водным, 
автомобильным транспортом общего пользования».

15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1219 «О внесении изменения в часть 1 
статьи 2 Закона Иркутской области «О мерах социальной поддержки отдельных категорий 
работников культуры, проживающих в сельской местности, рабочих поселках (поселках 
городского типа) и работающих в муниципальных учреждениях культуры, муниципаль
ных образовательных организациях» (первое чтение).

16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1230 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О Молодежном парламенте при Законодательном Собрании Иркут
ской области» (первое чтение).

17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1216 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О мировых судьях в Иркутской области» (первое чтение).
18. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1215 «О внесении изменений в отдельные за
коны Иркутской области» (первое чтение).
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19. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1199 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об Усть-Ордынском Бурятском округе как административно- 
территориальной единице Иркутской области с особым статусом» (первое чтение).

20. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1198 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О правовых актах Иркутской области и правотворческой деятельно
сти в Иркутской области» (первое чтение).

21. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1221 «О внесении изменений в от
дельные Законы Иркутской области» (первое чтение).

22. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1222 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О представлении гражданами, претендующими на замещение муни
ципальной должности, лицами, замещающими муниципальные должности, сведений о до
ходах, расходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера и проверке 
достоверности и полноты представленных ими сведений о доходах, расходах, об имуще
стве и обязательствах имущественного характера» (первое чтение).

43. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1259 «О внесении изменений в статьи 
1 и 3 Закона Иркутской области "О денежной выплате участникам специальной военной 
операции».

23. Проект постановления «О сводном годовом докладе о ходе реализации и об 
оценке эффективности государственных программ Иркутской области по итогам 2022 го
да».

24. Информация о рассмотрении результатов оценки за 2022 год эффективности 
налоговых льгот, установленных в законах Иркутской области.

25. Проект постановления «О докладе совета муниципальных образований Иркут
ской области о положении дел в сфере организации и осуществления местного само
управления в Иркутской области».

26. Проект постановления «О докладе Уполномоченного по правам человека в Ир
кутской области «Об отдельных вопросах реализации прав женщин на оказание медицин
ской помощи в период беременности и родов на территории Иркутской области».

27. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1237 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О Контрольно-счетной палате Иркутской области» (первое чтение).

28. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1240 «О преобразовании муниципаль
ных образований Чунского района Иркутской области и признании утратившими силу от
дельных законов Иркутской области» (цервое чтение).

29. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1257 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О бюджетном процессе Иркутской области» (первое чтение).

30. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1249 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О межбюджетных трансфертах и нормативах отчислений доходов в 
местные бюджеты» (первое чтение).

31. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1206 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области, устанавливающие административную ответствен
ность» (первое чтение).

32. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1236 «Об утверждении прогнозного 
плана (программы) приватизации областного государственного имущества на 2024 год» 
(первое чтение).

33. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1247 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О бесплатном предоставлении земельных участков в собственность 
граждан» (первое чтение).

34. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1203 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О порядке управления и распоряжения государственной собственно
стью Иркутской области» (второе чтение).

35. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1220 «Об отдельных вопросах прове
дения эксперимента по квотированию выбросов загрязняющих веществ в атмосферный
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воздух в Иркутской области» (первое чтение).
36. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1232 «О внесении изменений в от

дельные законы Иркутской области» (первое чтение).
37. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1185 «О внесении изменений в Закон 

Иркутской области «Об отдельных вопросах охраны окружающей среды в Иркутской об
ласти» (первое чтение).

38. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1239 «О внесении изменения в статью 
12 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах образования в Иркутской области» 
(первое чтение).

39. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1227 «О внесении изменений в статьи 
5 и 9 Закона Иркутской области «О государственной поддержке культуры в Иркутской 
области» (первое чтение).

40. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1201 «Об отдельных вопросах в сфере 
добровольчества (волонтерства) в Иркутской области» (первое чтение)

41. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1235 «О внесении изменения в статью 
12 Закона Иркутской области «О социальной поддержке отдельных групп населения в 
оказании медицинской помощи в Иркутской области» (первое чтение).

42. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУ
ДЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:50. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос № 1: проект постановления «О назначении на должности 
мировых судей Иркутской области». Перетолчин Виталий Владимирович 
- председатель комитета по законодательству о государственном строи
тельстве области и местном самоуправлении. Судьи присутствуют в ре
жиме ВКС. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:32:04. Речь 0 мин 26 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. На заседании комитета рас
смотрены представления председателя Иркутского областного суда о 
назначении на должности мировых судей Иркутской области. Комитет 
рекомендует Законодательному Собранию Иркутской области назначить 
на должность мирового судьи Иркутской области на срок полномочий 3 
года Муратову Ирину Александровну, судебный участок № 31 города 
Ангарска и Ангарского района Иркутской области. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:30. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы к Ирине Александровне. Вопросов нет. Го
лосуем.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ/8)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 1/9)

ВЫСТУПИЛИ:

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области 
Муратову И.А.

Время: 10:32:41
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:41. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:32:54. Речь 0 мин 15 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области на срок полномочий 3 го
да Новикову Людмилу Владимировну (судебный участок № 53 Братского 
района Иркутской области). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:09. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы Людмиле Владимировне. Вопросов нет. Го
лосуем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области 
Новикову Л.В.
Время: 10:33:16
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  43. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:16. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ/10)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ/11)

ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:33:29. Речь 0 мин 17 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию Иркутской 
области назначить на должность мирового судьи Иркутской области на 
срок полномочий 3 года Филиппова Анатолия Сергеевича (судебный 
участок № 125 г. Зимы и Зиминского района Иркутской области). Прошу 
поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:46. Речь 0 мин 4 сек 

Пожалуйста, вопросы Анатолию Сергеевичу. Вопросов нет. Голо-
суем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области 
Филиппова А.С.
Время: 10:33:50
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:50. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:34:03. Речь 0 мин 15 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области на срок полномочий 3 го
да Шабуневич Ирину Владимировну (судебный участок № 9 Куйбышев
ского района г. Иркутска). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:18. Речь 0 мин 5 сек

Вопросы Ирине Владимировне. Вопросов нет. Голосуем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области 
Шабуневич И.В.
Время: 10:34:22
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ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ/12)

ВЫСТУПИЛИ:

Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  43. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:22. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:34:34. Речь 0 мин 17 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию Иркутской 
области назначить на должность мирового судьи Иркутской области без 
ограничения срока полномочий Алпееву Екатерину Леонидовну (судеб
ный участок № 87 г. Тайшета и Тайшетского района Иркутской области). 
Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:52. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы Екатерине Леонидовне. Вопросов нет. Го
лосуем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области 
Алпееву Е.Л.
Время: 10:34:58
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  43. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:58. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:35:11. Речь 0 мин 17 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ/13)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/14)

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока 
полномочий Амирджанян Анаит Аршалуйсовну (судебный участок № 88 
г. Тулуна и Тулунского района Иркутской области). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:29. Речь 0 мин 6 сек 

Пожалуйста, вопросы Анаит Аршалуйсовне. Вопросов нет. Голо-
суем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Амир
джанян А. А.
Время: 10:35:34
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  43. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:34. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:35:47. Речь 0 мин 16 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока 
полномочий Баранкову Елену Александровну (судебный участок № 61 г. 
Усть-Кута Иркутской области). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:02. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы Елене Александровне. Вопросов нет. Голо
суем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области 
Баранкову Е.А.
Время: 10:36:07
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
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ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ/15)

ВЫСТУПИЛИ:

За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:07. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:36:21. Речь 0 мин 14 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока 
полномочий Гуртовую Анну Владимировну (судебный участок № 12 
Свердловского района г. Иркутска). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:35. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, вопросы Анне Владимировне. Вопросов нет. Голосуем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области 
Гуртовую А.В.
Время: 10:36:43
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:43. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:36:55. Речь 0 мин 16 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока 
полномочий Ефременко Людмилу Борисовну (судебный участок № 64 
Иркутского района Иркутской области). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/16)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:11. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, вопросы Людмиле Борисовне. Вопросов нет. Голосуем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области 
Ефременко Л.Б.
Время: 10:37:15
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/17)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:15. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:37:26. Речь 0 мин 16 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока 
полномочий Калинину Марию Михайловну (судебный участок № 127 
Иркутского района Иркутской области). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:43. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, вопросы Марии Михайловне. Вопросов нет. Голосуем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области 
Калинину М.М.
Время: 10:37:46
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:46. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ/18)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:37:58. Речь 0 мин 14 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока 
полномочий Карманову Марию Александровну (судебный участок № 10 
Куйбышевского района г. Иркутска). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:13. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы Марии Александровне. Вопросов нет. Голосуем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области 
Карманову М.А.
Время: 10:38:22
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:22. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:38:35. Речь 0 мин 17 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока 
полномочий Садкову Валентину Сергеевну (судебный участок № 98 г. 
Усолье-Сибирское и Усольского района Иркутской области). Прошу 
поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:52. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы Валентине Сергеевне. Вопросов нет. Голосуем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области 
Садкову В.С.
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(п. 1/19)(п. 1/19) Время: 10:38:57
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/20)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:57. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:39:09. Речь 0 мин 18 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока 
полномочий Цырендашиева Эрдэни Цыренбазаровича (судебный участок 
№ 73 Нижнеилимского района Иркутской области). Прошу поддержать 
решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:28. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы Эрдэни Цыренбазаровичу. Вопросов нет. 
Г олосуем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Цыренда
шиева Э.Ц.
Время: 10:39:34
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:34. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.

2. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРИВЛЕЧЕНИИ К ИСПОЛНЕНИЮ ОБЯЗАННО
СТЕЙ МИРОВОГО СУДЬИ ВАСИЛЬЕВОЙ Е.М.»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.2/21)

ВЫСТУПИЛИ:

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:53. Речь 0 мин 7 сек

Вопрос № 2: проект постановления "О привлечении к исполнению 
обязанностей мирового судьи Васильевой Елены Михайловны". Пожа
луйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:40:00. Речь 0 мин 34 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета было рассмотрено 
представление председателя Иркутского областного суда о привлечении 
к исполнению обязанностей мирового судьи Иркутской области. Комитет 
рекомендует Законодательному Собранию привлечь к исполнению обя
занностей мирового судьи судебного участка № 3 Октябрьского района г. 
Иркутска на период вакантной должности мирового судьи сроком до од
ного года Васильеву Елену Михайловну - мирового судью судебного 
участка № 106 г. Усть-Кута Иркутской области, пребывающую в почет
ной отставке. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:34. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы Елене Михайловне. Вопросов нет. Голосуем.

Привлечь к исполнению обязанностей мирового судьи Иркутской обла
сти Васильеву Е.М.

Время: 10:40:43
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:43. Речь 0 мин 46 сек 

Решение принято.
Уважаемые судьи, от имени депутатов Законодательного Собра

ния поздравляем вас с назначением. Вы профессионалы, вы знаете, 
насколько важна и ответственна работа судьи. Будьте всегда, мы увере
ны, вы всегда будете справедливы и не предвзяты в своих решениях. Же
лаем вам успехов в вашей дальнейшей профессиональной карьере. По
здравляем вас. (Аплодисменты).

3. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1195 «ОБ ИСПОЛНЕНИИ БЮД-



ЖЕТА ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО 
СТРАХОВАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2022 ГОД» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:41:29. Речь 0 мин 19 сек

Вопрос № 3: проект закона Иркутской области "Об исполнении 
бюджета Территориального фонда обязательного медицинского страхо
вания за 2022 год". Докладывает Градобоев Евгений Валерьевич - дирек
тор Территориального фонда обязательного медицинского страхования. 
Пожалуйста, Евгений Валерьевич.

ГРАДОБОЕВ Е.В. -  директор Территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:41:48. Речь 3 мин 53 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты Законо
дательного Собрания Иркутской области (поставьте презентацию, пожа
луйста. Следующий слайд, пожалуйста). Бюджет фонда обязательного 
медицинского страхования за 2022 год по доходам исполнен на 52 млрд 
153,6 млн руб., или на 99,9 %. 0,1 % по доходам не исполнено в связи с 
прибытием на территорию Иркутской области жителей других террито
рий и, как следствие, неполучением межбюджетных трансфертов из 
бюджетов территориальных фондов других субъектов. (Следующий 
слайд, пожалуйста).

Структура доходов бюджета фонда за 2022 год представлена на 
слайде. Почти 94 % было обеспечено за счет субвенций из бюджета Фе
дерального фонда обязательного медицинского страхования, 4,5 % были 
обеспечены за счет иных межбюджетных трансфертов на доп. финансо
вое обеспечение на мероприятие COVID-19 и 1,7 % дохода была обеспе
чена как раз за счет межтерриториальных расчетов. (Следующий слайд, 
пожалуйста).

Структуру застрахованных лиц на территории Иркутской области 
по итогам 2022 года вы видите на слайде. Почти 60 % населения - это не
работающее, за которое взносы уплачивает бюджет Иркутской области. 
Администратором данных доходов для Федерального фонда обязатель
ного медицинского страхования является Территориальный фонд обяза
тельного медицинского страхования Иркутской области. И 40 % - это ра
ботающее население, страховые взносы за которое выплачивают работо
датели. Нужно отметить, что по данным Федеральной налоговой службы 
за работающее население было уплачено 23,6 млрд руб., поступило в 
бюджет Федерального фонда, и 18,1 млрд руб. было уплачено в виде 
взносов на неработающее население. В итоге в виде субвенции из бюд
жета Федерального фонда обязательного медицинского страхования мы 
получили плюсом ко всем уплаченным взносам 7,9 млрд руб. с учетом 
доп. финансовых средств на ковид Иркутская область получила плюсом 
почти 10 млрд руб., чем было уплачено по страховым взносам на рабо
тающее, неработающее население. (Следующий слайд, пожалуйста).

Немаловажным мероприятием в 2022 году также было это реали
зация политики в сфере оказания медицинской помощи на фоне развития 
пандемии COVID-19. 5,2 млрд руб. было потрачено на данное мероприя
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тие, 4,4 млрд на 29 000 законченных случаев в условиях круглосуточного 
стационара, на тестирование - 329 млн руб., на вызовы скорой медицин
ской помощи и на обращения в связи с заболеваниями. (Следующий 
слайд, пожалуйста).

Нужно отметить, что Иркутская область является лидером по объ
ему привлеченных средств из бюджета Федерального фонда и резервного 
фонда Правительства Российской Федерации на мероприятия по COVID- 
19 в 2022 году. Мы первые не только в Сибирском федеральном округе, 
но мы и первые по Российской Федерации по объему средств, привле
ченных в 2022 году на данные мероприятия - 2,3 млрд руб. Вы видите, 
что остальные субъекты в Сибирском федеральном округе, за исключе
нием Красноярского края, не дают даже в сумме данный объем средств. 
(Следующий слайд, пожалуйста).

Расходы бюджета фонда исполнены на 51,9 млрд руб., или на 95,5 
%. Данное исполнение связано с особенностью финансирования испол
нения бюджета. Остатки были подняты в бюджет Федерального фонда 
обязательного медицинского страхования, в полном объеме были под
тверждены, потому что все были счета-реестры представлены и возвра
щены в начале 2023 года, и направлены в медицинские организации для 
завершения расчетов за медицинскую помощь, оказанную в 2022 году. 
Доклад окончен. Просьба поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:42. Речь 0 мин 13 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Присаживай
тесь, Евгений Валерьевич. Позицию профильного комитета - Лаутин 
Александр Юрьевич. Пожалуйста, Александр Юрьевич.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:45:55. Речь 0 мин 33 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. В процессе рассмотрения зако
нопроекта в первом чтении в комитет поступили все необходимые за
ключения. В заключении Контрольно-счетной палаты содержится заме
чание редакционного характера, в остальных заключениях замечаний не 
высказано. В связи с этим комитет рекомендует Законодательному Со
бранию принять законопроект в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотре
ния во втором (окончательном) чтении на данном заседании. Прошу под
держать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:27. Речь 0 мин 13 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении на данном заседании. Голосуем.
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ПОСТАНО- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во 
ВИЛИ: втором чтении на данном заседании

ГОЛОСОВА- Время: 10:46:40
ЛИ: Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
(п.3/22) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:40. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Продолжение рассмотрения вопроса после пе
рерыва, после проведения комитета.

4. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1196 «ОБ ИСПОЛНЕНИИ ОБ
ЛАСТНОГО БЮДЖЕТА ЗА 2022 ГОД» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:59. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос № 4: проект закона Иркутской области «Об исполнении 
областного бюджета за 2022 год». Докладывает Бояринова Наталия Ве
ниаминовна - министр финансов Иркутской области. Пожалуйста, Ната
лия Вениаминовна, на трибуну.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:47:19. Речь 3 мин 12 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, в тече
ние всего прошлого года Правительством Иркутской области реализовы
вались мероприятия, направленные на обеспечение сбалансированности 
регионального бюджета и обеспечение его долговой устойчивости. Об
щими итогами реализованной бюджетной политики в 2022 году стало 
исполнение областного бюджета по доходам в сумме 276,6 млрд руб. с 
приростом к 21 году почти на 9 %, или 17,3 млрд руб. По расходам ис
полнение составило 266,1 млрд руб., или с ростом на 30,6 млрд руб., что 
составило 13 % к уровню 2021 года. Итогом исполнения областного 
бюджета за 2022 год стал профицит в объеме 10,5 млрд руб. По итогам 
2022 года Иркутская область Министерством финансов Российской Фе
дерации отнесена к субъектам Российской Федерации с высоким уровнем 
долговой устойчивости. На территории региона в прошлом году реализо
вывалась 21 государственная программа. Бюджет сохранил свою соци
альную направленность. Более 2/3 всех расходов областного бюджета 
были направлены на финансирование социальной сферы. Финансирова
лись и мероприятия по поддержке реального сектора экономики, в том 
числе средства направлялись на развитие дорожного хозяйства, сельско
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

хозяйственной отрасли, субсидирование организаций транспорта, осу
ществлялась реализация мероприятий в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства, лесной отрасли. На эти цели было направлено более пятой ча
сти областного бюджета. В течение прошлого года в местные бюджеты 
из областного бюджета было перечислено 104,7 млрд руб. с ростом почти 
на 14 % к уровню 21 года.

Уважаемые депутаты, сегодня мы подводим итоги исполнения 
бюджета за 2022 год. Все социальные обязательства на территории реги
она неукоснительно исполнялись, финансировались национальные про
екты, обеспечивалось функционирование государственных учреждений, 
предоставлялись государственные муниципальные услуги. Несмотря на 
экономические и геополитические изменения, которые в прошлом году 
затронули всю Российскую Федерацию и в том числе наш регион, нам 
удалось достаточно устойчиво пройти весь бюджетный цикл и обеспе
чить определенный запас прочности для вхождения в 2023 год. Прошу 
депутатов утвердить отчет об исполнении бюджета за 22 год.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:50:31. Речь 0 мин 13 сек

Пожалуйста, вопросы к министру. Вопросов нет. Присаживайтесь, 
пожалуйста, Наталия Вениаминовна. Позицию профильного комитета - 
Лаутин Александр Юрьевич.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:50:44. Речь 0 мин 37 сек

В соответствии со статьей 41 Закона "О бюджетном процессе Ир
кутской области" и Регламентом Законодательного Собрания 6 июля 23 
года проведены публичные слушания по годовому отчету об исполнении 
областного бюджета. Озвученные на публичных слушаниях предложения 
и замечания по отчету были направлены в Правительство Иркутской об
ласти. В комитет поступили все необходимые заключения. Замечания к 
законопроекту отсутствуют. Рекомендуем принять законопроект в пер
вом чтении и рассмотреть во втором (окончательном) чтении после про
ведения лингвистической экспертизы. Прошу поддержать решение коми
тета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:21. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо. Принять... Голосуем: принять проект закона в первом 
чтении и рассмотреть его в окончательном чтении на данном заседании 
после проведения лингвистической экспертизы. Прошу вас.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/23)

Время: 10:51:30
Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  43. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:30. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Ставлю 
на голосование: принять Закон и направить Губернатору Иркутской об
ласти для обнародования. Пожалуйста.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-

Присутствие -  43. Отсутствие -  2. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  43. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:51. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято единогласно.

5. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1217 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В ЧАСТЬ 3 СТАТЬИ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СТАТУСЕ ДЕ
ПУТАТА ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:52:08. Речь 0 мин 18 сек

Вопрос № 5: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нения в часть 3 статьи 4 Закона Иркутской области «О статусе депутата 
Законодательного Собрания Иркутской области» (законодательная ини
циатива депутатов Законодательного Собрания). Докладывает Перетол- 
чин Виталий Владимирович - председатель комитета по законодатель
ству о государственном строительстве области и местном самоуправле
нии. Прошу вас.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ЛИ:
(п.4/24)

дования
Время: 10:51:51
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ДОКЛАД: Время: 10:52:26. Речь 0 мин 40 сек

Уважаемые коллеги, проектом закона предлагается скорректиро
вать положение Закона Иркутской области «О статусе депутата Законо
дательного Собрания Иркутской области», связанное с установлением 
срока принятия Законодательным Собранием решения о досрочном пре
кращении полномочий депутата Законодательного Собрания не позднее, 
чем через 30 дней со дня, когда Законодательному Собранию стало из
вестно б появлении основания для прекращения полномочий депутата. 
Проект закона на заседании комитета рассмотрен. Все необходимые за
ключения имеются. Комитет рекомендует принять проект закона в пер
вом чтении и продолжить работу над ним для рассмотрения во втором 
чтении на данном заседании Законодательного Собрания Иркутской об
ласти. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А. В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:06. Речь 0 мин 25 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Голосуем: 
принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним с 
учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения во 
втором чтении на данном заседании. Пожалуйста.

ПОСТАНО- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во 
ВИЛИ: втором чтении на данном заседании

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.5/25)

Время: 10:53:30
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:31. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято.

6. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В РАЗДЕЛ III ПОЛО
ЖЕНИЯ ОБ ОБЩЕСТВЕННОМ СОВЕТЕ ПРИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:53. Речь 0 мин 7 сек

Вопрос № 6: проект постановления «О внесении изменений в раз
дел III Положения об Общественном Совете при Законодательном Со
брании Иркутской области». Пожалуйста, Виталий Владимирович.
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ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:54:00. Речь 0 мин 38 сек

Коллеги, проектом постановления предлагается внести изменения 
в Положение об Общественном Совете при Законодательном Собрании в 
части формирования состава Совета. В целях обеспечения наиболее пол
ного и разнообразного представительства экспертов и специалистов раз
личных сфер деятельности предлагается увеличить количество членов 
Совета. В целях обеспечения публичности и открытости проведения кон
курсной процедуры по включению кандидатов в состав предлагается 
установить, что конкурсная комиссия будет формироваться с участием 
членов Общественной палаты Иркутской области в составе не менее трех 
человек. Проект постановления на заседании комитета рассмотрен. Про
шу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:39. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Еолосуем: 
принять постановление.

ПОСТАНО- Принять постановление
ВИЛИ:
КОЛОСОВА- Время: 10:54:45
ЛИ: Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
(п.6/26) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:45. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято.

7. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОЛОЖЕНИЕ О 
КООРДИНАЦИОННОМ МЕЖКОНФЕССИОНАЛЬНОМ СОВЕТЕ ПРИ ЗАКОНОДА
ТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:02. Речь 0 мин 8 сек

Вопрос № 7: проект постановления «О внесении изменений в По
ложение о Координационном межконфессиональном совете при Законо
дательном Собрании Иркутской области». Пожалуйста, Виталий Влади-
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мирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:55:09. Речь 0 мин 33 сек

Уважаемые коллеги, проектом постановления предлагается внести 
изменения в Положение о Координационном межконфессиональном со
вете при Законодательном Собрании Иркутской области в части форми
рования состава совета с учетом положений Федерального закона "О 
свободе совести и о религиозных объединениях". В целях организации 
эффективной деятельности совета предлагается установить, что предсе
дателем совета является председатель Законодательного Собрания Ир
кутской области, а заседания совета проводятся по мере необходимости, 
но не реже одного раза в 6 месяцев. Прошу поддержать проект постанов
ления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:42. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Еолосуем принятие поста
новления.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п.7/27)

Принять постановление 

Время: 10:55:50
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:50. Речь 0 мин 14 сек

Решение принято.

8. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ОПИСАНИЯ ПОЧЕТНОЕО 
ЗНАКА ЮРИЯ АБРАМОВИЧА НОЖИКОВА «ПРИЗНАНИЕ» И ЕГО ЛАЦКАННОГО 
ВАРИАНТА (ФРАЧНОГО ЗНАЧКА), ОПИСАНИЯ УДОСТОВЕРЕНИЯ К ПОЧЕТ
НОМУ ЗНАКУ ЮРИЯ АБРАМОВИЧА НОЖИКОВА «ПРИЗНАНИЕ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:05. Речь 0 мин 19 сек

Вопрос № 8: проект постановления «Об утверждении описания 
Почетного знака Юрия Абрамовича Ножикова «ПРИЗНАНИЕ» и его
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лацканного варианта, описания удостоверения к Почетному знаку Юрия 
Абрамовича Ножикова «ПРИЗНАНИЕ». Пожалуйста, Виталий Владими
рович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:56:24. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемые коллеги, как вы знаете, Почетный знак Юрия Абрамо
вича Ножикова стал государственной наградой, это продолжение работы 
по приведению всех документов в соответствие, и проектом постановле
ния предлагается утвердить описание Почетного знака Юрия Абрамови
ча Ножиков «ПРИЗНАНИЕ» и его лацканного варианта. Прошу поддер
жать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:43. Речь 0 мин 12 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Голосуем при
нятие постановления.

ПОСТ АНО- Принять постановление
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Время: 10:56:54
ЛИ: Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
(п.8/28) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:54. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

9. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ПОЛОЖЕНИЕ О 
ТРАНСПОРТНОМ ОБЕСПЕЧЕНИИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СО
БРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:09. Речь 0 мин 8 сек

Вопрос № 9: проект постановления «О внесении изменения в По
ложение о транспортном обеспечении деятельности Законодательного 
Собрания Иркутской области». Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
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ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:57:17. Речь 0 мин 15 сек

Уважаемые коллеги, проект постановления направлен на коррек
тировку положения о ежемесячном лимите пробега служебного авто
транспорта. Также предлагается ряд изменений редакционного характера. 
Комитет данный проект постановления рассмотрел, рекомендует под
держать. Прошу подержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:32. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, вопросы. Вопросов нет. Голосуем принятие поста
новления.

Принять постановление 

Время: 10:57:40
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:40. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

10. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 16.09.2009 
№ 14/42-ЗС «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПОЛОЖЕНИЯ О РАЗМЕРЕ И ПОРЯДКЕ ПРЕД
СТАВЛЕНИЯ ОТЧЕТА О РАСХОДОВАНИИ ЕЖЕМЕСЯЧНОЙ ВЫПЛАТЫ ДЕПУ
ТАТАМ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:56. Речь 0 мин 21 сек

Вопрос № 10: проект постановления "О внесении изменений в по
становление Законодательного Собрания Иркутской области от 
16.09.2009 № 14/42-ЗС «Об утверждении Положения о размере и порядке 
представления отчета о расходовании ежемесячной выплаты депутатам 
Законодательного Собрания Иркутской области». Пожалуйста, Виталий 
Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо

ПОСТАНО-
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/29)
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дательного Собрания Иркутской области
ДОКЛАД: Время: 10:58:17. Речь 0 мин 27 сек

Уважаемые коллеги, проектом постановления вносятся изменения, 
направленные на приведение отдельных норм Положения в соответствие 
с Законом Иркутской области «О статусе депутата Законодательного Со
брания», а также конкретизируются положения об отчете, представляе
мого в отдел финансового обеспечения аппарата Законодательного Со
брания Иркутской области. Также проектом постановления предлагаются 
отдельные изменения редакционного характера. Прошу поддержать про
ект постановления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:44. Речь 0 мин 4 сек 

Вопросы? Голосуем принятие постановления.

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:47. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

11. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОЛОЖЕНИЕ О 
ПОРЯДКЕ И УСЛОВИЯХ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ДЕПУТАТАМ ЗАКОНОДАТЕЛЬ
НОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПОМЕЩЕНИЙ ДЛЯ ОСУЩЕСТВ
ЛЕНИЯ ДЕПУТАТСКИХ ПОЛНОМОЧИЙ В ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ ОКРУГАХ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:59:03. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос № 11: проект постановления «О внесении изменений в 
Положение о порядке и условиях предоставления депутатам Законода
тельного Собрания Иркутской области помещений для осуществления 
депутатских полномочий в избирательных округах». Пожалуйста, Вита
лий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 10/30)

Принять постановление

Время: 10:58:47
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

36



ДОКЛАД: Время: 10:59:17. Речь 0 мин 22 сек

Уважаемые коллеги, проект постановления направлен на коррек
тировку положений о расходах Законодательного Собрания о предостав
лении депутатам Законодательного Собрания помещений для осуществ
ления депутатских полномочий в избирательных округах. В частности, 
предлагается внести изменения в перечень документов, представленных 
депутатами... представляемых депутатами Законодательного Собрания. 
Комитет рекомендует принять указанный проект постановления. Прошу 
поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:59:39. Речь 0 мин 13 сек

Пожалуйста, вопросы. Вопросов нет. Голосуем принятие поста
новления, пожалуйста.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 11/31)

Принять постановление 

Время: 10:59:52
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:59:52. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято.

12. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ПОЛОЖЕНИЕ О 
ПОРЯДКЕ И УСЛОВИЯХ РЕАЛИЗАЦИИ ПРАВА ДЕПУТАТА ЗАКОНОДА
ТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА СЛУЖЕБНОЕ ЖИЛОЕ 
ПОМЕЩЕНИЕ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:00:12. Речь 0 мин 11 сек

Вопрос № 12: проект постановления «О внесении изменений в 
Положение о порядке и условиях реализации права депутата Законода
тельного Собрания на служебное жилое помещение». Пожалуйста, Вита
лий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:00:23. Речь 0 мин 27 сек
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Уважаемые коллеги, проектом постановления предлагается внести 
изменения в Положение о порядке и условиях реализации права депутата 
Законодательного Собрания на служебное жилое помещение. Рассматри
ваемые изменения направлены на приведение отдельных норм Положе
ния в соответствие с Законом Иркутской области «О статусе депутата За
конодательного Собрания Иркутской области», а также корректировку 
перечня документов, представляемых депутатами Законодательного Со
брания в аппарат Законодательного Собрания. Прошу поддержать проект 
постановления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:00:49. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы. Вопросов нет. Голосуем принятие поста
новления.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 12/32)

Принять постановление 

Время: 11:00:59
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:00:59. Речь 0 мин 14 сек

Решение принято.

13. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 18.04.2018 № 
61/25-ЗС «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПОЛОЖЕНИЯ О ПОРЯДКЕ И УСЛОВИЯХ ВОЗ
МЕЩЕНИЯ РАСХОДОВ, СВЯЗАННЫХ С ПРОЖИВАНИЕМ ДЕПУТАТА ЗАКО
НОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ОСУЩЕСТВЛЯЮЩЕГО 
ДЕПУТАТСКУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ БЕЗ ОТРЫВА ОТ ОСНОВНОЙ ДЕЯТЕЛЬНО
СТИ, В ГОСТИНИЦЕ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:01:12. Речь 0 мин 26 сек

Вопрос № 13: проект постановления «О внесении изменений в по
становление Законодательного Собрания Иркутской области от 
18.04.2018 № 61/25-ЗС «Об утверждении Положения о порядке и услови
ях возмещения расходов, связанных с проживанием депутата Законода
тельного Собрания Иркутской области, осуществляющего депутатскую 
деятельность без отрыва от основной деятельности, в гостинице». Пожа
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луйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:01:39. Речь 0 мин 27 сек

Уважаемые коллеги, проектом постановления предлагается внести 
изменения, которые направлены на приведение отдельных норм поста
новления и Положения в соответствие с Законом Иркутской области «О 
статусе депутата Законодательного Собрания», а также скорректировать 
положения о возмещении расходов, связанных с проживанием в гостини
це депутатов Законодательного Собрания, осуществляющих депутатскую 
деятельность без отрыва от основной деятельности. Комитет рекоменду
ет принять указанный проект постановления. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:06. Речь 0 мин 7 сек 

Пожалуйста, вопросы. Голосуем принятие постановления.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 13/33)

Принять постановление 

Время: 11:02:13
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:13. Речь 0 мин 56 сек

Мы неоднократно уже обсуждали лингвистические формулиров
ки, но трезвому не разобраться в этих формулировках. Можно как-то 
формулировать их русским языком? «Положение о порядке и условиях 
возмещения расходов, связанных с проживанием депутата Законодатель
ного Собрания Иркутской области, осуществляющих депутатскую дея
тельность без отрыва от основной деятельности, в гостинице». Можно 
по-русски написать: о порядке и условиях возмещения расходов, связан
ных с проживанием в гостинице депутата Законодательного Собрания, 
осуществляющего свою деятельность без отрыва и так далее, и так далее, 
и так далее... Ну, мы неоднократно говорили о... Спасибо.

14. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 25.09.2017 № 
53/29-3C «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПОЛОЖЕНИЯ О ПОРЯДКЕ И УСЛОВИЯХ ВОЗ
МЕЩЕНИЯ ДЕПУТАТАМ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ, ОСУЩЕСТВЛЯЮЩИМ ДЕПУТАТСКУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ БЕЗ ОТРЫВА

39



ОТ ОСНОВНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, СТОИМОСТИ ПРОЕЗДНЫХ ДОКУМЕНТОВ 
ДЛЯ ПРОЕЗДА ВОЗДУШНЫМ, ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫМ, ВОДНЫМ, АВТОМО
БИЛЬНЫМ ТРАНСПОРТОМ ОБЩЕГО ПОЛЬЗОВАНИЯ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 14/34)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:03:09. Речь 0 мин 28 сек

Переходим к вопросу № 14. Проект постановления «О внесении 
изменений в постановление Законодательного Собрания Иркутской об
ласти от 25.09.2017 № 53/29-3C «Об утверждении Положения о порядке и 
условиях возмещения депутатам Законодательного Собрания Иркутской 
области, осуществляющим депутатскую деятельность без отрыва от ос
новной деятельности, стоимости проездных документов для проезда воз
душным, железнодорожным, водным, автомобильным транспортом об
щего пользования». Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:03:37. Речь 0 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, проект постановления направлен на приведе
ние отдельных норм постановления и Положения в соответствие с Зако
ном Иркутской области «О статусе депутата Законодательного Собрания 
Иркутской области». Кроме того, проектом предлагается уточнить поря
док расчета потребностей денежных средств на цели, определенные за
коном Иркутской области. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:03:58. Речь 0 мин 5 сек 

Пожалуйста, вопросы. Голосуем.

Принять постановление 

Время: 11:04:03
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:04:03. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

15. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1219 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ-
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НИЯ В ЧАСТЬ 1 СТАТЬИ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О МЕРАХ СОЦИ
АЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ РАБОТНИКОВ КУЛЬТУРЫ, 
ПРОЖИВАЮЩИХ В СЕЛЬСКОЙ МЕСТНОСТИ, РАБОЧИХ ПОСЕЛКАХ (ПОСЕЛ
КАХ ГОРОДСКОГО ТИПА) И РАБОТАЮЩИХ В МУНИЦИПАЛЬНЫХ УЧРЕ
ЖДЕНИЯХ КУЛЬТУРЫ, МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗА
ЦИЯХ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:04:19. Речь 0 мин 28 сек

Вопрос № 15: проект закона Иркутской области «О внесении из
менения в часть 1 статьи 2 Закона Иркутской области «О мерах социаль
ной поддержки отдельных категорий работников культуры, проживаю
щих в сельской местности, рабочих поселках (поселках городского типа) 
и работающих в муниципальных учреждениях культуры, муниципальных 
образовательных организациях» (законодательная инициатива депутатов 
Законодательного Собрания). Докладывает Дикусарова Наталья Игорев
на - заместитель председателя Законодательного Собрания. Пожалуйста, 
Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:04:47. Речь 1 мин 51 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, закон, в 
который вносятся изменения, принимался в 2008 году. В тот период вре
мени мы с вами только начинали разрабатывать и внедрять программы 
по поддержке учреждений культуры. С того периода до нынешнего пе
риода мы оснастили очень серьезно учреждения культуры, заработали 
наши депутатские программы, в том числе по модельным домам культу
ры и так далее, заработали различные проекты федерального уровня. И у 
нас в учреждениях сельских, в сельских населенных пунктах, в районных 
центрах появилось современное звуковое световое оборудование. Те спе
циалисты, которым полагаются в учреждениях культуры муниципальных 
меры поддержки, они перечислены в законе 2008 года, но там нет специ
алистов, которые занимаются звуковым и световым оборудованием, то 
есть звукорежиссеры. В наш адрес обратились те самые работники учре
ждений сельских домов культуры. Таких людей уже насчитывается даже 
не один, не два, не три человека, а это уже десятки людей, это практиче
ски 100 человек, которые работают на территории Иркутской области, их 
количество возрастает, качество и уровень учреждений культуры растет 
и оказание услуг в учреждениях культуры тоже растет. И мы ответили на 
это обращение законодательной инициативой. Получили поддержку от 
коллег из Правительства Иркутской области, от всех структур и органов, 
которые с нами работают, и предлагаем сегодня меры поддержки распро
странить и на те категории, которые носят название в своих должностных 
обязанностях и в трудовых книжках «звукорежиссеры». В рамках работы 
над проектом закона выявилось, что есть необходимость предусмотреть 
льготы еще для ряда категорий, которые упущены в этом законе, а время 
диктует эту необходимость, поэтому в рамках второго чтения мы готовы 
поработать и с этими инициативами. Прошу поддержать законодатель
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ную инициативу.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:06:38. Речь 0 мин 19 сек

Пожалуйста, вопросы к Наталье Игоревне. Вопросов нет. Приса
живайтесь, пожалуйста. Позицию профильного комитета - Мясников 
Дмитрий Александрович.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 11:06:57. Речь 0 мин 30 сек

В процессе рассмотрения законопроекта в первом чтении в коми
тет поступили все необходимые заключения. В заключении Уполномо
ченного по правам человека в Иркутской области есть предложение, ко
торое необходимо включить в проект закона. Кроме того, поступило не
сколько предложений с территорий. В связи с этим комитет рекомендует 
Законодательному Собранию принять законопроект в первом чтении и 
продолжить работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде 
поправок для рассмотрения во втором (окончательном) чтении на данном 
заседании Законодательного Собрания Иркутской области. Прошу под
держать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:07:27. Речь 0 мин 10 сек

Еолосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении на данном заседании. Прошу вас.

ПОСТАНО- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во 
ВИЛИ: втором чтении на данном заседании

КОЛОСОВА- Время: 11:07:37
ЛИ: Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
(п. 15/35) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:07:37. Речь 0 мин 31 сек

Решение принято. Продолжение рассмотрения вопроса после пе
рерыва.

17. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1216 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ-
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НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О МИРОВЫХ СУДЬЯХ В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 17/36)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:08:08. Речь 0 мин 11 сек

Вопрос № 17: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «О мировых судьях в Иркутской об
ласти» (законодательная инициатива депутатов Законодательного Собра
ния). Докладывает Перетолчин Виталий Владимирович - председатель 
комитета по законодательству о государственном строительстве области 
и местном самоуправлении. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:08:19. Речь 0 мин 50 сек

Уважаемые коллеги, проект закона направлен на совершенствова
ние законодательного регулирования отдельных вопросов в сфере дея
тельности мировых судей Иркутской области. В частности, проект закона 
направлен на обеспечение правового регулирования в части голосования 
о назначении на должность мирового судьи и оформления решения Зако
нодательного Собрания о назначении на должность мирового судьи, по
рядка привлечения находящегося в отставке к исполнению обязанностей 
временно отсутствующего мирового судьи, механизмов взаимодействия 
Правительства Иркутской области с представителями судейского сооб
щества при установлении объемов финансового обеспечения деятельно
сти мировых судей из средств областного бюджета. Проект закона на за
седании комитета рассмотрен. Необходимые заключения поступили. Ре
комендуем принять указанный проект закона в первом чтении и продол
жить работу для рассмотрения во втором чтении. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:09:09. Речь 0 мин 19 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Вопросов нет. 
Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рас
смотрения во втором чтении. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 11:09:28
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:09:28. Речь 0 мин 35 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 2 ноября.
Вопрос №... Не подошел, да? Подошел? Виталий Владимирович, 

тогда присаживайтесь, пожалуйста. Мы пропустили один вопрос, потому 
что идем раньше графика и пропустили вопрос № 16 по причине отсут
ствия докладчика. Но вот Иван Сергеевич подошел.

16. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1230 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О МОЛОДЕЖНОМ ПАРЛАМЕНТЕ ПРИ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:10:04. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос № 16: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «О Молодежном парламенте при 
Законодательном Собрании Иркутской области». Докладывает Комель
ков Иван Сергеевич - председатель Молодежного парламента. Пожалуй
ста, Иван Сергеевич. Микрофон.

КОМЕЛЬКОВ И.С. -  председатель Молодежного парламента при Зако
нодательном Собрании Иркутской области третьего созыва 

ДОКЛАД: Время: 11:10:18. Речь 3 мин 37 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые де
путаты Законодательного Собрания Иркутской области, участники сес
сии. 5 июля 2023 года Молодежный парламент в рамках 12-й сессии ини
циировал законопроект «О внесении изменений в Закон Иркутской обла
сти «О Молодежном парламенте при Законодательном Собрании Иркут
ской области». Стоит отметить, что парламент - это прежде всего пло
щадка, которая объединяет молодых людей для созидания и развития 
нашего региона, где они могут под чутким наставничеством реализовы
вать свои социальные проекты, предложить решение существующих за
дач или внести свои инициативы по совершенствованию регионального 
законодательства, в партнерстве и сотрудничестве участвовать и в работе 
Законодательного Собрания, и в работе комитетов, комиссий, вести эф
фективный диалог с органами государственной власти. В 2024 году мо
лодежному парламентскому движению Иркутской области исполнится 20 
лет. Целые поколения прошли через школу молодежного парламента
ризма, и сегодня мы видим многих участников движения в качестве дей
ствующих депутатов, руководителей городов, поселений. В 2013 году 
Иркутская область - один из первых регионов, где закрепили правовой 
статус консультативно-совещательного органа, а в 2018 году, в связи с 
наделением Молодежного парламента правом законодательной инициа
тивы, были внесены поправки. Сегодня, когда прошло и реформирование 
системы молодежного парламентаризма на федеральном уровне, необхо
димо повышать качество правовой регламентации деятельности парла
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мента. Действующая редакция закона Иркутской области в части требо
вания к кандидату в депутаты Молодежного парламента расходится с 
федеральным и региональным законодательством, поскольку предостав
ляет пассивное избирательное право для представления интересов моло
дежи далеко не всем представителям этой социальной группы. В частно
сти, на сегодняшний день право быть избранным в депутаты Молодежно
го парламента предоставляется только лицам старше 18 лет и не старше 
30 лет, тогда как понимание молодежи в Федеральном законе «О моло
дежной политике» и в нашем региональном законодательстве, в Законе 
«О молодежной политике в Иркутской области», значительно шире в по
нимании категории «молодежь» - по возрастным рамкам до 35 лет вклю
чительно. В этой связи проектом закона предлагается привести Закон «О 
Молодежном парламенте» в соответствие с указанными положениями и 
установить, что право для избрания в депутаты Молодежного парламента 
принадлежит жителям Иркутской области возрастом до 35 лет на день 
голосования. В части 2 статьи 4 в абзаце 1 цифры «30» заменить цифрами 
«35» и в абзаце 2 цифры «30» заменить цифрами «35».

Помимо этого, требуется и актуализировать понятийный аппарат, 
применяемый в законе. В частности, действующее положение закона об 
организации заседания Молодежного парламента при обозначении не 
реже одного раза содержит неопределенный срок созыва очередных засе
даний Молодежного парламента. Для обеспечения правовой определен
ности в данном вопросе проектом закона предлагается указать более точ
ную формулировку: не реже одного раза в 3 месяца. Необходимо слова 
«решение о самороспуске» также заменить словами «решение о досроч
ном прекращении его полномочий». Таким образом, данные изменения 
позволят обеспечить совершенствование правового регулирования дея
тельности Молодежного парламента при Законодательном Собрании Ир
кутской области. У меня все, готов ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:13:55. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы к докладчику. Вопросов нет. При
саживайтесь. Позицию профильного комитета - Мясников Дмитрий 
Александрович.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 11:14:02. Речь 0 мин 26 сек

В процессе рассмотрения законопроекта в первом чтении в коми
тет поступили все необходимые заключения. В ходе обсуждения выявили 
необходимость внесения технической поправки. В связи с этим комитет 
рекомендует Законодательному Собранию принять законопроект в пер
вом чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и заме
чаний в виде поправок для рассмотрения во втором (окончательном) чте
нии на данном заседании Законодательного Собрания Иркутской обла
сти. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:29. Речь 0 мин 13 сек

Спасибо. Голосуем: принять проект закона в первом чтении и 
продолжить работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде 
поправок для рассмотрения во втором чтении на данном заседании. По
жалуйста.

ПОСТАНО- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во 
ВИЛИ: втором чтении на данном заседании

ГОЛОСОВА- Время: 11:14:41
ЛИ: Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
(п.16/37) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:41. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято.

18. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1215 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:56. Речь 0 мин 12 сек

Переходим к вопросу № 18. Проект закона Иркутской области «О 
внесении изменений в отдельные законы Иркутской области» (законода
тельная инициатива депутатов Законодательного Собрания). Докладыва
ет Перетолчин Виталий Владимирович - председатель комитета по зако
нодательству о государственном строительстве области и местном само
управлении. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:15:09. Речь 0 мин 27 сек

Уважаемые коллеги, проектом закона предлагается скорректиро
вать положение отдельных законов Иркутской области, связанных с 
установлением требуемого для принятия постановления Законодательно
го Собрания числа депутатов Законодательного Собрания. Проект закона 
на заседании комитета рассмотрен. Все необходимые заключения посту
пили. Комитет рекомендует принять указанный проект закона в первом 
чтении и рассмотреть в окончательном после проведения лингвистиче
ской экспертизы. Прошу поддержать.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:15:35. Речь 0 мин 15 сек

Пожалуйста, вопросы. Вопросов нет. Голосуем: принять проект 
закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном чтении на 
данном заседании после проведения лингвистической экспертизы. Пожа
луйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 18/3 8)

Время: 11:15:50
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 18/39)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:15:50. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния. Пожалуйста.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 11:16:10
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:10. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

19. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1199 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ УСТЬ-ОРДЫНСКОМ БУРЯТСКОМ 
ОКРУГЕ КАК АДМИНИСТРАТИВНО-ТЕРРИТОРИАЛЬНОЙ ЕДИНИЦЕ ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ С ОСОБЫМ СТАТУСОМ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:25. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос № 19: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «Об Усть-Ордынском Бурятском 
округе как административно-территориальной единице Иркутской обла
сти с особым статусом». Докладывает Прокопьев Анатолий Андрианович 
- заместитель Губернатора Иркутской области, руководитель админи
страции Усть-Ордынского Бурятского округа. Пожалуйста, Анатолий 
Андрианович.

ПРОКОПЬЕВ А.А. -  заместитель Губернатора Иркутской области -  ру
ководитель администрации Усть-Ордынского Бурятского округа 

ДОКЛАД: Время: 11:16:45. Речь 0 мин 50 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые де
путаты, предлагаемый проект закона «О внесении изменений в Закон Ир
кутской области «Об Усть-Ордынском Бурятском округе как админи
стративно-территориальной единице Иркутской области с особым стату
сом» разработан в целях приведения Закона № 121-03 в соответствие с 
действующим законодательством. А именно с Уставом Иркутской обла
сти и Федеральным законом от 20 октября 2022 года № 402-ФЗ «О нема
териальном этнокультурном достоянии Российской Федерации». Вводит
ся понятие "публичной власти" вместо понятия "государственной власти" 
и дополняется понятие "национальной самобытности" понятием "немате
риального этнокультурного достояния". Проект закона получил положи
тельное заключение правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области, Управления Министерства юстиции Российской Фе
дерации по Иркутской области, прокуратуры Иркутской области. На ос
новании изложенного прошу принять проект закона в первом чтении. 
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:17:35. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы. Вопросов нет. Присаживайтесь. Позиция 
профильного комитета - Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:17:45. Речь 0 мин 14 сек

Уважаемые коллеги, проект закона на заседании комитета рас
смотрен. Необходимые заключения имеются. Рекомендуем принять про
ект закона в первом чтении и рассмотреть в окончательном после прове
дения лингвистической экспертизы. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:17:59. Речь 0 мин 11 сек
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Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы. Прошу вас.

ПОСТАНО
ВИЛИ:

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 19/40)

Время: 11:18:09
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 19/41)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:18:10. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния. Пожалуйста.

Принять Закон и направить Г убернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 11:18:32
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:18:32. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

20. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1198 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРАВОВЫХ АКТАХ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ И ПРАВОТВОРЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:18:48. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос № 20: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «О правовых актах Иркутской обла
сти и правотворческой деятельности в Иркутской области». Докладывает 
Буянов Роман Викторович - полномочный представитель Губернатора в
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.20/42)

Законодательном Собрании. Пожалуйста.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:19:02. Речь 0 мин 36 сек

Уважаемые депутаты, изменение действующей редакции Закона 
«О правовых актах Иркутской области и правотворческой деятельности в 
Иркутской области» обусловлено приведением в соответствие отдельных 
формулировок Закона с актуальной редакцией Федерального закона «Об 
общих принципах организации публичной власти в субъектах Россий
ской Федерации», а также Устава Иркутской области. Изменение касает
ся уточнения порядка издания распоряжений Правительства Иркутской 
области, а также приказов министерств и ведомств. Доклад закончен. 
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:19:38. Речь 0 мин 13 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Оставайтесь на 
трибуне. Позицию профильного комитета - Перетолчин Виталий Влади
мирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:19:51. Речь 0 мин 15 сек

Уважаемые коллеги, проект закона на комитете, на заседании ко
митета был рассмотрен. Необходимые заключения поступили. Рекомен
дуем принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним для рассмотрения во втором чтении. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:20:05. Речь 0 мин 17 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 11:20:22
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:20:22. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 2 ноября.

21. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1221 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:20:40. Речь 0 мин 7 сек

Вопрос 21: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в отдельные законы Иркутской области». Пожалуйста, Роман Вик
торович.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:20:47. Речь 0 мин 32 сек

Федеральным законом от 19 декабря 2022 года внесены изменения 
в Закон «Об общественных объединениях», а также Федеральный закон 
«О некоммерческих организациях» в части исключения из перечня учре
дительных документов общественной организации учредительного дого
вора. На настоящий момент единственным легальным учредительным 
документом общественной организации является устав. Соответствую
щие изменения вносятся и в региональное законодательство. Доклад за
кончен. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:21:19. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, вопросы. Позиция профильного комитета - Перетол- 
чин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:21:27. Речь 0 мин 13 сек

Уважаемые коллеги, проект закона на заседании комитета рас
смотрен, необходимые заключения имеются. Рекомендуем принять про
ект закона в первом чтении и рассмотреть в окончательном чтении после 
проведения лингвистической экспертизы. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:21:40. Речь 0 мин 14 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть
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его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы.

ПОСТАНО- Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель- 
ВИЛИ: ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

ГОЛОСОВА- Время: 11:21:54
ЛИ: Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
(п.21/43) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:21:54. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния. Пожалуйста.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро- 
ЛИ: дования
(п.21/44) Время: 11:22:16

Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:22:16. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято.

22. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1222 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРЕДСТАВЛЕНИИ ГРАЖДАНАМИ, 
ПРЕТЕНДУЮЩИМИ НА ЗАМЕЩЕНИЕ МУНИЦИПАЛЬНОЙ ДОЛЖНОСТИ, ЛИ
ЦАМИ, ЗАМЕЩАЮЩИМИ МУНИЦИПАЛЬНЫЕ ДОЛЖНОСТИ, СВЕДЕНИЙ О 
ДОХОДАХ, РАСХОДАХ, ОБ ИМУЩЕСТВЕ И ОБЯЗАТЕЛЬСТВАХ ИМУЩЕ
СТВЕННОГО ХАРАКТЕРА И ПРОВЕРКЕ ДОСТОВЕРНОСТИ И ПОЛНОТЫ 
ПРЕДСТАВЛЕННЫХ ИМИ СВЕДЕНИЙ О ДОХОДАХ, РАСХОДАХ, ОБ ИМУЩЕ
СТВЕ И ОБЯЗАТЕЛЬСТВАХ ИМУЩЕСТВЕННОГО ХАРАКТЕРА» (ПЕРВОЕ ЧТЕ
НИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:22:35. Речь 0 мин 24 сек
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ПОСТАНО-

Вопрос № 22: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «О представлении гражданами, пре
тендующими на замещение муниципальной должности, лицами, заме
щающими муниципальные должности, сведений о доходах, расходах, об 
имуществе и обязательствах имущественного характера и проверке до
стоверности и полноты представленных ими сведений о доходах, расхо
дах, об имуществе и обязательствах имущественного характера». Пожа
луйста.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:22:59. Речь 0 мин 48 сек

Изменения в региональное законодательство, содержащиеся в 
данном законопроекте, обусловлены требованием Федерального закона 
«О противодействии коррупции», в соответствии с которым обобщенная 
информация об исполнении либо ненадлежащем исполнении лицами, за
мещающими муниципальные должности, депутаты представительного 
органа муниципального образования обязанности представить сведения о 
доходах, расходах, об имуществе и обязательствах имущественного ха
рактера размещается на официальных сайтах органов местного само
управления в порядке, установленном законом субъекта Российской Фе
дерации. В соответствии с данными требованиями в региональный закон 
вносится статья 3, регламентирующая соответственно порядок размеще
ния на официальных сайтах органов местного самоуправления Иркут
ской области обобщенной информации. Доклад закончен. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:23:46. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Присаживай
тесь, пожалуйста. Позицию профильного комитета.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:23:57. Речь 0 мин 11 сек

Уважаемые коллеги, комитет рекомендует принять указанный 
проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним для рас
смотрения во втором чтении. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:24:08. Речь 0 мин 12 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним
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ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Время: 11:24:20
ЛИ: Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
(п.22/45) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:24:20. Речь 0 мин 27 сек 

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 2 ноября.

43. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1259 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В СТАТЬИ 1 И 3 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ "О ДЕНЕЖНОЙ ВЫ
ПЛАТЕ УЧАСТНИКАМ СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:24:47. Речь 0 мин 22 сек

Дополнительный вопрос ПЗ-1259. По предложению Лобкова Ар
тема Валентиновича вопрос появился в повестке, напоминаю вам. Проект 
закона Иркутской области «О внесении изменений в статьи 1 и 3 Закона 
Иркутской области «О денежной выплате участникам специальной воен
ной операции». Докладывает Родионов Владимир Анатольевич - министр 
социального развития, опеки и попечительства Иркутской области.

РОДИОНОВ В. А. -  министр социального развития, опеки и попечитель
ства Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:25:09. Речь 0 мин 47 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, 5 июля 
текущего года был принят Закон Иркутской области «О денежной выпла
те участникам специальной военной операции», согласно которому 
гражданам, заключившим контракт о прохождении военной службы в 
Вооруженных Силах Российской Федерации, предоставляется единовре
менная выплата 200 000 руб. Учитывая особенности реализации данного 
Закона за 3 месяца, а также в целях снижения социальной напряженности 
проектом закона предлагается внести изменения, предусматривающие 
предоставление выплаты гражданам, заключившим контракты и направ
ленным через военные комиссариаты Иркутской области либо пункт от
бора граждан на военную службу, независимо от гражданства или места 
жительства. Прошу поддержать данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:25:56. Речь 0 мин 22 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы. Вопросов нет. У меня вопрос,
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА-

Владимир Анатольевич. Это та идея, да, где мы упрощаем порядок полу
чения региональной выплаты, убирая справку о зачислении в воинскую 
часть, да?

РОДИОНОВ В. А. -  министр социального развития, опеки и попечитель
ства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:26:18. Речь 0 мин 11 сек

Александр Викторович, совершенно верно, потому что излишние 
документы и слишком много волокиты с этим делом.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:26:30. Речь 0 мин 33 сек 

Ну, да, мы обсуждали этот вопрос.
Уважаемые коллеги, речь как раз идет о том, чтобы устранить эту 

бюрократическую формальность, потому что когда другие однополчане и 
призванные из других регионов нашей страны уже получили региональ
ную выплату, а только жители - участники СВО из Иркутской области не 
получили, ну, то возникает чудовищная несправедливость, которую мы 
устраним принятием этого проекта закона. Поэтому, безусловно, его надо 
поддержать.

Позицию профильного комитета - Лобков Артем... Присаживай
тесь, пожалуйста.

Позицию профильного комитета - Лобков Артем Валентинович - 
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите. Пожа
луйста.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 11:27:03. Речь 0 мин 27 сек

Уважаемые коллеги, проект закона рассмотрен на заседании ко
митета. Предлагается следующее решение: рекомендовать Законодатель
ному Собранию Иркутской области принять указанный проект закона в 
первом чтении и рассмотреть в окончательном чтении после проведения 
лингвистической экспертизы без продолжения работы над ним в виде 
поправок. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:27:30. Речь 0 мин 10 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 11:27:40
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ЛИ: Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
(п.43/46) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:27:40. Речь 0 мин 45 сек

Коллеги, прошу внимательно, кто-то у нас не голосует, тогда до
станьте карточки у отсутствующих. Я хочу, чтобы за такие законопроек
ты мы голосовали единогласно. А если кто-то вышел покурить, это до
пускается, но карточки вытаскивайте.

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния. Прошу вас.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 11:28:24
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:28:25. Речь 1 мин 3 сек

Вот. Решение принято единогласно, поэтому, Владимир Анатоль
евич, мы теперь надеемся, что наши ребята контрактники в самое бли
жайшее время, там желательно до 1 ноября, уже получат региональную 
выплату, невзирая уже на отсутствие справки по зачислению в воинскую 
часть, как получили парни из других регионов. Все, спасибо большое. 
Спасибо Г убернатору Игорю Ивановичу Кобзеву за эту инициативу, спа
сибо за единогласное голосование депутатского корпуса.

Переходим... Так, ну, регламент есть регламент, как бы ни хоте
лось поработать еще, но объявляется перерыв, встречаемся в зале в 11:45. 
Спасибо.

Часть 2 заседания. Дата: 18.10.2023 Время: 11:48:01 -  13:02:05 
Председательствующий:

Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 41
1. Алдаров К.Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут

ской области

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.43/47)
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2.
3 .
4.
5.
6.
7.
8 .

9.
10.

11.
12.

13.

14.
15.
16.

17.
18.

19.

20.

21 .
22.

23.
24.
25.

26.
27.
28. 
29.

30.
31.

32.

33.

Алексеев А.Л. 
Баляскин С.А. 
Бессонов А.П. 
Боровиков А. А. 
Ведерников А.В. 
Вепрев А. А. 
Гомбоев С.Г.

Гудков А.С. 
Девочкин М.Е. 
Демин Э.Ю. 
Дикусарова Н.И.

Духовников А.М.

Егорова Л.И. 
Зенкин Е.Ю. 
Козлов Ю.А.

Кокошникова А.В. 
Крыжановская Е.Л.

Кудрявцева Г.Ф.

Лаутин А.Ю.

Литвинов Д.В. 
Лобков А.В.

Малышев А.А. 
Молостова Т.Н. 
Мясников Д.А.

Новиков М.А. 
Нохоев П.И. 
Обухов А.В. 
Перетолчин В.В.

Петров М.М. 
Побойкин В.Л.

Попов О.Н.

Распутин А.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользо
вании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собра
ния Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и со
циальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объедине
ниями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финан
сово-экономическому и налоговому законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяй
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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34. Ружников Д.О.

35. Сагдеев Т.Р.

36. Саломатов Ф.С.

37. Сарсенбаев Е.С.
38. Труфанов Н.С.

39. Ус В.Г.
40. Франтенко С.С.

41. Ягодзинский Д.В.

председатель комитета по собственности и экономической по
литике Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

Отсутствовало депутатов: 4
1. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Новокрещенов В.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Смагин В.П. заместитель председателя комитета по собственности и эконо

мической политике Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

4. Сумароков П.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 13
1. Басов М.В.

2. Бояринова Н.В.
3. Буянов Р.В.

4. Быргазова М.А.
5. Исаканова Л.Е.
6. Калинин А.М.

7. Кобзев И.И.
8. Комельков И.С.

9. Ленынина И.В.

10. Николаев М.В.

11. Ризман О.М.

12. Семенова С.Н.
13. Хрычов Н.Д.

начальник правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области
министр финансов Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 
министр имущественных отношений Иркутской области 
заместитель прокурора Иркутской области 
Федеральный инспектор в Иркутской области аппарата полно
мочного представителя Президента Российской Федерации в 
Сибирском федеральном округе 
Губернатор Иркутской области
председатель Молодежного парламента при Законодательном 
Собрании Иркутской области третьего созыва 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
начальник Управления Министерства юстиции Российской Фе
дерации по Иркутской области
исполняющий обязанности председателя Контрольно-счетной 
палаты Иркутской области
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
мэр Чунского района

3. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1195 «ОБ ИСПОЛНЕНИИ БЮД
ЖЕТА ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО
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СТРАХОВАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2022 ГОД» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.3/48)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:48:01. Речь 0 мин 16 сек

..Л 195: проект закона Иркутской области «Об исполнении бюдже
та Территориального фонда обязательного медицинского страхования за 
2022 год», второе чтение. С места можно. Лаутин Александр Юрьевич - 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству. Второе чтение можно с 
места.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:48:17. Речь 0 мин 38 сек

В рамках второго чтения к проекту закона поступили поправки, 
внесенные Губернатором. Поправки устраняют замечания Контрольно
счетной палаты и носят редакционный характер. Поправки рассмотрены 
на заседании комитета, который состоялся в перерыве. Принято следую
щее решение: сформировать таблицу одобренных поправок, внести на 
рассмотрение Законодательного Собрания таблицу одобренных поправок 
и проект закона с учетом таблицы одобренных поправок, рекомендовать 
Законодательному Собранию принять данный проект закона во втором 
(окончательном) чтении и направить Губернатору для обнародования. 
Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:48:55. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Голосуем: принять таблицу 
одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 11:49:05
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:49:05. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для обнародования. Пожалуйста.
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ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-
(п.3/49) дования 

Время: 11:49:23
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:49:23. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

5. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1217 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СТАТУСЕ ДЕПУТАТА ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:49:38. Речь 0 мин 11 сек

Продолжение рассмотрения вопроса № 5: ПЗ-1217 проект закона 
Иркутской области "О внесении изменений в Закон Иркутской области 
«О статусе депутата Законодательного Собрания Иркутской области», 
второе чтение. Докладывает Перетолчин Виталий Владимирович - пред
седатель комитета по законодательству о государственном строительстве 
области и местном самоуправлении. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:49:50. Речь 0 мин 26 сек

Уважаемые коллеги, комитетом в перерыве были рассмотрены по
правки, поступившие к проекту закона Иркутской области № ПЗ-1217. 
Поправки носят юридико-технический и редакционный характер. Сфор
мирована таблица одобренных поправок. Рекомендуем принять проект 
закона с учетом таблицы одобренных поправок во втором (окончатель
ном) чтении и направить Губернатору для обнародования. Прошу под
держать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:50:16. Речь 0 мин 15 сек

Так, пожалуйста, вопросы. Вопросов нет. Голосуем: принять таб
лицу одобренных поправок.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять таблицу одобренных поправок
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(п.5/50)(п.5/50) Время: 11:50:31

ВЫСТУПИЛИ:

Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:50:31. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для обнародования.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-
(п.5/51) дования

ВЫСТУПИЛИ:

Время: 11:50:50
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:50:50. Речь 0 мин 30 сек 

Решение принято.

15. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1219 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЧАСТЬ 1 СТАТЬИ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О МЕРАХ СОЦИ
АЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ РАБОТНИКОВ КУЛЬТУРЫ, 
ПРОЖИВАЮЩИХ В СЕЛЬСКОЙ МЕСТНОСТИ, РАБОЧИХ ПОСЕЛКАХ (ПО
СЕЛКАХ ГОРОДСКОГО ТИПА) И РАБОТАЮЩИХ В МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
УЧРЕЖДЕНИЯХ КУЛЬТУРЫ, МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОР
ГАНИЗАЦИЯХ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:51:20. Речь 0 мин 26 сек

Продолжение рассмотрения вопроса № 15: ПЗ-1219 проект закона 
Иркутской области «О внесении изменения в часть 1 статьи 2 Закона Ир
кутской области «О мерах социальной поддержки отдельных категорий 
работников культуры, проживающих в сельской местности, рабочих по
селках (поселках городского типа) и работающих в муниципальных 
учреждениях культуры, муниципальных образовательных учреждениях», 
второе чтение. Докладывает Мясников Дмитрий Александрович - пред
седатель комитета по социально-культурному законодательству. Пожа
луйста, Дмитрий Александрович.
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ГОЛОСОВАЛИ: 
(п Л 5/52)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п Л 5/53)

ВЫСТУПИЛИ:

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 11:51:46. Речь 0 мин 33 сек

Коллеги, в рамках второго чтения к проекту закона поступили по
правки, внесенные депутатами Законодательного Собрания. Поправки 
дополняют перечень должностей работников культуры и носят редакци
онный характер. Поправки рассмотрены на заседании комитета, который 
состоялся в перерыве. Принято следующее решение: сформировать таб
лицу одобренных поправок, внести на рассмотрение Законодательного 
Собрания таблицу одобренных поправок и проект закона с учетом табли
цы одобренных поправок, рекомендовать Законодательному Собранию 
принять данный проект закона во втором (окончательном) чтении и 
направить Губернатору Иркутской области для обнародования. Прошу 
поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:52:19. Речь 0 мин 4 сек

Голосуем: принять таблицу одобренных поправок. Пожалуйста.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 11:52:23
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:52:23. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 11:52:41
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:52:41. Речь 0 мин 17 сек
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Решение принято.

16. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1230 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О МОЛОДЕЖНОМ ПАРЛАМЕНТЕ 
ПРИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:52:58. Речь 0 мин 15 сек

Продолжение рассмотрения вопроса № 16: ПЗ-1230 проект закона 
Иркутской области «О внесении изменений в Закон Иркутской области 
«О Молодежном парламенте при Законодательном Собрании Иркутской 
области». Пожалуйста, Мясников Дмитрий Александрович.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 11:53:13. Речь 0 мин 34 сек

В рамках второго чтения к проекту закона поступили поправки, 
внесенные депутатами Законодательного Собрания. Поправки уточняют 
возраст депутата Молодежного парламента, при достижении которого он 
продолжает осуществлять свои полномочия. Поправки рассмотрены на 
заседании комитета, который состоялся в перерыве. Принято следующее 
решение: сформировать таблицу одобренных поправок, внести на рас
смотрение Законодательного Собрания таблицу одобренных поправок и 
проект закона с учетом таблицы одобренных поправок, рекомендовать 
Законодательному Собранию принять данный проект закона во втором 
(окончательном) чтении и направить Губернатору для обнародования. 
Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:53:47. Речь 0 мин 7 сек

Голосуем: принять таблицу одобренных поправок.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять таблицу одобренных поправок
(п. 16/54) Время: 11:53:54

Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:53:54. Речь 0 мин 16 сек
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ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для обнародования.

(п.16/55) дования 
Время: 11:54:10
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:54:10. Речь 0 мин 20 сек 

Решение принято.

26. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ДОКЛАДЕ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ РЕАЛИЗА
ЦИИ ПРАВ ЖЕНЩИН НА ОКАЗАНИЕ МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ В ПЕРИОД БЕ
РЕМЕННОСТИ И РОДОВ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:54:30. Речь 0 мин 24 сек

Вопрос № 26: проект постановления «О докладе Уполномоченно
го по правам человека в Иркутской области «Об отдельных вопросах реа
лизации прав женщин на оказание медицинской помощи в период бере
менности и родов на территории Иркутской области». Докладывает Се
менова Светлана Николаевна - Уполномоченный по правам человека в 
Иркутской области. Пожалуйста, Светлана Николаевна, на трибуну.

СЕМЕНОВА С.Н. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 11:54:54. Речь 13 мин 42 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, присут
ствующие, вашему вниманию представлен специальный доклад об от
дельных вопросах реализации прав женщин на оказание медицинской 
помощи в период беременности и родов. Согласно статье 52 Федераль
ного закона № 323 «Об основах охраны здоровья граждан Российской 
Федерации» материнство в Российской Федерации охраняется и поощря
ется государством. Каждая женщина в период беременности, во время 
родов и после родов обеспечивается медицинской помощью в медицин
ских организациях в рамках программы государственных гарантий бес
платного оказания гражданам медицинской помощи. В соответствии с 
требованиями действующего законодательства доступность и качество 
медицинской помощи обеспечиваются различными мерами. На слайде вы 
видите лишь часть из них, которые имеют непосредственное отношение к
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рассмотрению сегодняшней темы: это организация оказания медицин
ской помощи по принципу приближенности к месту жительства, месту 
работы или обучения и транспортной доступностью медицинских орга
низаций для всех групп населения, в том числе инвалидов и других групп 
населения с ограниченными возможностями передвижения. Специфика 
географического расположения региона сегодня обусловлена серьезными 
проблемами в транспортной доступности. Вы видите на слайде, протя
женность области достаточно значительна, имеются проблемы с транс
портной логистикой из отдаленных северных территорий. С тремя райо
нами области - Катангским, Мамско-Чуйским, Бодайбинским районами 
имеется только авиасообщение.

Если говорить о демографической ситуации в Иркутской области, 
она в последнее десятилетие оценивается крайне негативно. Численность 
населения Иркутской области постоянно уменьшается. Несмотря на то 
что городское население составляет почти 78 % от общей численности, 
если мы говорим о показателях рождаемости, каждый год (у вас на слай
де видно, видна динамика) количество рожденных детей на территории 
региона становится все меньше. Развитие системы охраны здоровья мате
ри и ребенка в Российской Федерации в настоящее время осуществляется 
в соответствии с Концепцией демографической политики Российской 
Федерации до 2025 года, Национальной стратегией действий в интересах 
женщин на 2023 - 2030 годы, в которых, собственно, и определены зада
чи, которые были обозначены в указах президента Российской Федера
ции от 7 мая 2012 года о совершенствовании государственной политики в 
области здравоохранения и о мероприятиях по реализации государствен
ной социальной помощи.

Практически с 2012 года с целью повышения доступности и каче
ства помощи матерям и детям по всей Российской Федерации было 
предусмотрено совершенствование службы родов вспоможения путем 
формирования трехуровневой системы оказания медицинской помощи. 
Зависит это от коечной мощности, оснащения, кадрового обеспечения, 
связано это с наличием региональных схем маршрутизации, которые поз
воляют предоставлять дифференцированный объем медицинского обсле
дования и лечения и в зависимости от степени риска возникновения 
осложнений.

О первой группе если говорить, то это акушерские стационары, в 
которых не обеспечено круглосуточное пребывание врача - акушера- 
гинеколога, врача-неонатолога, врача - анестезиолога-реаниматолога, а 
также медицинские организации, имеющие в своем составе ургентный 
родительный зал. Ургентный родильный зал необходим для принятия 
срочных родов. Вторая группа - это акушерские стационары и родильные 
дома, отделения, в том числе профилированные по видам патологии, ко
торые имеют в своей структуре палаты интенсивной терапии для женщин 
и палаты реанимации и интенсивной терапии для новорожденных, а так
же межрайонные перинатальные центры, имеющие в своем составе отде
ление анестезиологии-реанимации для женщин либо для новорожденных. 
Третья группа делится на два уровня. Это уровень, который определен 
наличием акушерского стационара, который имеет в своем составе отде
ление анестезиологии-реанимации для женщин, отделение реанимации и 
интенсивной терапии для новорожденных, отделение патологии ново
рожденных и недоношенных детей и акушерский дистанционный кон
сультативный центр с отделением телемедицины. Если говорить об
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учреждениях третьего уровня, то это акушерские стационары федераль
ных медицинских организаций. В соответствии с утвержденным мин
здравом Порядком оказания медицинской помощи по профилю «акушер
ство и гинекология», при сроках беременности 11, 14 и 19-21 неделя бе
ременным женщинам проводится оценка антенатального развития плода 
с целью выявления таких нарушений, как задержка роста плода, риск 
преждевременных родов, хромосомные аномалии и пороки развития пло
да, а также осуществляется забор крови, так называемый первый и второй 
скрининг. При этом Порядком оказания медицинской помощи определе
но, что указанные медицинские исследования должны осуществляться 
исключительно в медицинской организации второго или третьего уровня. 
На сегодня в Иркутской области работа кабинетов антенатальной охраны 
плода, то есть там, где проводится скрининг беременных, осуществляется 
на территории Иркутской области только в 12 медицинских организаци
ях, относящихся ко второму уровню, и всего лишь в двух медицинских 
организациях, относящихся к третьему уровню. У вас на слайде видно, 
виден список учреждений, к которым прикреплены те или иные меди
цинские учреждения, из которых направляются женщины беременные, и 
для вас как для депутатов, представляющих интересы своих территорий, 
очевидны те расстояния, которые указаны на сегодня на слайде, которые 
приходится преодолевать жителям населенных пунктов, в частности бе
ременным женщинам, для того чтобы провести первый и второй скри
нинг.

Если говорить в целом о службе родовспоможения на территории 
Иркутской области, как я уже ранее сказала, она представлена 13 ургент- 
ными родильными залами, предназначенными для оказания экстренной 
неотложной медицинской помощи беременным, роженицам, родильни
цам и новорожденным в стационарных условиях, которые организуются 
в медицинских организациях с числом родов менее 100. Таких на самом 
деле муниципальных образований у нас сегодня достаточно, могу приве
сти пример: Качуг, Жигалово, Бодайбо, собственно, отдаленные террито
рии северные, в которых число родов незначительно. 12 медицинских ор
ганизаций первого уровня, 9 медицинских организаций второго уровня и 
2 медицинские организации третьего уровня.

Далее на слайде у вас также показаны расстояния, для того чтобы 
присутствовала очевидность тех расстояний, которые приходится жен
щинам и их близким преодолевать. В отсутствие возможности оказания 
медицинской помощи женщинам, приближенной к месту жительства, с 
учетом территориальных особенностей Иркутской области очевидно, что 
при развитии многоуровневой системы оказания акушерской помощи 
особую актуальность приобретает организация системы трансфера бере
менных женщин и рожениц. В целях обеспечения транспортной доступ
ности оказания медицинской помощи в целом на территории Иркутской 
области в рамках постановления Правительства № 176-ПП предоставля
ется компенсация расходов на оплату стоимости проезда беременным 
женщинам и родильницам к месту лечения и обратно. Однако такая ком
пенсация предоставляется только в случае проезда в медицинскую орга
низацию третьего уровня (напомню, у нас их 2) и только в целях осу
ществления лечения, исключая возможность прохождения диагностики, к 
которой относится оценка антенатального развития плода. Настоящий 
спецдоклад был подготовлен в мае 2023 года, и после его изучения Пра
вительством был принят ряд определенных мер. 5 июля в указанное по
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становление были внесены поправки. Оно дополнено Положением о 
предоставлении компенсации расходов на оплату стоимости проезда 
проживающим на территории Иркутской области беременным женщи
нам, которые нуждаются в проведении скрининга - ультразвукового ис
следования плода при сроке беременности 11-14 недель, 19-21 неделя в 
кабинетах антенатальной охраны плода, к месту диагностики в отдельной 
медорганизации государственной системы здравоохранения Иркутской 
области. Сразу хочу уточнить, что подобные изменения коснулись лишь 
женщин из 5 территорий: это районная больница Бодайбо, поселок Мама, 
Катангская районная больница, Нижнеудинская районная больница, 
Тайшетская районная больница и Чунская районная больница. Это пер
вый момент. Второй момент о том, что по-прежнему оплачиваются или 
компенсируются расходы только на железнодорожном и авиатранспорте.

И, наверное, самые тяжелые и сложные вопросы, которые мы бы 
мне хотелось дальше сказать, это о лицах с инвалидностью, которые от
носятся к категории беременных и рожениц. Указанным постановлением 
предусмотрено право инвалидов на обеспечение бесплатного проезда к 
месту лечения и обратно. В рамках этого постановления два уполномо
ченных органа на сегодня занимаются компенсацией проезда лицам, ко
торые нуждаются в проведении лечения в медицинских учреждениях 
разного уровня.

И министерством соцразвития согласно установленному перечню 
может быть предоставлена компенсация проезда лицам, направляющимся 
в отдельные медучреждения, в том числе инвалидам. Значит, что касается 
министерства здравоохранения, то они компенсируют расходы, как я уже 
сказала, как раз указанным категориям только из пяти территорий, и ка
тегории инвалидов в эту категорию не входят. Так, право... При этом 
право на бесплатный проезд, а также компенсацию инвалидам обуслов
лено наличием среднедушевого дохода семьи ниже двукратной величины 
прожиточного минимума (установлены по району, в котором проживает 
инвалид). Также отличается и перечень медицинских организаций, при 
проезде в которые женщинам возможно реализовать свое право на ком
пенсацию.

Таким образом, женщины, являющиеся инвалидами, в период бе
ременности и родов лишены права на компенсацию вне зависимости от 
имеющегося уровня доходов (что гарантировано государством), а также 
права проезда в областное государственное бюджетное учреждение здра
воохранения Иркутский городской перинатальный центр или областной 
государственный Ангарский перинатальный центр в случаях, установ
ленных постановлением.

В рамках работы над докладом нами было рекомендовано принять 
следующие меры. Во-первых, внести соответствующие изменения в по
становление Правительства Иркутской области, предусматривающее 
право бесплатного проезда либо компенсации отдельным категориям 
граждан, проживающим на территории Иркутской области, нуждающим
ся в диагностике или лечении, и обратно; на компенсацию расходов в том 
числе к месту проведения диагностических мероприятий; на обеспечение 
равных прав женщин, относящихся к категории «инвалид», женщин, не 
имеющих такого статуса, на бесплатный проезд к месту лечения, прове
дения диагностических мероприятий и обратно.

Министерству здравоохранения рекомендовано провести анализ 
значительного роста показателей врожденных пороков развития у детей и
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рассмотреть возможность по развитию кабинетов антенатальной охраны 
плода на территории Иркутской области. Как я уже сказала, в июле был 
внесен ряд поправок, работа над рекомендациями доклада продолжается.

26 сентября на площадке министерства здравоохранения под 
председательством заместителя Председателя Вобликовой Валентины 
Феофановны у нас состоялась очередная рабочая встреча по необходимо
сти внесения изменения, поправок в Постановление Правительства, регу
лирующее вопросы проезда, бесплатного проезда для рожениц и бере
менных на территории Иркутской области. Пока на сегодня идет работа 
по разработке соответствующих документов, но в целом я очень надеюсь, 
что до конца года эти вопросы будут решены, и, соответственно, преду
смотрены необходимые финансовые средства для решения этих вопро
сов. Спасибо за внимание, готова ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:08:36. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы Светлане Николаевне. Вопросов 
нет. Присаживайтесь, пожалуйста. Лобков Артем Валентинович.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 12:08:46. Речь 1 мин 49 сек

Уважаемые коллеги, мы на комитете подробно рассмотрели до
клад Светланы Николаевны, погрузились в него. Вот у нас прошло такое 
очень подробное обсуждение, действительно, поддержки беременных. 
Есть вопросы касательно и скрининга, и транспортной доступности. По
этому мы совместно будем отрабатывать эти вопросы, в том числе в рам
ках подготовки к принятию бюджета на 24, 25, 26 годы. Вот, поэтому 
сформированные предложения представим обязательно. Вот. И надеемся 
на вашу поддержку, потому что, как из доклада видно, в самой сложной 
ситуации у нас находятся, конечно, те будущие мамы, которые прожива
ют в труднодоступных территориях нашей большой Иркутской области, 
и здесь необходимо обязательно предусмотреть средства на то, чтобы они 
вовремя получали возможность пройти скрининговое обследование, а по
том чтобы роды проходили в соответствующих условиях во втором и 
третьем уровне родильных домов.

Комитет рассмотрел данный вопрос. Рекомендуется Законода
тельному Собранию Иркутской области принять доклад Уполномоченно
го по правам человека в Иркутской области «Об отдельных вопросах реа
лизации прав женщин на оказание медицинской помощи в период бере
менности и родов на территории Иркутской области» к сведению и реко
мендовать постоянным комитетам, постоянным комиссиям Законода
тельного Собрания Иркутской области использовать доклад Уполномо
ченного в своей работе. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:10:34. Речь 0 мин 3 сек
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Голосуем принятие постановления.

ПОСТАНОВИ
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: 
(п.26/56)

Принять постановление 

Время: 12:10:37
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:10:37. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято.

27. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1237 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О КОНТРОЛЬНО-СЧЕТНОЙ ПАЛАТЕ ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:10:56. Речь 0 мин 9 сек

Вопрос № 27: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «О Контрольно-счетной палате Ир
кутской области». Докладывает Ризман Ольга Михайловна - исполняю
щий обязанности председателя Контрольно-счетной палаты. Пожалуйста, 
Ольга Михайловна, на трибуну.

РИЗМАН О.М. -  исполняющий обязанности председателя Контрольно
счетной палаты Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:11:06. Речь 1 мин 22 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, пред
ложенный вашему вниманию законопроект разработан Контрольно
счетной палатой Иркутской области в соответствии с федеральным зако
нодательством и для уточнения отдельных его норм с учетом практики 
применения. В июле 23 года в Федеральный закон 6-ФЗ «Об общих 
принципах организации деятельности контрольно-счетных органов» вне
сены изменения, в том числе изменилось его наименование. Включены 
были контрольно-счетные органы федеральных территорий. Поэтому по 
тексту областного Закона «О Контрольно-счетной палате Иркутской об
ласти», где содержатся ссылки на указанный Федеральный закон, предла
гается внести соответствующие корректировки. Также предлагается вне
сти ряд уточнений, касающихся организации деятельности Контрольно
счетной палаты. Все предлагаемые изменения разработаны в рамках пол
номочий, предоставленных КСП Федеральным законом 6-ФЗ, и учиты
вают рекомендации Счетной палаты Российской Федерации по регио
нальному правовому регулированию. От участников законотворческого
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ПОСТАНОВИ
ЛИ:

процесса концептуальных замечаний по проекту не поступило. Выска
занные предложения по его доработке и уточнению отдельных норм мо
гут быть рассмотрены в рамках второго чтения. Прошу поддержать дан
ный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:12:28. Речь 0 мин 13 сек

Пожалуйста, вопросы к Ольге Михайловне. Вопросов нет. Приса
живайтесь, пожалуйста. Перетолчин Виталий Владимирович - позиция 
профильного комитета.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:12:41. Речь 0 мин 14 сек

Уважаемые коллеги, мы рассмотрели проект закона на заседании 
комитета. Необходимые заключения получили. Рекомендуем принять 
проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним для рас
смотрения во втором чтении. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:12:55. Речь 0 мин 16 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним

ГОЛОСОВАЛИ: Время: 12:13:11
(п.27/57) Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:13:11. Речь 0 мин 26 сек 

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 2 ноября.

28. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1240 «О ПРЕОБРАЗОВАНИИ 
МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ЧУНСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ И ПРИЗНАНИИ УТРАТИВШИМИ СИЛУ ОТДЕЛЬНЫХ ЗАКОНОВ ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:13:38. Речь 0 мин 27 сек

Вопрос № 28: проект закона Иркутской области «О преобразова
нии муниципальных образований Чунского района Иркутской области и 
признании утратившими силу отдельных законов Иркутской области», 
законодательная инициатива мэра Чунского района. Докладывает Хрычов 
Николай Дмитриевич - мэр Чунского района. Пожалуйста, Николай 
Дмитриевич, на трибуну.

ХРЫЧОВ Н.Д. -  мэр Чунского района 
ДОКЛАД: Время: 12:14:04. Речь 2 мин 3 сек

Здравствуйте, уважаемые коллеги. Здравствуйте, уважаемые депу
таты. Важность этого вопроса и значимость этого вопроса на территории 
Чунского района, скажем так, стояла давно. У нас у всех было понима
ние, что это необходимо сделать на примере Чунского района. И вот в 
апреле 2023 года решением Думы выдвинута инициатива о преобразова
нии Чунского района в Чунский муниципальный округ. Далее в мае, в 
июне месяце прошли публичные слушания в 13 муниципальных образо
ваниях. Я хочу сказать, что публичные слушания проходили не просто 
для формальности. На публичных слушаниях участвовало народа боль
ше, чем участвует народа в Чунском районе в выборах. Более 2-х тысяч 
человек, ну, может приблизительно столько же, более 2-х тысяч человек 
приняло участие в публичных слушаниях, 93 % населения единогласно 
поддержали и предложение мэра, предложение депутатов преобразовать 
Чунский район в Чунский муниципальный округ. Далее у нас прошли 
Думы муниципальных образований, где из 130 депутатов 120 депутатов 
поддержали единогласно преобразование Чунского района в муници
пальный округ. Хочу обратить внимание, что невзирая даже на партии и 
политическую принадлежность, депутаты голосовали практически едино
гласно. Далее совместно с региональной политикой был разработан про
ект закона о преобразовании, который был рассмотрен на комитете, под
держан Еубернатором, Минюстом и другими органами. Вопрос очень 
важный. То есть для населения на все вопросы мы ответили. Поэтому у 
нас нет никаких сомнений, что преобразование в муниципальный округ 
пойдет Чунскому району только на пользу. Все главы единогласно, все 
депутаты и население подавляющим большинством поддержало наше 
предложение. Поэтому прошу вас, уважаемые депутаты, рассмотреть 
внимательно проект закона и также поддержать этот закон, и мы продол
жим работу, соответственно, дальше. Еотов ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:16:07. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Николай Дмитриевич. Пожалуйста, вопросы, коллеги. 
Вопрос депутата Ружникова Дмитрия Олеговича.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области
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ВОПРОС: Время: 12:16:12. Речь 0 мин 23 сек

Добрый день. Николай Дмитриевич, вот все поддержали, значит, 
инициатива действительно необходима, и условно в этом пилотном вари
анте вы проходите. Можете назвать основные плюсы, которые получит 
новое муниципальное образование? Да, раз все поддерживают, значит, 
они уже озвучены были, и люди это понимают. Вот здесь для нас их 
озвучить.

ХРЫЧОВ Н.Д. -  мэр Чунского района 
ОТВЕТ: Время: 12:16:35. Речь 2 мин 20 сек

На всех абсолютно публичных слушаниях людям задавал вопрос, 
полные залы были: уважаемые жители, если вы найдете хоть один минус 
из преобразования, вот вы сейчас если назовете хоть один минус, - я об
ращался к людям, - значит, мы разворачиваемся и уходим. Никто не смог 
назвать хоть потенциальный риск минуса конкретно для Чунского райо
на. Ну, а самые главные плюсы все-таки, друзья, это... Я работал и гла
вой поселения, и депутатом был, и мэром. Ну, наверное, у нас в Чунском 
районе, кто занимал ряд определенных вот этих должностей, больше 
представителей нет. Поэтому мне эта тема была очень интересна. Самый 
основной плюс - это все-таки в первую очередь эффективность управле
ния. Абсолютно убежден, мое четкое убеждение, что главы и мэр - это 
должна быть одна большая дружная команда. Оно в принципе так и есть, 
но в целом подчиненность должна быть четкой, в вертикали власти.

Второй очень важный момент. У нас три городских поселения и 
остальные сельские. Это общий единый бюджет. Сегодня если у город
ских поселений есть возможность участвовать в программах и есть какие- 
то средства, пускай небольшие, да, район дотационный, то у сельских по
селений их нет практически совсем. Второй очень важный момент из 
плюсов. Понимаете, чем... у нас же было 11 муниципальных образова
ний. При объединении будет одно муниципальное образование. И соот
ветственно, это одно муниципальное образование с численностью 27 ты
сяч человек сможет участвовать в различных программах. Сегодня значи
тельная часть муниципальных образований не может участвовать в про
граммах. Я могу вам перечислять их много. И «Комфортная городская 
среда», и «Транспортный каркас», и любые другие - из-за численности 
населения. Объединившись в одно большое муниципальное образование, 
мы сможем участвовать абсолютно во всех программах. Плюс еще также 
размер субсидий зависит от численности муниципального образования. 
Сегодня Чунский район территориально, конечно, это большая единица, 
но с точки зрения населения нас 27 тысяч осталось. Поэтому не вижу 
смысла иметь 130 депутатов на небольшой территории, 11 руководите
лей. Для эффективного управления и жителей, еще раз говорю. Это для 
нас было такое удивление, что жители прямо единогласно, и залы по 500 
человек мы собирали, все они эти доводы услышали. Минусов мы абсо
лютно никаких не видим, абсолютно. Плюс - это эффективное управле
ние и единый бюджет. Это два самых мощных плюса, которые позволят 
нам более уверенно двигаться вперед.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

72



ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:18:55. Речь 0 мин 7 сек

Коллеги, вопросов больше нет, нажмите... Еще один вопрос, да? 
Пожалуйста, второй вопрос, Ружников Дмитрий Олегович.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:19:02. Речь 0 мин 29 сек

Николай Дмитриевич, правильно ли я понял... С жителями все 
понятно, с вашей точки зрения полностью вас поддерживаю и благодарю 
за, ну, наверное, смелость это все организовать и сделать. С точки зрения 
глав вот этих небольших поселений. То есть они в режиме своей работы 
на сегодняшний день точно тоже абсолютно, стопроцентно поняли, что 
работа вот в таком виде неэффективна, и спокойно передают свои полно
мочия наверх для более эффективной работы?

ХРЫЧОВ Н.Д. -  мэр Чунского района 
ОТВЕТ: Время: 12:19:31. Речь 2 мин 10 сек

Прошу прощения. Нужно понимать, что никакой реформы мы не 
производим. Ровно такая же модель, одноуровневая модель управления 
была до 2005 года. Это в 2005 году возникла...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
И существует до сих пор в некоторых субъектах Российской Фе

дерации.

ХРЫЧОВ Н.Д.
Совершенно верно. Это в 2005 году возникла реформа попробо

вать что-то новое. На тот момент, ну, наверное, это было объективно 
обоснованно. Но после передачи, разделения на два уровня власти ушли 
определенные налоги, и соответственно, первый уровень власти стал, со
ответственно, ему очень тяжело стало работать. Поэтому да, подтвер
ждаю. Нужно еще... для жителей был очень важный вопрос, и мы тоже 
все это должны понимать, и другие районы в том числе: для населения в 
худшую сторону не изменится ровным счетом ничего. Населенный пункт 
как был селом, или поселком, или деревней, он так и остается. Соответ
ственно, все дотации, субсидии ровно у населения такие же остаются. 
Как был поссовет на территории, он так и остается. Никуда мы не соби
раемся. Это наша принципиальная позиция. И в принципе даже, знаете 
друзья, с точки зрения расчета штатных единиц. Вот у нас на сегодняш
ний день на территории Чунского района первый, второй уровень 142 
муниципальные штатные единицы. После объединения их меньше не 
становится. Даже получается по расчету Минтруда у нас их там, по- 
моему, плюс 12 мы можем добавить, если нам это в этом мы будем необ
ходимо. То есть для жителей очень важные вопросы будут: не теряем ли 
мы финансово? Нет, не теряем. Не планируется ли сокращение? 100 % не 
планируется. Это два самых важных, жизненных вопроса для них было. 
Ну и, в конце концов, понимаете, когда в поселке Чунский в райцентре 
Комарова, 11 - это районная администрация, а Комарова, 13 - это посел
ковая администрация, жители приходят, я образно говорю, обывательски,
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задать вопрос по собакам, по дорогам, - извините, это туда. Приходят к 
мэру, а вот мне по такому-то вопросу, - извините, это туда. Неправильно. 
Это абсолютно неправильно. Поэтому на территории остаются поссове
ты, это принципиальная позиция. Главы, возможно, они будут называться 
не главами, а руководителями определенных субъектов, подразделений. 
Это так. Задачи кого-то увольнять, сокращать у нас абсолютно нет. Еще 
раз повторю, самое важное - это эффективность и скорость управления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:21:41. Речь 0 мин 28 сек

Ну, значит, из сказанного можно только сделать вывод, что ника
кой угрозы, о том, что потеряем мы близость власти к жителям, не про
изойдет. Теперь наоборот, мэр района будет отвечать за все полномочия. 
Он сам обеспечит присутствие своих подразделений на территории того 
или иного населенного пункта, потому что теперь он отвечает, не на кого 
ему свалить теперь, что это не я, это туда к терапевту.

Пожалуйста, вопрос Обухова Анатолия Васильевича.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:22:09. Речь 0 мин 29 сек

Спасибо. Ну, понял я, строится вертикаль власти. Сказали, что 
наоборот будет теперь лучше жителям обращаться к органам власти. А не 
будет ли тогда перенагрузка на мэра того же самого? К кому будут обра
щаться жители теперь уже со своими проблемами? Вы сказали, что по 
собакам можно будет обратиться в единое окошечко, так скажем. А как 
реально-то будет работать?

ХРЫЧОВ Н.Д. -  мэр Чунского района 
ОТВЕТ: Время: 12:22:38. Речь 3 мин 1 сек

Управление - это своего рода единое окошечко. То есть если на 
поселениях остается поссовет или единое окно, где жители могут обра
титься, то есть это обмен информацией, это ускоряет намного процесс. 
Понимаете, даже в обычной жизни мы тратим очень много времени меж
ду администрацией района и поселениями. Взаимодействие, ответ, запрос 
любого министерства. Мы отправляем им, мы столько времени тратим 
порой на вот это вот ненужное взаимодействие. Но его соблюсти нужно, 
получить ответ, написать запрос. Хотя, еще раз говорю, мы находимся в 
двух соседних зданиях. Поэтому это намного ускорит процесс взаимо
действия. И да, совершенно верно, жители, ну, на примере Чунского рай
она, в принципе своего рода у нас и так уже была модель округа. Потому 
что все вопросы решались принципиально через мэра жителями. У посе
лений, к сожалению, нет определенных ресурсов решать какие-то значи
мые вопросы. Плюс, еще раз говорю, вот это разделение полномочий. То 
есть жители обращаются к мэру, мэр в рамках районного бюджета не 
может направить средства на поселения. То есть поэтому убираем вот эти 
определенные границы бюрократические, намного проще жителям будет 
как раз взаимодействовать с районной администрацией, ну, в целом с ад
министрацией округа. То есть убрав вот эти финансовые барьеры, что мы
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не можем сюда направить, это не наши полномочия, вопрос вот этих пол
номочий - жителей это не должно волновать. А модель все-таки взаимо
действия, еще раз повторю, что руководители территорий как были, так 
они остаются на своих местах.

И очень важный вопрос. Понимаете, мне как мэру... Есть террито
рии, где, кроме садика или школы, на территории ничего нет. Значит, и 
моих полномочий по большому счету там нет. А если руководитель этой 
территории муниципального образования, к сожалению, не очень справ
ляется со своими обязанностями, а грубо говоря, на носу выборы? А как 
мне людей агитировать? Как мне людям объяснить: друзья, у вас ничего 
не сделано, потому что здесь нет моих полномочий. Я считаю, что дол
жен быть один руководитель, который будет нести ответственность за 
все, ну и в то же время результаты будут, это результаты его команды.

Поэтому еще раз повторю, уважаемые коллеги, уважаемые депу
таты. Мое видение четко, что здесь очень важно. Да, у нас сегодня на 
территории Чунского района очень сильная управленческая команда. Мы 
готовы решать вопросы любой сложности от малых до великих. Сегодня 
мы абсолютно убеждены, что вот одной такой сегодня дружной командой 
нам намного проще, мы намного быстрее, мы сможем. Мы сегодня и так 
идем во многих вопросах на шаг впереди. Я думаю, что здесь мы сможем 
идти уже, наверное, на лестничный пролет быстрее, чем полагается. 
Слишком сегодня ритм жизни говорит о том, что нужно двигаться очень 
быстро и оперативно в решении разных вопросов. Поэтому для населе
ния, еще раз повторю, доступность власти обязана остаться, ну, на этом 
же уровне, а возможно, даже еще немножко развиваться вперед. Почему 
говорю так? Потому что сегодня в принципе на территории Чунского 
района нет проблем задать вопрос мэру, задать ему вопрос в соцсетях или 
встретить его на улице и поговорить. Поэтому доступность власти у нас 
сегодня была обеспечена на полную.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:25:39. Речь 0 мин 5 сек

Вопрос Сарсенбаева Евгения Сейтовича, пожалуйста.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 12:25:45. Речь 0 мин 12 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Николай Дмитриевич, скажите, 
пожалуйста, бюджет будущего округа, он выиграет в цифрах или нет? И 
считали ли? Спасибо.

ХРЫЧОВ Н.Д. -  мэр Чунского района 
ОТВЕТ: Время: 12:25:57. Речь 1 мин 11 сек

Прошу прощения. Бюджет округа 100 % ничего не потеряет, а еще 
и выиграет, потому что при распределении налогов все, что шло на пер
вый уровень, и все, что шло на второй уровень, оно будет идти в общий 
консолидированный бюджет Чунского округа. Ну и плюс еще, насколько 
я знаю, принят закон по отчислению упрощенной системы налогообло
жения.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Будет принят сегодня.

ХРЫЧОВ Н.Д.
Ой, прошу прощения, коллеги, да. Насколько я знаю, предложе

ние, и депутаты, наверное, поддержат, отчисления будут если в формате 
округа, они уже больше. На примере своих доходов мы посчитали, что 
это уже плюс 40 млн рублей. Ну и самый главный момент. Налоговая ба
за в целом, что была на первом, на втором уровне, она не изменится, 
предприятий больше не станет. Ну, для нас, друзья, очень важно. Мы же 
активно боремся за получение субсидий областных и федеральных. А как 
только нас станет не 14 тысяч, 5 тысяч, 5 тысяч, 1800 человек, нас станет 
27 тысяч, количество потенциальных сумм субсидий увеличивается зна
чительно. Соответственно, привлекать средства в консолидированный 
бюджет, который в этом году у нас превысил 2 млрд, мы сможем еще 
быстрее, еще проще. То есть сумма субсидий может стать больше теперь 
для нас по любым направлениям, по любым программам.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:27:08. Речь 0 мин 18 сек

Коллеги, вопросов больше нет. Переходим к выступлениям. Так, 
пожалуйста, Эдуард Юрьевич Демин, ваше выступление.

ДЕМИН Э.Ю. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:27:27. Речь 1 мин 16 сек

Добрый день. Вот хочу поблагодарить мэра Чунского района во
обще за эту инициативу, за смелость. На мой взгляд, опять же с 2005 года 
в принципе в местном самоуправлении, и вот да, действительно, навер
ное, тогда это было оправданно. Сегодня вот эта вертикаль власти, кото
рая необходима на территории, она абсолютно необходима. И вот то, о 
чем говорит мэр, это, ну, мне кажется, это первый шаг, он очень значи
мый для других муниципальных образований. Вообще считаю, укрупне
ние муниципальных образований - это тренд сегодняшнего времени, и в 
ближайшей перспективе, я думаю, что многие районы будем в этом деле 
рассматривать.

Приведу пример просто один небольшой. У нас на территории 
Братского района есть поселение, в котором избрали мэра, он житель 
Братска, и который потом практически там не появлялся на территории. 
Кое-как его, вот реально кое-как, законно его оттуда, ну, так скажем, сме
стили. И это проблема. И вот то, что сегодня единоначалие для района, я 
считаю, это большее благо, поэтому двумя руками за.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:28:42. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, Мясников Дмитрий Александрович.
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МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:28:45. Речь 0 мин 30 сек

Коллеги, тоже хочу поддержать Чунский район, Николая Дмитри
евича, тему давно знаем. Я хочу сказать, что многие районы обсуждали 
годами переход на муниципальный округ. Но только в Чунском районе на 
этот момент есть политическая воля, организованность, которые смогли 
это сделать без долгих обсуждений и просто взяли и реализовали. Мы 
знаем, что есть на федеральном уровне проект закона по муниципальной 
реформе, но когда она будет принята, не понимаем. Поэтому Чунский 
район молодцы! Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:29:15. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, Обухов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:29:20. Речь 0 мин 49 сек

На заседании комитета по этому вопросу я поддержал, купившись 
на то, что много жителей приняли участие в обсуждении этого вопроса. 
Но потом, уже раздумывая, я понял, что, наверное, я поторопился. Уве
рен, что это, наоборот, шаг назад, мы не в армии, чтобы у нас было еди
ноначалие, и думаю, это отступление будет от демократии. Поживем, ко
нечно, мы увидим. Но меня настораживает, что формируется такой те
перь округ, и думаю, что люди, наоборот, будут тогда от власти далеко 
оторваны, и они будут уже с трудом пытаться до нее достучаться. Вот это 
мое мнение. Не поддерживаю этот законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:30:09. Речь 0 мин 2 сек

Егорова Лариса Игоревна, пожалуйста.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:30:11. Речь 0 мин 46 сек

Уважаемые коллеги, конечно, хочу вам пожелать развития, поже
лать, чтоб у вас все получилось. Но хочу напомнить, что сегодня за вами 
будут наблюдать не только депутаты Законодательного Собрания и жи
тели Чунского района, а будут наблюдать, наверное, муниципалитеты 
Иркутской области, для того чтобы делать для себя какие-то выводы. И 
поэтому вся область сегодня будет следить за тем, как у вас будет проис
ходить и как этот законопроект будет работать на конкретно взятой тер
ритории. Поэтому я желаю вам удачи и чтоб вы понимали, что от вашего, 
от работы законопроекта на вашей территории будет зависеть, наверное, 
решение многих и многих других муниципалитетов. Удачи вам.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:30:57. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:31:04. Речь 2 мин 46 сек

Коллеги, депутаты, я была участником всех мероприятий, которые 
проводились в Чунском районе по вопросу, который мы сегодня рассмат
риваем. Принимала участие в публичных слушаниях. Мы с Николаем 
Дмитриевичем их вместе посещали, выступали перед жителями. Хочу 
сказать первое. Мы провели беспрецедентное количество встреч с жите
лями. Вот те жители Чунского района, которым важно, интересно, прин
ципиально было дальнейшее развитие, будущее, а их было очень много 
этих жителей, это действительно подавляющее большинство жителей, 
они пришли, залы были полные. Они очень интеллектуально обсуждали 
все проблемы и дальнейшее развитие территории. Действительно, под
тверждаю слова мэра о том, что если бы хоть кто-то обозначил хоть один 
минус, вот готовившись, обозначая проблему, то действительно, ну, во- 
первых, и мы бы изучили всю эту ситуацию вдоль и поперек, а во- 
вторых, это бы действительно было причиной, основанием остановки в 
обсуждении, мы бы дальше уже с каких-то других сторон обсуждали эти 
вопросы.

Во-вторых, действительно на сегодняшний день мы не просто вот, 
вы заметили, как честно говорит Николай Дмитриевич, вот он ничего не 
приукрашивает, он ничего не заворачивает в бумажки. Вот эта честность 
в каждом вопросе, в каждом нюансе, в каждом моменте, в каждом обсуж
дении. Вот именно так шло обсуждение с жителями. Нас поддержали все 
главы. Ведь это же тоже очень такой большой барометр. Часть этих глав, 
они работали тогда в 2005, в 2006 году, и они помнят ту систему, которая 
была. Кто-то отдыхал, потом переизбрался, кто-то все это время является 
действующим главой. Для нас сейчас жизненно важно сохранить их га
рантии, потому что мы, когда шли на все эти моменты, все эти нюансы, 
мы проговаривали с ними все эти вещи, и у нас главы высказали свою 
позицию. То есть вот настолько беспрецедентная поддержка.

Нам сейчас и одновременно очень сложно, и одновременно очень 
просто. Проще всегда быть первыми. Мы точно знаем свой эффект, свой 
результат, задачи. Вы не представляете, мы на 120 % понимаем, что мы 
делаем. Но нам очень сложно, потому что мы сейчас все вместе будем 
писать законодательную базу. И именно на нашем примере эта законода
тельная база будет работать, а делать, собственно, это все нам вместе. За
коны о налогах мы уже частично приняли. Законопроекты, которые ка
саются части межбюджетных отношений, мы с вами рассмотрели еще в 
предыдущем созыве. То есть жители видели уже эти нюансы, эти момен
ты. Сегодня мы рассмотрим еще один такой закон. Поэтому я прошу под
держать инициативу мэра. Она очень смелая. И мэр, да, действительно, 
он взвалил на себя очень большую ответственность. Это очень смелый 
шаг и очень смелое решение. Но его поддерживают, поддерживают жи
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тели, главы, администрации, депутаты. Его действительно поддерживает 
район. Поэтому у нас другого шанса, других возможностей нет.

ПОСТАНОВИ
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.28/58)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:33:51. Речь 0 мин 15 сек

Присаживайтесь, пожалуйста, Николай Дмитриевич. Спасибо за 
ответы на вопросы. Спасибо за выступление. Спасибо за инициативу. 
Спасибо за смелость. Позиция профильного комитета - Перетолчин Ви
талий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:34:06. Речь 0 мин 34 сек

Уважаемые коллеги, мы внимательно изучили данный вопрос на 
заседании комитета, рассмотрели решение дум Чунского района, прото
колы проведения публичных слушаний, посмотрели дословно выступле
ния населения, которые участвовали в публичных слушаниях, и поняли 
на комитете, что у нас нет других решений, кроме как поддержать это 
сильное и смелое решение жителей Чунского района. Поэтому рекомен
дуем принять указанный проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним для рассмотрения во втором чтении. Там технические 
моменты, которые необходимо будет устранить.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:34:40. Речь 0 мин 13 сек

Уважаемые депутаты, голосуем: принять проект закона в первом 
чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и замечаний 
в виде поправок для рассмотрения во втором чтении. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним

Время: 12:34:53
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  2. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:34:53. Речь 0 мин 31 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок 2 но
ября. Николай Дмитриевич, ну, пока не поздравляем, но дорогу осилит 
идущий. Удачи вам на этом нелегком пути первооткрывателей.
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29. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1257 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЮДЖЕТНОМ ПРОЦЕССЕ ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:35:25. Речь 0 мин 23 сек

Вопрос 29: проект закона Иркутской области «О внесении измене
ний в Закон Иркутской области «О бюджетном процессе Иркутской об
ласти». Докладывает Бояринова Наталия Вениаминовна - министр фи
нансов Иркутской области. Пожалуйста, на трибуну.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 12:35:47. Речь 0 мин 25 сек

Уважаемые депутаты, данный законопроект носит технический 
характер, приводит региональное бюджетное законодательство в соот
ветствие с федеральным бюджетным законодательством. Основное изме
нение - это уточнение перечня пакета документов, которые будут вно
ситься одновременно с проектом областного бюджета в Законодательное 
Собрание. Прошу депутатов поддержать данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:36:12. Речь 0 мин 13 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы. Вопросов нет, но оставайтесь на 
трибуне, пожалуйста. Позицию профильного комитета - Лаутин Алек
сандр Юрьевич.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:36:26. Речь 0 мин 22 сек

В комитет поступили заключения прокуратуры, Министерства юс
тиции, Контрольно-счетной палаты, правового управления Законодатель
ного Собрания. Замечания к законопроекту отсутствуют. Рекомендуем 
принять законопроект в первом чтении и рассмотреть во втором (оконча
тельном) чтении после проведения лингвистической экспертизы. Прошу 
поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:36:48. Речь 0 мин 10 сек

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окон
чательном чтении на данном заседании после проведения лингвистиче
ской экспертизы. Пожалуйста.

ПОСТАНОВИ- Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель-
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ЛИ: ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

ГОЛОСОВАЛИ: Время: 12:36:57
(п.29/59) Присутствие -41.  Отсутствие -  4. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:36:58. Речь 0 мин 18 сек

Лингвистическая экспертиза проведена. Принять Закон и напра
вить Губернатору Иркутской области для обнародования.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-
(п.29/60) дования 

Время: 12:37:15
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:37:15. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято.

30. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1249 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О МЕЖБЮДЖЕТНЫХ ТРАНСФЕРТАХ И 
НОРМАТИВАХ ОТЧИСЛЕНИЙ ДОХОДОВ В МЕСТНЫЕ БЮДЖЕТЫ» (ПЕРВОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:37:31. Речь 0 мин 13 сек

Вопрос № 30: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «О межбюджетных трансфертах и 
нормативах отчислений доходов в местные бюджеты». Слово предостав
ляется министру финансов Бояриновой Наталии Вениаминовне. Пожа
луйста.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 12:37:44. Речь 1 мин 19 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, законо
проектом предлагается увеличить нормативы отчислений от налога, взы-
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маемого в связи с применением упрощенной системы налогообложения, 
для городских округов на 20 % к ранее установленному 30 %, установив 
их... установив норматив УСН в размере 50 %. В целях расширения воз
можностей для работы с собственными доходами при объединении му
ниципальных образований первого уровня с муниципальными районами 
в муниципальные округа предлагается увеличить нормативы отчислений 
от УСН на 45 % к ранее установленным 30 %, установив таким образом 
75 %. Дополнительные поступления местных бюджетов начиная с 2024 
года составят более 2,2 миллиарда рублей, которые будут направлены 
муниципальными образованиями на решение вопросов местного значе
ния. Прошу депутатов поддержать данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:03. Речь 0 мин 15 сек

Пожалуйста, вопросы к министру финансов. Вопросов нет. Ната
лия Вениаминовна, у меня вопрос: нецелевые трансферты межбюджет
ные уменьшатся на эту сумму?

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:39:19. Речь 0 мин 20 сек

В законопроекте, который мы через неделю внесем в Законода
тельное Собрание, это не предусмотрено. Объем межбюджетной под
держки будет сохранен для муниципальных образований Иркутской об
ласти.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:38. Речь 0 мин 2 сек

Пожалуйста, позиция профильного комитета.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:39:41. Речь 0 мин 25 сек

В процессе рассмотрения законопроекта в первом чтении в коми
тет поступили заключения прокуратуры, Министерства юстиции, Кон
трольно-счетной палаты, Ассоциации муниципальных образований, пра
вового управления Законодательного Собрания. Законопроект рассмот
рен на заседании комитета. Рекомендуем принять его в первом чтении и 
рассмотреть во втором (окончательном) чтении после проведения линг
вистической экспертизы. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:40:06. Речь 0 мин 10 сек

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окон
чательном чтении на данном заседании после проведения лингвистиче-
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ской экспертизы. Присаживайтесь, пожалуйста, Наталия Вениаминовна.

ПОСТАНОВИ- Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель- 
ЛИ: ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

ГОЛОСОВАЛИ: Время: 12:40:16
(п.30/61) Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:40:16. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния. Прошу вас.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-
(п.30/62) дования 

Время: 12:40:35
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:40:35. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

31. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1206 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, УСТАНАВЛИВАЮЩИЕ 
АДМИНИСТРАТИВНУЮ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:40:50. Речь 0 мин 19 сек

Вопрос 31: проект закона Иркутской области «О внесении измене
ний в отдельные законы Иркутской области, устанавливающие админи
стративную ответственность». Докладывает Быргазова Марина Алексан
дровна - министр имущественных отношений Иркутской области. Пожа
луйста, на трибуну, Марина Александровна.

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти
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ДОКЛАД: Время: 12:41:10. Речь 1 мин 40 сек

ПОСТАНОВИ
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: 
(п.31/63)

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, Закона
ми Иркутской области № 151-03 и 76-03 установлена административная 
ответственность за нарушение правил охраны жизни людей на водных 
объектах в Иркутской области, утвержденных постановлением Прави
тельства Иркутской области, и правил пользования водными объектами 
для плавания на маломерных судах в Иркутской области. Но практика 
показывает, что не за все правила и требования установлена ответствен
ность, поэтому указанным проектом закона предлагается ответственность 
за те правила, которые установлены, извините за тавтологию, в этих пра
вилах. Ну, прежде всего установлена ответственность дополнительная за 
нарушение правил обустройства, обслуживания и пользования местом 
массового отдыха детей у воды, людей у воды, не связанного с купанием. 
Далее, это за нарушение правил безопасности людей на льду, за наруше
ние требований запрещающих знаков безопасности на водных объектах, 
за нарушение скорости движения маломерных судов на отдельных вод
ных объектах Иркутской области. И ужесточена ответственность, которая 
уже имеется, то есть увеличены размеры штрафов за нарушение безопас
ности детей на водных объектах. Прошу поддержать проект закона. Спа
сибо, у меня все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:42:49. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Оставайтесь на 
трибуне. Позицию профильного комитета - Перетолчин Виталий Влади
мирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:42:59. Речь 0 мин 12 сек

Уважаемые коллеги, проект закона на заседании комитета рас
смотрен. Рекомендуем принять проект закона в первом чтении и продол
жить работу над ним для рассмотрения во втором чтении. Прошу под
держать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:11. Речь 0 мин 8 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотре
ния во втором чтении. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 12:43:19
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:19. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 2 ноября.

32. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1236 «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПРО- 
ЕНОЗНОЕО ПЛАНА (ПРОЕРАММЫ) ПРИВАТИЗАЦИИ ОБЛАСТНОЕО ЕОСУДАР- 
СТВЕННОЕО ИМУЩЕСТВА НА 2024 ЕОД» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:35. Речь 0 мин 12 сек

Вопрос № 32: проект закона Иркутской области «Об утверждении 
прогнозного плана (программы) приватизации областного государствен
ного имущества на 2024 год». Быргазова Марина Александровна, пожа
луйста.

БЫРЕАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 12:43:48. Речь 4 мин 55 сек

Уважаемые депутаты, настоящим законопроектом предлагается 
включить в прогнозный план приватизации на 24 год следующее имуще
ство: двухэтажное нежилое здание площадью 369 кв. м с земельным 
участком 490 кв. м, расположенное по адресу: Иркутская область, город 
Тулун, улица Ленина, дом 92. Здание является объектом культурного 
наследия, памятником регионального значения: дом жилой Мурашова, 
начало XX века. Памятник находился в оперативном управлении област
ного государственного автономного учреждения «Центр по сохранению 
историко-культурного наследия Иркутской области». Он изъят в казну. 
Согласно акту, подготовленному службой по охране объектов культурно
го наследия, памятник относится к объектам культурного наследия, кото
рые находятся в неудовлетворительном состоянии. В соответствии со 
статьей 29 Федерального закона «О приватизации государственного и 
муниципального имущества» начальная максимальная цена продажи 
объекта культурного наследия, находящегося в неудовлетворительном 
состоянии, устанавливается равной одному рублю. В июле 23 года Феде
ральным законом «О внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» внесены изменения в Федеральный закон 
«О приватизации», согласно которым приватизация объекта культурного 
наследия путем продажи на конкурсе осуществляется с одновременным 
предоставлением лицу, приобретшему вот такой объект, земельного 
участка, необходимого для его использования, в аренду. Согласно Зе
мельному кодексу (туда тоже внесены поправки в соответствии с этим 
законом) размер арендной платы под таким объектом на весь срок усло
вий конкурса устанавливается в 1 рубль. При подготовке проекта про
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гнозного плана в июле текущего года сумма от приватизации памятника с 
землей была запланирована вот как раз до вступления в силу названных 
изменений и составила 2 миллиона 600 тысяч. Сейчас необходимо изме
нение в этой части и указать, что памятник продается за 1 рубль, а зе
мельный участок исключить, поскольку он будет передан в аренду за 1 
рубль, поэтому в этой части прошу проект закона принять в первом чте
нии и с учетом дальнейшей работы с ним ко второму чтению. (Слайд 
следующий).

Нежилое здание площадью 51 кв. м, этаж первый, расположенное 
по адресу: Иркутская область, Братский район, поселок Луговой, улица 
Таежная, дом 5, помещение 1001. Помещение находилось в оперативном 
управлении областного государственного бюджетного учреждения здра
воохранения «Братская районная больница». В настоящее время не ис
пользуется и находится в казне Иркутской области. Предварительная ры
ночная стоимость помещения 360 000 рублей. (Следующий слайд).

Нежилое помещение площадью 77 кв. м, этаж первый, располо
женное по адресу: Иркутская область, Нижнеилимский район, поселок 
Брусничный, дом 11 по улице Ленина. Помещение находилось в опера
тивном управлении областного государственного бюджетного учрежде
ния здравоохранения «Железногорская районная больница». В настоящее 
время не используется и находится в казне Иркутской области. Предва
рительная рыночная стоимость помещения - 510 000 рублей. (Следую
щий слайд).

Транспортные средства в количестве двух единиц, которые не ис
пользуются областными государственными структурами в целях осу
ществления уставной деятельности. В настоящее время транспортные 
средства находятся в казне Иркутской области. Сумма доходов от прива
тизации транспортных средств составит расчетно 200 000 рублей, исходя 
из средней цены продажи аналогичных транспортных средств за 2022 год 
и первое полугодие 23 года. (Следующий слайд, пожалуйста).

Двухэтажное нежилое административное здание площадью 406 кв. 
м с земельным участком площадью 778 кв. м по адресу: Иркутская об
ласть, город Иркутск, улица Октябрьской Революции, дом 11 Б. Админи
стративное здание с земельным участком находилось в собственности 
муниципального образования «город Иркутск». Передано в собствен
ность Иркутской области. Имущество предлагается внести в уставный 
капитал акционерного общества «Автоколонна 1880» с целью использо
вания для прибытия, отправления и парковки пассажирских автобусов.

При данном способе приватизации денежные средства в бюджет 
Иркутской области не поступают, в связи с чем в прогнозе поступлений 
на 24 год не учтены. Рыночная стоимость административного здания с 
земельным участком будет определена при внесении в качестве вклада в 
уставный капитал акционерного общества. Прошу поддержать проект за
кона. Доклад закончен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:48:43. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы к министру. Вопросов нет. По-прежнему 
оставайтесь на трибуне. Пожалуйста, позицию профильного комитета - 
Ружников Дмитрий Олегович.
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ПОСТАНОВИ-

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 12:48:54. Речь 0 мин 24 сек

Коллеги, данный проект закона на заседании комитета был рас
смотрен. Как сказала Марина Александровна, вопросы задавались, отве
ты на них получались, получали. В соответствии с решением комитета 
предлагаем рекомендовать Законодательному Собранию принять данный 
проект закона в первом чтении и продолжить над ним работу для его рас
смотрения во втором чтении. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:49:18. Речь 0 мин 15 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотре
ния во втором чтении. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Время: 12:49:33
(п.32/64) Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:49:33. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 3 ноября.

33. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ИЗ-1247 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЕСПЛАТНОМ ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЗЕ
МЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ В СОБСТВЕННОСТЬ ГРАЖДАН» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:49:52. Речь 0 мин 9 сек

Вопрос № 33: проект закона Иркутской области "О внесении из
менений в Закон Иркутской области «О бесплатном предоставлении зе
мельных участков в собственность граждан». Пожалуйста, Быргазова 
Марина Александровна. Пожалуйста, Марина Александровна.

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 12:50:01. Речь 3 мин 32 сек
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Уважаемые коллеги, в соответствии с распоряжением Президента 
Российской Федерации № 174-рп от 6 июня 23 года «О дополнительных 
мерах социальной поддержки военнослужащих» органам государствен
ной власти субъектов Российской Федерации рекомендовано принять за
конодательные акты, устанавливающие в соответствии с Земельным ко
дексом Российской Федерации случаи предоставления в собственность 
бесплатно земельных участков определенным категориям военнослужа
щих и членам их семей. Эти категории определены в распоряжении. Вот 
эти категории распоряжением Президента, которые определены распоря
жением Президента, в совокупности должны отвечать следующим требо
ваниям. Удостоены звания Героя Российской Федерации или награждены 
орденами Российской Федерации за заслуги, проявленные в ходе участия 
в специальной военной операции, являются ветеранами боевых действий. 
На день завершения своего участия в специальной военной операции бы
ли зарегистрированы по месту жительства либо по месту пребывания на 
территории соответствующего субъекта Российской Федерации. Соглас
но распоряжению Президента № 174-рп предоставление данной катего
рии граждан должно осуществляться из земельных участков, находящих
ся в государственной и (или) муниципальной собственности и передан
ных в собственность субъектов Российской Федерации в соответствии с 
Законом "О порядке безвозмездной передачи военного имущества в соб
ственность субъектов из федеральной собственности", а при отсутствии 
таких земельных участков - других земельных участков, которые нахо
дятся в государственной или муниципальной собственности.

Во исполнение распоряжения Президента Российской Федерации 
проектом закона предлагается внести изменения в Закон Иркутской обла
сти о бесплатном предоставлении земельных участков гражданам и уста
новить новые категории граждан, которые обладают таким правом. Это 
военнослужащие, лица, заключившие контракт о пребывании в добро
вольческом формировании, содействующем выполнению задач, возло
женных на Вооруженные Силы Российской Федерации, лица, проходя
щие и проходившие службу в войсках национальной гвардии Российской 
Федерации, имеющие специальные звания полиции, удостоенные звания 
Г ероя Российской Федерации и награжденные орденами Российской Фе
дерации за заслуги, проявленные в ходе участия в специальной военной 
операции, и являющиеся ветеранами боевых действий, которые на день 
завершения своего участия в специальной военной операции были заре
гистрированы по месту жительства либо по месту пребывания на терри
тории Иркутской области. И вторая категория - это члены семей указан
ных лиц, погибших, умерших вследствие увечья, ранения, травмы, конту
зии или заболевания, полученных ими в ходе участия в специальной во
енной операции.

Проектом закона предусматривается, что такие категории не ста
новятся в очередь в отличие от других категорий, которые имеют право 
на бесплатное предоставление земельных участков. Предоставление зе
мельных участков осуществляется на всей территории Иркутской обла
сти независимо от места жительства такого военнослужащего. И кроме 
того, законом предусматривается, что... Какие члены семьи образуют со
став членов семьи умершего, погибшего военнослужащего. Прошу под
держать проект закона. Доклад закончен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:53:33. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы. Попов Олег Николаевич, ваш вопрос.

ПОПОВ О.Н. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 12:53:39. Речь 0 мин 10 сек

Добрый день. У меня вопрос. Я из вашего выступления не до кон
ца понял, это все ветераны или только удостоенные государственных 
наград?

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:53:49. Речь 0 мин 23 сек

Да, только удостоенные звания Героя Российской Федерации или 
награждены орденом Российской Федерации, являются ветеранами бое
вых действий. То есть они в совокупности должны обладать этими вот 
этими всеми условиями. И на день завершения операции должны быть 
зарегистрированы на территории Иркутской области. Это так в распоря
жении Президента.

ПОПОВ О.Н. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 12:54:12. Речь 0 мин 5 сек

...в данный момент в Иркутской области могут претендовать? (Не 
слышно).

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:54:17. Речь 0 мин 24 сек

Мы запрашивали такую информацию, полную нам не дали, мы за
прашивали в военных комиссариатах и управлении Росгвардии. Сотруд
ников Росгвардии, которые относятся к указанной категории, три челове
ка и граждан, заключивших контракт о пребывании в добровольческом 
формировании, - 27 человек. 30.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:54:41. Речь 0 мин 1 сек

Кудрявцева Галина Федоровна, пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области
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ВОПРОС: Время: 12:54:43. Речь 0 мин 14 сек

Уважаемая Марина Александровна, скажите, пожалуйста, вот ка
сается Ольхонского и Иркутского района. Что делать, если земельных 
участков либо нет, либо есть трудности в предоставлении таких земель
ных участков?

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:54:57. Речь 0 мин 20 сек

Так, Галина Федоровна, установлено законом, что в любом муни
ципальном образовании Иркутской области они могут подать заявление 
на предоставление земельного участка в собственность бесплатно. Кро
ме... Ну и раз там запреты установлены федеральным законом пока, вот в 
любом другом могут подать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:55:17. Речь 0 мин 6 сек

Ну, то есть не только по адресу прописки, да, так скажем, по адре
су регистрации. Егорова Лариса Игоревна, ваш вопрос, пожалуйста.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 12:55:23. Речь 0 мин 9 сек

Марина Александровна, вы, когда говорите орден Российской Фе
дерации, вы имеете в виду орден Мужества, я правильно понимаю, да?

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:55:33. Речь 0 мин 6 сек

Это целый... Вот эти все ордена Российской Федерации, это целый 
перечень.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 12:55:39. Речь 0 мин 10 сек

... Попадает? (Не слышно). Посмотрите? Ну, я просто это уточню 
сама тогда потом.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:55:48. Речь 0 мин 4 сек 

Лобков Артем Валентинович, пожалуйста, ваш вопрос.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области

90



ВОПРОС: Время: 12:55:52. Речь 0 мин 38 сек

Марина Александровна, подскажите, пожалуйста, вот у нас же не
сколько категорий, в том числе многодетные семьи, да, могут рассчиты
вать на получение бесплатного земельного участка. Напомните, какое ко
личество семей, человек сейчас находится в очереди на получение? То 
есть мы вводим новую категорию, это, безусловно, важно, но вопрос: 
сколько мы еще участков должны предоставить? И учитывая вот то коли
чество новых претендентов, да, то есть сможем ли мы реализовать это 
право?

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:56:30. Речь 1 мин 8 сек

Льготных категорий граждан у нас 17000, которые стоят в очере
дях. Есть муниципальные образования, где достаточно земельных участ
ков. Например, это Тулунский район и так далее. Ну, то есть ряд таких 
территорий, где можно подать на земельный участок. Кроме того, сейчас 
Росреестром, Управлением Росреестра совместно с региональными ми
нистерствами и органами местного самоуправления муниципальных об
разований ведется такой на публичной кадастровой карте ресурс, называ
ется он «Земля для стройки». Органы местного самоуправления, органы 
государственной власти Иркутской области подали туда данные о зе
мельных участках под индивидуальное жилищное строительство, и в том 
числе под другие цели. Этих участков на сегодня на 1 октября в этом ре
сурсе 2605. Любой может воспользоваться публичной кадастровой кар
той, туда войти и выбрать земельный участок. Данные категории такое 
могут.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:57:38. Речь 0 мин 29 сек

...Уточнение такое.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Артем Валентинович.

ЛОБКОВ А.В.
Ну, из сказанного вами получается, что, учитывая, что 17000 сей

час стоит в очереди и, если мы используем всю... ресурс тех участков, ко
торые указаны в публичной кадастровой карте, это 2000, то еще 15000 
участков нам необходимо где-то найти, чтобы только тем, кто сейчас в 
очереди стоит, выдать участки. Правильно я понимаю?

БЫРГАЗОВ А М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:58:07. Речь 0 мин 28 сек

Хотела подчеркнуть, как сформулированы нормы закона. Если в 
отношении, например, сирот обязанность существует государства обес
печения жильем, то в отношении льготной категории граждан говорится,
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что они имеют право на бесплатное предоставление земельных участков 
в собственность. Ну, естественно, из наличия. То есть не корреспондиру
ется обязанность государства всех обеспечить. Это право...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:58:35. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, Артем Валентинович, третий вопрос.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:58:39. Речь 0 мин 27 сек

Тогда вот еще один вопрос рождается. Вот раз право, ну, как бы 
заявительный характер имеет, вот те, которых мы... Ну, то есть у нас оче
редность четко выстроена, то есть те, кто сейчас получит это право, смо
гут претендовать на получение участка после того, как мы полностью ре
ализуем ту очередь, которая у нас сейчас есть, или нет?

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:59:06. Речь 0 мин 32 сек

Согласно проекту закона вот эти военнослужащие в очередь не 
становятся, они имеют право подать на конкретный земельный участок 
заявление и получить его в собственность бесплатно. Что касается льгот
ных категорий граждан, то они, если подадут такое заявление, то земель
ный участок выставляется на аукцион. Они ждут от органов местного са
моуправления как раз распределения этих земельных участков, которые 
для них формируются.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:59:38. Речь 0 мин 17 сек

Вопросов больше нет. Так, вопросов больше нет. Присаживайтесь, 
пожалуйста, Марина Александровна. Выступления. Переходим к выступ
лениям. Пожалуйста, Демин Эдуард Юрьевич.

ДЕМИН Э.Ю. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:59:55. Речь 1 мин 1 сек

Да, спасибо. Ну, у меня, наверное, не выступление, а просто не
большая ремарка. Я к тому, что вот земельных участков действительно у 
нас очередь огромная. И проблема-то, наверное, не с самими земельными 
участками, а с инфраструктурой, которой они должны быть обеспечены. 
Как пример, у нас в Братске молодым семьям выделили большой земель
ный участок, там его размежевали, но там нет ни дорог, ни электричества, 
ни сетей. То есть муниципалитет потянуть это не потянет. И эта пробле
ма, наверное, не только Братска, всех муниципалитетов и всех земельных 
участков, которые мы выделяем. В принципе, наверное, мы все 17000 
можем обеспечить, но мы должны понимать, что мы туда должны и доро
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ПОСТАНОВИ
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: 
(п.33/65)

ВЫСТУПИЛИ:

ги протянуть, и, что еще очень важно, техусловия на подключение. Вода 
там, не знаю, электроэнергия, они сегодня достаточно серьезно превы
шают возможности даже самих граждан. И к этой проблеме, мне кажется, 
нам придется вернуться.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:00:56. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо. Пожалуйста, позиция профильного комитета - Гомбоев 
Сергей Геннадьевич.

ГОМБОЕВ С.Г. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 13:01:08. Речь 0 мин 20 сек

Коллеги, данный законопроект мы рассмотрели на заседании ко
митета. Закон требует доработки, поэтому в соответствии с решением 
комитета рекомендуем Законодательному Собранию принять данный 
проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним для рас
смотрения его во втором чтении. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:01:28. Речь 0 мин 13 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 13:01:42
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:01:42. Речь 0 мин 23 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 3 но
ября.

Уважаемые депутаты, объявляется перерыв на обед. Встречаемся в 
зале заседаний в 14:00. Просьба не опаздывать.
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Часть 3 заседания. Дата: 18.10.2023 Время: 14:01:37 -  16:17:25 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 42 
1. Алдаров К.Р.

2. Алексеев А.Л.
3. Баляскин С.А.
4. Бессонов А.П.
5. Боровиков А. А.
6. Ведерников А.В.
7. Вепрев А.А.
8. Гомбоев С.Г.

9. Гудков А.С.
10. Девочкин М.Е.
11. Демин Э.Ю.
12. Дикусарова Н.И.

13. Духовников А.М.

14. Егорова Л.И.
15. Зенкин Е.Ю.
16. Козлов Ю.А.

заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области

17. Кокошникова А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
18. Крыжановская Е.Л. заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской

этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансо
во-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном

19. Кудрявцева Г.Ф.

20. Лаутин А.Ю.

21. Литвинов Д.В.
22. Лобков А.В.

23. Малышев А.А.
24. Молостова Т.Н.
25. Мясников Д.А.

26. Новиков М.А.
27. Нохоев П.И.
28. Обухов А.В.
29. Перетолчин В.В.
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30. Петров М.М.
31. Побойкин В.Л.

32. Попов О.Н.

33. Распутин А.В.
34. Ружников Д.О.

35. Сагдеев Т.Р.

36. Саломатов Ф.С.

37. Сарсенбаев Е.С.
38. Сумароков П.И.
39. Труфанов Н.С.

40. Ус В.Г.
41. Франтенко С.С.

42. Ягодзинский Д.В.

строительстве области и местном самоуправлении Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической поли
тике Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов:3
1. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Новокрещенов В.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Смагин В.П. заместитель председателя комитета по собственности и экономи

ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 21 
1. Басов М.В. начальник правового управления Законодательного Собрания 

Иркутской области 
сенатор Российской Федерации
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 
заместитель прокурора Иркутской области
Федеральный инспектор в Иркутской области аппарата полно
мочного представителя Президента Российской Федерации в Си
бирском федеральном округе 
Губернатор Иркутской области
председатель Молодежного парламента при Законодательном 
Собрании Иркутской области третьего созыва 

8. Константинов А.В. заместитель начальника правового управления, начальник отдела
по законодательству о государственном строительстве области и 
местном самоуправлении
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
исполнительный директор некоммерческой организации «Ассо-

2. Брилка С.Ф.
3. Буянов Р.В.

4. Исаканова Л.Г.
5. Калинин А.М.

6. Кобзев И.И.
7. Комельков И.С.

9. Ленынина И.В.

10. Масловская З.А.

95



11. Никитин А.Н.
12. Николаев М.В.

13. Парфенов М.А.
14. Полунина О.Н.
15. Ризман О.М.

16. Секин А. Г.

17. Семенов В.А.

18. Семенова С.Н.
19. Ситников Р.Л.

20. Трофимова С.М
21. Шелехов А.В.

циация муниципальных образований Иркутской области» 
министр жилищной политики и энергетики Иркутской области 
начальник Управления Министерства юстиции Российской Фе
дерации по Иркутской области 
министр образования Иркутской области 
министр культуры Иркутской области
исполняющий обязанности председателя Контрольно-счетной 
палаты Иркутской области
исполняющий обязанности Байкальского межрегионального при
родоохранного прокурора
председатель некоммерческой организации «Ассоциация муни
ципальных образований Иркутской области», мэр муниципально
го образования «город Черемхово»
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
первый заместитель Председателя Правительства Иркутской об
ласти
министр природных ресурсов и экологии Иркутской области 
исполняющий обязанности министра здравоохранения Иркутской 
области

23. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О СВОДНОМ ГОДОВОМ ДОКЛАДЕ О ХОДЕ РЕА
ЛИЗАЦИИ И ОБ ОЦЕНКЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ПРОГРАММ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПО ИТОГАМ 2022 ГОДА»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:01:37. Речь 0 мин 25 сек

Проект постановления «О сводном годовом докладе о ходе реа
лизации и об оценке эффективности государственных программ Иркут
ской области по итогам 2022 года». Докладывает Ситников Руслан Лео
нидович - первый заместитель председателя Правительства Иркутской 
области. Пожалуйста, Руслан Леонидович, на трибуну.

СИТНИКОВ Р.Л. -  первый заместитель Председателя Правительства 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:02:03. Речь 10 мин 10 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые де
путаты. Слайд № 2, пожалуйста. В 2022 году на территории Иркутской 
области осуществлялась реализация 21 государственной программы. 
Согласно закону о бюджете на реализацию госпрограмм на 1 января 
2022 года было предусмотрено 219,9 млрд руб. В результате внесенных 
в течение 2022 года изменений в закон о бюджете и сводную бюджет
ную роспись объем предусмотренных средств на реализацию госпро
грамм был увеличен до 275 млрд руб. За счет всех источников финан
сирования на конец 2022 года на реализацию государственных про
грамм было предусмотрено 318,1 млрд руб. Из них областной, феде
ральный бюджет - 275,1, местный - 4 млрд и иные источники 39 млрд 
руб. На третьем слайде представлены программы по блокам. И как вы 
видите, на социальный блок пришлось 67 % от общего объема преду
смотренных средств, на программы инфраструктурного - 20,7 %, эко-
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номического - 12,3 %. Уровень освоения средств в 2022 году составил 
95,8 %, в 2021 году - 94,8 %. В количественном выражении исполнение 
государственных программ составило 304,6 млрд руб. Из них по об
ластному бюджету исполнение 96,5, это 205,8 млрд руб. По федераль
ному бюджету исполнение 98,1, это 54,7 млрд руб. из 55,76 млрд руб. 
Местный бюджет - 3,2 млрд руб., это 81,1 %. Иные источники - 40,9 
млрд, это 90,8 %.

В целом мероприятия Правительством по восстановлению 
средств федерального бюджета, перешедших на следующий год, были 
проведены. Основная масса средств, которые по контрактам необходи
мо было восстановить, мы восстановили. Остальные средства бюджета, 
которые мы отдали в федеральный бюджет, в целом, в основном это 
была экономия по контрактам, в том числе и по министерству здраво
охранения по программе медицинского, первичного медицинского зве
на.

Общий неиспользованный остаток средств, предусмотренных в 
законе о бюджете на реализацию госпрограмм, по итогам 2022 года со
ставил 10,7 млрд руб., что составило 3,9 %. Наибольшую долю в объеме 
всех неиспользованных бюджетных средств занимают средства мини
стерства строительства, это 5 млрд рублей, что составляет 46,8 % от 
остатков. Следующее. Это министерство жилищной политики и энерге
тики - 2,3 млрд руб., это 21 %. И министерство транспорта и дорожного 
хозяйства - 1,8 млрд руб., что составляет 16,9 %. Неосвоение средств в 
основном связано с низким темпом выполнения строительно
монтажных работ, в том числе некачественной проектной документаци
ей, поздним заключением муниципальных контрактов, отставанием от 
графиков строительства, неисполнением контрактных обязательств 
подрядными организациями, выявлением отклонений в результате при
емочных работ, срывами сроков поставки оборудования. Всего в 2022 
году в госпрограммах Иркутской области было установлено 1173 целе
вых показателя. Из них полностью достигнуто 1001, что составляет 
85,3. Справочно в 2021 году было установлено 1183 целевых показате
ля. Полностью было достигнут 961 целевой показатель, или 81,2 %.

На основании порядка проведения оценки эффективности реали
зации государственных программ Иркутской области проведена еже
годная оценка эффективности их реализации. На слайде представлена 
формула расчета эффективности государственной программы. По ито
гам 2022 года эффективность 15 госпрограмм оценивается как высокая, 
три - как средняя, две - как удовлетворительная и одна - как неудовле
творительная. Средняя эффективность реализации государственных 
программ составила 91,5 %, что соответствует критерию высокая, в 
2021 году - 90,2. Госпрограммы с наиболее высокой оценкой эффектив
ности - это «Труд и занятость» (100 %), «Социальная поддержка насе
ления» (100 %). Высокая эффективность данных госпрограмм является 
следствием высокого уровня достижения целевых показателей, а также 
высокого уровня исполнения плановых объемов финансирования. Гос- 
программа с неудовлетворительной оценкой эффективности «Развитие 
и управление имущественным комплексом и земельными ресурсами 
Иркутской области» - 66,4 %. По государственным программам, по ко
торым оценка эффективности признана ниже средней, ответственным 
исполнителем разработаны соответствующие планы мероприятий по 
повышению эффективности их реализации в текущем году.
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Также хотелось бы отметить, что в настоящее время у нас ведет
ся работа по переходу с 1 января 2024 года на новую систему управле
ния государственными программами. Существенным отличием новой 
госпрограммы от действующих является то, что в структуре программы 
выделяются проектные и процессные мероприятия. Проектная часть 
направлена на получение конкретного измеримого результата в опреде
ленный срок. В нее войдут мероприятия, связанные со строительством 
школ, детских садов, больниц, когда есть возможность определить точ
ные сроки завершения работ и необходимый объем ресурсов. Процесс
ная часть - это реализуемые на постоянной основе мероприятия, такие 
как обеспечение и реализация государственных функций и полномочий 
органов власти.

С 2024 года планируется реализация 25 программ. Среди них три 
новые: «Обеспечение комплексного пространственного и территори
ального развития области» (ответственный - служба архитектуры), «Ту
ризм и индустрия гостеприимства», «Цифровое развитие, связь и теле
коммуникации». Всего новыми госпрограммами предлагается устано
вить 595 показателей, 108 на уровне госпрограмм и 480 в структурных 
элементах.

Уважаемые депутаты, в завершение своего доклада я обозначу, 
что мы проводили работу, и проводим работу, и совместно с вами бу
дем повышать качество этой работы по изменению целевых показате
лей в наших государственных программах. Я просто для себя вот перед 
докладом сделал небольшую выборку. И сразу для того чтобы мы по
нимали, к каким показателям мы идем, приведу несколько примеров. 
Александр Викторович, разрешите? Да, допустим, если подпрограмма 
«Обеспечение комплексного пространственного и территориального 
развития Иркутской области» госпрограммы «Развитие и управление 
имущественным комплексом и земельными ресурсами». Раньше в этой 
госпрограмме показатель был доля муниципальных образований Иркут
ской области, имеющих подготовленные проекты по актуализации до
кументов градостроительного зонирования, от общего количества му
ниципальных образований, заключивших соглашения о предоставлении 
субсидий. То есть о чем это говорило. Мы выделили десяти муници
пальным образованиям субсидии и оценку эффективности судим по 
выполнению десяти муниципальными образованиями этих средств. Мы 
поменяли подход, и я считаю, он правильный. И сейчас показатель зву
чит: доля муниципальных образований Иркутской области, обеспечен
ных актуальными документами территориального планирования и гра
достроительного зонирования. Если мы сейчас возьмем показатель на 
сегодняшнюю дату, то этот показатель составляет всего 17 %. То есть 
мы понимаем, что нужно прийти к 100 %. Поэтому мы можем планиро
вать свою деятельность с учетом сбалансированности бюджета, воз
можности бюджета и соответствующе в плановом режиме проводить 
эту работу уже системно, стратегически, планово.

Допустим, в подпрограмме «Содержание и управление госиму- 
ществом, закрепленным за управлением делами Губернатора» показа
тель звучал так: доля объектов недвижимого имущества, принадлежа
щего управлению делами Губернатора Иркутской области и Правитель
ства Иркутской области и подведомственному учреждению на праве 
оперативного управления, в отношении которых проведен капитальный 
ремонт, в том числе разработка проектно-сметной документации объек
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тов недвижимости. То есть что это значило. То есть мы запланировали 
четыре объекта, четыре объекта отремонтировали, целевой показатель 
достигнут на 100 %. Все-таки я считаю, это не так. Рабочая группа под 
моим руководством, мы долго работали, вырабатывали эти мероприя
тия. Мы посчитали, что доля показателя должна звучать по-другому: 
доля объектов недвижимого имущества на праве оперативного управ
ления, в отношении которых проведен капитальный ремонт, в том числе 
разработка проектно-сметной документации, от объектов, требующих 
проведения ремонта. Соответственно, на данную дату, на 2024 год, этот 
показатель составляет всего 40 %. И мы понимаем, что еще 60 % объек
тов нам необходимо привести в соответствующий порядок.

Допустим, программа «Модернизация объектов коммунальной 
инфраструктуры»: количество введенных в эксплуатацию объектов 
коммунальной инфраструктуры. Ну, то есть было запланировано пять 
единиц, пять единиц сделали. Ну, вот наш результат. Все-таки мы по
считали, что хороший показатель будет темп замены инженерных сетей 
до нормативных значений нарастающим итогом. Ну, и сейчас этот по
казатель составляет 1,7. То есть мы понимаем проблему и о том, что ее 
необходимо решать.

Или, допустим, еще один объект. Допустим, министерство здра
воохранения. Я часто обращал внимание на этот показатель. Наконец-то 
в рамках рабочей группы мы его изменили. У нас был показатель: коли
чество объектов здравоохранения, по которым финансируется разра
ботка проектной документации. Ну, то есть четыре запланировали, че
тыре запроектировали. Сейчас этот показатель звучит, ну, новый пока
затель: доля зданий медицинских организаций, подведомственных ми
нистерству здравоохранения Иркутской области, которые находятся в 
аварийном состоянии, требуют сноса, реконструкции, капитального ре
монта, в общем количестве зданий медицинских организаций. И мы ви
дим, что этот процент составляет 5,3. Соответственно, вот в ближайшее 
время нам нужно довести его там до 4 %. Уважаемый Александр Вик
торович, уважаемые депутаты, доклад закончил.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:12:13. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, коллеги, есть вопросы к первому заместителю 
Председателя Правительства? Пожалуйста, Лобков Артем Валентино
вич, ваш вопрос.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:12:22. Речь 2 мин 1 сек

Здравствуйте, Руслан Леонидович. Вопрос, наверное, скорее к 
профильному министерству будет. Государственные программы - это 
цифры. Поэтому, Александр Викторович, прошу вывести на экран 
слайд, для того чтобы было легче воспринимать информацию, которую 
сейчас буду говорить.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Страницу помните?

ЛОБКОВ А.В.
А, не, я ее вывел.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста.

ЛОБКОВ А.В.
Важным индикатором, целевым показателем в государственной 

программе «Развитие здравоохранения» является такой целевой показа
тель, как обеспеченность врачами на 10 тысяч населения. Скажу сразу, 
вопрос родился по итогам бюджетной комиссии, в которой мы в про
шлую пятницу участвовали. Вот сейчас мы будем в новой редакции 
программу реализовывать начиная с 2024 года. Я провел анализ про
граммы «Развитие здравоохранения» с 2019 по 2022 год по данному по
казателю. Вот если вы посмотрите на слайд, если у нас плановое значе
ние должно расти и с 37,3 до 37,5 вырасти, то по факту мы видим начи
ная с 2020 года постоянное снижение данного целевого показателя. То 
есть количество обеспеченности врачей на 10 тысяч населения у нас 
снижается. В связи с этим вопрос. Почему данный индикатор снижает
ся? И вот в том числе в этом году он достиг уже такого значения, как 
35,8. И какие действия мы будем принимать, для того чтобы достигнуть 
планового показателя в 2023, 2024 году?

ШЕЛЕХОВ А.В. -  исполняющий обязанности министра здравоохране
ния Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:14:23. Речь 5 мин 12 сек

Уважаемый Артем Валентинович, большое спасибо за ваш во
прос. Я бы начал с того, что в первую голову идет вопрос, связанный не 
просто с укомплектованием и с обеспеченностью. У нас имеется терри
ториальная программа, согласно которой мы рассчитали то количество 
врачей, которое требуется на сегодняшний день для освоения данной 
территориальной программы. И видим в этой территориальной про
грамме не только дефицит, но и профицит по медицинским работникам. 
В первую очередь это, конечно же, специализированные областные 
учреждения, где имеется профицит врачебного персонала. Основной 
дефицит складывается в первую очередь это с первичной медико- 
санитарной помощью, а также медицинская помощь, скорая медицин
ская помощь.

Значит, на сегодняшний день нами сформировано. Первое. Это 
потребность в необходимом количестве врачей, которые должны быть 
восполнены по укомплектованности. Разработаны следующие меры. 
Во-первых, это увеличена квота целевого набора. Квота целевого набо
ра - медицинский университет, кроме этого, также еще и расширена за 
счет появления еще ряда новых специальностей. Например, увеличена 
квота по стоматологии, увеличена квота по организации здравоохране
ния, по медпрофу.

Второй момент. Разработан в министерстве здравоохранения и 
будет реализовываться в 2024 году указ Губернатора, который как раз
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таки привлекает для дальнейшего трудоустройства врачей. Указ 
направлен на выделение мер поддержки финансовой для медицинских 
работников, в первую очередь врачей. Причем потребность и именно 
ранжирование по медицинским специалистам как раз таки будет опре
делять министерство здравоохранения. То есть мы понимаем прекрасно, 
что если идет вопрос, связанный с потребностью в терапевте на первич
ном звене и враче-специалисте, допустим, кардиохирургии областной 
клинической больницы, вопрос будет решаться в пользу, безусловно, 
специалиста на первичном звене.

Следующий момент. Это опять-таки те областные законы, кото
рые были приняты уважаемыми коллегами в Законодательном Собра
нии, которые также направлены на привлечение врачей-специалистов 
для трудоустройства в системе здравоохранения.

Третье направление. Это опять-таки распоряжение министерства 
здравоохранения по квоте целевого набора на средне-специальное ме
дицинское образование, которая увеличена до 75 %. В настоящий мо
мент реализуется в наших десяти медицинских колледжах.

Четвертое направление. Это дистанционное обучение средне
специального персонала медицинских работников на площадке наших в 
основном, конечно же, северных медицинских учреждений, где выезд и 
дальнейшее, скажем так, благоустройство желающих получить профес
сию медицинского работника на площадке города Иркутска будет... 
скажем так, создаются условия для того, чтобы человек мог пройти 
обучение по средне-специальному образованию конкретно на месте в 
условиях тех, где он проживает в постоянном режиме. И, естественно, 
опять-таки идет вопрос, связанный с целевым набором тех специали
стов, которые обучаются на месте и трудоустраиваются в медицинскую 
организацию. Это хорошо известные проекты, как Киренск и Усть- 
Илимск.

Шестое направление, которое также реализовывается нами. Это 
привлечение ординаторов второго года для трудоустройства в медицин
ских организациях, подведомственных структуре, системе здравоохра
нения.

Седьмое направление. Это привлечение студентов, обучающихся 
в настоящее время в медицинском университете, для формирования 
студенческих отрядов, которые трудоустраиваются у нас в медоргани- 
зации на период отпусков. Основное, то, что на сегодняшний день мы 
делаем упор, - это как раз таки целевой набор, меры социальной под
держки в виде выплат по жилищным условиям. И, безусловно, важным 
моментом является целевое направление на постдипломное обучение в 
части ординатуры. Оно также дается той мед организацией, которая дала 
целевое направление в медицинский университет, и тем самым выпуск
ник, заканчивая что медицинский университет, что постдипломное об
разование, обязан будет вернуться в систему здравоохранения. Вот та
кие мероприятия мы наметили как на данный год, на 2023 год, так и на 
текущий 2024 год. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:19:35. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, еще Артем Валентинович.
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ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:19:45. Речь 0 мин 21 сек

Алексей Владимирович, спасибо. Вот вы на вторую часть вопро
са достаточно подробно ответили касательно того, какие действия при
нимаются. Но вот анализировали если причины, почему у нас за по
следние два года идет снижение данного показателя и мы его не дости
гаем?

ШЕЛЕХОВ А.В. -  исполняющий обязанности министра здравоохране
ния Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:20:06. Речь 1 мин 13 сек

Артем Валентинович, основная проблема, которую мы видим, 
их, наверное, в первую очередь две. Первая. Это все-таки выход лиц 
пенсионного возраста для перерасчета на пенсию. Здесь человек уволь
няется, после этого вновь принимается на работу. Но есть как раз таки 
та цифра, по которой мы видим, что отток кадров случился, но в после
дующем все равно эти лица трудоустраиваются, для того чтобы пере
рассчитать свой пенсионный стаж. Второй момент, на который я обра
тил бы ваше внимание, конечно же, это в первую очередь, если мы го
ворим про первичное звено, то это социальная привлекаемость того му
ниципалитета, в котором проживает или будет проживать врач либо же 
иной медицинский работник. И как раз таки здесь это напрямую пере
кликается с теми проблемами, которые возникают в части кадровой со
ставляющей по системе здравоохранения. И наши мероприятия, кото
рые как раз таки я вам доложил, они направлены на то, чтоб макси
мально устранить имеющиеся причины для оттока кадров.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:21:19. Речь 0 мин 55 сек

Коллеги, ну, предлагаю удовлетвориться ответом министра здра
воохранения, ладно? Потому что понятно, что ситуацию надо изменять, 
менять к лучшему. Министерство этим занимается. Мы вместе с вами 
поправками по среднему профессиональному образованию вместе с 
Правительством этой темой занимаемся. Ну, да, может быть, прав пред
седатель комитета о том, что ставить надо более амбициозные задачи и 
чуть более, скажем, чуть более заметно менять ситуацию по укомплек
тованности медицинских кадров, да и всей социальной сферы в целом.

Вы хотели что-то добавить, Руслан Леонидович? Все?
Коллеги, пожалуйста, еще вопросы. Вопросов больше нет.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 14:22:15. Речь 3 мин 1 сек

Руслан Леонидович, у меня к вам вопрос, поскольку вы про
фильный зампред, который курирует тему программного процесса, про
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ектного управления. Вы только что сказали, что изменен подход, в том 
числе и на федеральном уровне. Соответственно, был подписан и указ 
Губернатора о том, что теперь образуется, наконец-то будет образован 
проектный комитет и совет. Пришло приглашение от Председателя 
Правительства депутатам войти в состав этого совета. Приглашение 
разослано депутатам, чтобы они выразили свое отношение по личному 
участию.

Но вот какой момент как к профильному вице-премьеру я хотел 
бы обратить внимание. Долгие годы мы ведем речь о том, чтобы были 
созданы проектные комитеты, в которые бы вошли депутаты Законода
тельного Собрания из своих профильных комитетов. То есть отраслевой 
профильный комитет, в который бы вошли депутаты из Законодатель
ного Собрания, соответствующего комитета Законодательного Собра
ния. Пока три года спустя мы видим, что предложение наше не принято. 
Но нас приглашают войти в совет, который оценивает только итоги реа
лизации государственных программ. Ну, если бы у нас все было хорошо 
с планированием, тогда мы с удовольствием бы присутствовали на со
вете и подводили радужные триумфальные итоги. Но мне кажется, что 
именно в том духе, как пропагандирует это наш Губернатор Игорь Ива
нович Кобзев о командной совместной работе, я прошу еще раз, и я со
ответствующее письмо опять в очередной раз неделю назад отправил 
Председателю Правительства, рассмотреть возможность и участие де
путатского корпуса в профильных проектных комитетах, которые и бу
дут утверждать паспорта программ. Потому что у нас в арсенале Бюд
жетный кодекс дал и другую возможность, которая усложнит взаимо
действие Правительства с Законодательным Собранием. Это предвари
тельное рассмотрение государственных программ Законодательным 
Собранием. Такой проект закона в свое время мы тоже делали и напра
вили на предварительное согласование Губернатору. Получается, что 
пока не услышаны ни по варианту «а», ни по варианту «б». И вот, поль
зуясь случаем, обращаюсь к вам как к профильному вице-премьеру все- 
таки выполнить наставление нашего Губернатора о проведении сов
местной работы, но не на фазе подведения итогов и оценки результатов, 
а именно на фазе проектирования государственных программ и утвер
ждения их паспортов. Вот это прошу оценить, рассмотреть и поддер
жать совместную работу, о которой говорит Игорь Иванович.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:25:15. Речь 1 мин 7 сек

Коллеги, вопросов больше нет. Артем Валентинович, у вас вы
ступление? А КСП будет выступать? КСП не будет выступать. Мы все 
знаем, что хотела бы сказать КСП.

Дмитрий Олегович, пожалуйста, подведите резюме. Мы все зна
ем. И Руслан Леонидович тоже все знает. Нам нужно обсуждение ито
гов программ не за 15 минут на сессии и не за 15 минут на профильном 
комитете, а путем участия депутатов в проектных комитетах на регу
лярной основе. Вот тогда у нас не будет вопросов. Тогда мы не будем 
выяснять, а что это у нас просто какая-то там формула показателя такая 
нерепрезентативная или действительно у нас теперь уже спад с уком
плектованностью медицинских кадров. Мы все это должны разбираться
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не на публичном поле, а в профессиональном рабочем. Вот почему я 
прошу сейчас уже подвести итоги профильного комитета. Тогда подо
ждите, Артем Валентинович настаивает. Тогда выступайте. А потом 
уже итоги профильного комитета.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:26:23. Речь 2 мин 25 сек

Спасибо, Александр Викторович. Ну, это просто боль, поэтому я 
не могу оставить этот вопрос без внимания. Мы действительно подроб
но разбирали программы будущие, которые сейчас будут входить в 
формат бюджета. И вот Алексей Владимирович проговорил те решения, 
которые предложены и Губернатором, и те законы, которые мы приняли 
в прошлом созыве, для того чтобы привлечь в наши медицинские учре
ждения медкадры. Но, к сожалению, эти направления не обеспечены 
финансированием. То есть механизмы есть, но работать они не будут.

Вот просто пример приведу. На слайде показывал, обеспечено 
сейчас 35,8 % на 2022 год, по итогам 2022 года. Задача, которую ставят 
в программе 2024 года, - 44,2. А механизмов, суммы, для того чтобы 
реализовать эту задачу, в два раза меньше, чем в программе на 2022 год. 
Не обеспечивая механизмы привлечения медицинских кадров в наши 
медицинские учреждения, мы никогда этих показателей не достигнем. 
Поэтому, уважаемые коллеги, если минздрав по каким-то причинам сам 
не может рассчитать то количество или не может у себя распределить 
так средства, чтобы приоритетным стало направление привлечения кад
ров, давайте сделаем это совместно, либо в рамках решения Правитель
ства, либо в рамках поправок депутатов. Но, коллеги, все мы, пройдя 
избирательную кампанию, сталкивались с одним вопросом, который 
нам задавали на всех встречах. Нет терапевтов, нет педиатров, нет узких 
специалистов. Особенно это актуально для труднодоступных и отда
ленных от областного центра территорий. Мы можем поставить все но
вые ФАПы, отремонтировать все поликлиники и больницы, обеспечить 
их лучшим оборудованием. Но если там не будет врачей и медсестер, 
доступность медицинской помощи будет такой же, как сейчас. Поэтому 
кадровая проблема должна стать приоритетной. Поэтому просьба под
держать те направления, которые и Губернатор, и депутаты уже сфор
мировали, и обеспечить их финансированием на 2024 год. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:28:47. Речь 2 мин 10 сек

Спасибо, Артем Валентинович. Я думаю, что минздрав может. 
Не надо, не надо. Минздрав может посчитать, но минздрав ограничен 
лимитами бюджетных обязательств. Поэтому давайте здесь мы... не 
должно остаться такого послевкусия, что во всем, в недоукомплекто
ванности медицинских кадров виноват минздрав, потому что он не мо
жет посчитать. Прав тот, у кого больше прав. Поэтому мы должны их 
понимать, в какой ситуации находится в том числе и минздрав. Поэто
му, коллеги, я по-прежнему говорю: вопросов много. Мы можем сейчас 
поднять вопросы дорог, капремонта, мы можем поднять проблему сель
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ских территорий.
Давайте, Руслан Леонидович, я повторяю свою просьбу: давайте 

садиться в рабочий формат. Вот новый состав Законодательного Собра
ния, которому полное доверие Губернатора. Давайте садиться в формат 
совместной работы. Не галопом по Европам бюджетная комиссия за 6 
часов, все там десятки программ, где нас уже просто информируют о 
том, что будет, а что не будет, а именно в отраслевых проектных коми
тетах. Не для галочки, потому что федеральный законодатель требует 
проектные комитеты. Ну, создадим опять один такой глобальный про
ектный комитет, который точно так же будет. А именно отраслевые 
проектные комитеты, которые будут с председателем комитета, с заме
стителями председателя комитета, с депутатами профильных комитетов 
в программном процессе участвовать начиная с апреля каждого года. И 
вот уже потом на бюджетную комиссию мы будем выходить с совмест
но сделанной работой, слово сделаем это вместе, как нас учит Игорь 
Иванович. Поэтому спасибо за выступление, Артем Валентинович, но 
вопросов таких действительно много. Это рабочие, во время сессии мы 
их не обсудим, нужно уходить в рабочий процесс.

Пожалуйста, Руслан Леонидович.

СИТНИКОВ Р.Л. -  первый заместитель Председателя Правительства 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:30:58. Речь 0 мин 35 сек

Здесь вопрос в регламентировании. Потому что, насколько я 
знаю, на уровне и органов исполнительной власти, да, рабочий порядок 
ведется, и я проводил по своим направлениям заседания. То есть мы 
приглашаем, это, я так понимаю, в регламенте нигде не зарегламенти
ровано нормативно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Не в этом дело.

СИТНИКОВ Р.Л.
Мы-то прозрачны. Пожалуйста. Мы все вместе работаем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:31:33. Речь 1 мин 26 сек

Не в этом дело, Руслан Леонидович. Я очень настаиваю. Я всегда 
и в прошлом созыве, и сейчас настаивал, чтоб депутаты были не «при- 
глашенцами». Ведь сегодня федеральный формат проектной деятельно
сти позволяет депутатам участвовать в утверждении паспортов про
грамм на уровне проектных комитетов отраслевых. Ну, мы заслуживаем 
того, чтобы решать это вместе. Потому что Бюджетный кодекс, повто
ряю, отвел депутатам право предварительно согласовывать программы 
до формирования бюджета. Но мы же не пользуемся этим правом, что
бы не усложнять жизнь исполнительной власти. Ну, возьмите в проект
ные комитеты депутатов с правом решающего голоса, а не просто «мы 
открыты, мы приглашаем». Тогда мы будем понимать. У нас делегиро
ваны в проектный комитет министерства здравоохранения пять депута
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ГОЛОСОВАЛИ:
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тов из профильного комитета Законодательного Собрания. И мы тогда и 
будем с них спрашивать, как вы там, что вы там как отстаивали, как го
ворили, как голосовали. А так, ну, просто пригласить - это не формат 
совместного продукта, а формат, ну, приходите, пока мы едим, вы чай 
тут попейте. Поэтому, пожалуйста, рассмотрите еще раз мое письмо не 
на уровне исполнителей, которые мне пишут ответ электронной подпи
сью, который не видит ни Губернатор, ни Председатель Правительства. 
Возьмите, пожалуйста, в проработку этот вопрос как профильный вице- 
премьер, пожалуйста. Ладно? Спасибо.

Коллеги, вопросов больше нет. Позицию... Присаживайтесь, по
жалуйста, Руслан Леонидович. А, у вас еще второй вопрос, да, оставай
тесь. Пожалуйста, позиция профильного комитета. Ружников Дмитрий 
Олегович - председатель комитета по собственности и экономической 
политике, прошу.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 14:32:59. Речь 1 мин 31 сек

Уважаемые коллеги, сводный годовой доклад о ходе реализации 
и об оценке эффективности государственных программ Иркутской об
ласти по итогам 2022 года внесен в Законодательное Собрание с соблю
дением всех норм законодательства. В соответствии с Регламентом 
Контрольно-счетная палата Иркутской области подготовила заключе
ние о результатах экспертизы сводного годового доклада, и обсуждение 
этого доклада прошло на площадках всех профильных комитетов и ко
миссий. Надо сказать, что, к сожалению, замечания и рекомендации 
Контрольно-счетной палаты носят системный характер. И спасибо Рус
лану Леонидовичу за то, что еще раз стало понятно, что в корне поме
нялся подход к выработке этих показателей. И в целом мы надеемся, 
что ситуация изменится уже достаточно быстро в следующем году.

Хочу сказать, что в эту пятницу состоится встреча при Губерна- 
торе в Правительстве с обсуждением этих показателей в 2024 году, и 
депутаты будут на ней присутствовать. Поэтому поступившие замеча
ния, предложения нашли отражение в проекте постановления по данно
му вопросу. В соответствии с решением комитета рекомендуем Прави
тельству Иркутской области учесть замечания и рекомендации Кон
трольно-счетной палаты при формировании контрольных показателей 
на 2024 и последующие годы, Законодательному Собранию Иркутской 
области принять предложенный вашему вниманию проект постановле
ния. Прошу поддержать решение комитета. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:34:30. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо. Голосуем: принять постановление.

Принять постановление 

Время: 14:34:35
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
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Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:34:35. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято.

24. ИНФОРМАЦИЯ О РАССМОТРЕНИИ РЕЗУЛЬТАТОВ ОЦЕНКИ ЗА 2022 ГОД ЭФ
ФЕКТИВНОСТИ НАЛОГОВЫХ ЛЬГОТ, УСТАНОВЛЕННЫХ В ЗАКОНАХ ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:34:51. Речь 0 мин 9 сек

Вопрос № 24: информация о рассмотрении результатов оценки за 
2022 год эффективности налоговых льгот, установленных в законах Ир
кутской области. Пожалуйста, Руслан Леонидович, вам слово.

СИТНИКОВ Р.Л. -  первый заместитель Председателя Правительства 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:35:00. Речь 6 мин 37 сек

Да, при проведении оценки использованы данные, предостав
ленные налоговыми органами по состоянию на 25 августа 2023 года. В 
связи с более ранними сроками публикации данные в оценке могут не 
совпадать со статистической налоговой отчетностью, но в принципе 
максимально все приближено.

Оценка налоговых льгот проведена с учетом федерального зако
нодательства, а также регионального порядка оценки налоговых льгот. 
При проведении оценки эффективности включает в себя оценку целесо
образности и результативности налоговых расходов. При достижении 
одновременно этих двух критериев льгота признается эффективной. 
Критерий целесообразности считается достигнутым, если налоговый 
расход соответствует целям социально-экономической политики регио
на и является востребованным. Все налоговые расходы соответствуют 
целям госпрограмм или целям социально-экономической политики Ир
кутской области, не относящимся к государственным программам Ир
кутской области.

Критерий результативности для стимулирующих налоговых рас
ходов, по которым рассчитывается бюджетная эффективность, льготы 
по прибыли, имуществу, считается достигнутым в случае, если достиг
нуты значения по трем из пяти установленных индикаторов или достиг
нута бюджетная эффективность. Бюджетная эффективность рассчиты
вается министерством финансов Иркутской области по методике феде
рального центра.

Для социальных налоговых расходов и стимулирующих налого
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вых расходов, по которым не проводится оценка бюджетной эффектив
ности, а это упрощенная система налогообложения, патентная система 
налогообложения, критерий результативности считается достигнутым 
при достижении целевых индикаторов государственных программ Ир
кутской области.

По итогам 22 года общий объем налоговых льгот составил 6,7 
млрд руб., что почти на 9 % ниже уровня прошлого года, так как, в ос
новном, предоставлена крупным компаниям под воздействием опреде
ленных обстоятельств, связанных в целом с геополитической обстанов
кой. Как мы знаем, были снижения поступлений по налогу на прибыль. 
Также сказалось на данный показатель. Из них 4,9 млрд руб. приходит
ся на стимулирующие льготы по налогу на прибыль и имущество орга
низаций. Объем льгот по налогу на прибыль составил 3,3 млрд руб. 
Снижение относительно уровня 21 года составило 1 млрд руб., порядка 
минус 23,5 %. Льготы по налогу на прибыль носят стимулирующий ха
рактер. Получателями льгот являются участники специальных инвести
ционных программ, контрактов и региональных инвестиционных про
грамм, резиденты ТОР. В 22 году льготами воспользовалось 15 органи
заций, на одну меньше, чем в прошлом году.

В 22 году закончена поэтапная отмена налогового расхода для 
приоритетных видов деятельности. С 1 января 23 года данный налого
вый расход отменен. Критерии целесообразности и результативности 
достигнуты, льготы признаны эффективными.

На льготы по налогу на имущество организаций приходится 18,2 
всего объема налоговых расходов региона, или 2,7 млрд руб., из кото
рых 49 % приходится на стимулирующие льготы, 46 на технические и 5 
на социальные. Получатели стимулирующих льгот - организации, осу
ществляющие приоритетные для региона виды деятельности, резиденты 
ТОР, организации, заключившие региональные инвестиционные кон
тракты.

В 2022 году льготой воспользовалось 18 организаций, что на од
ну больше, чем в прошлом году. Критерии целесообразности и резуль
тативности достигнуты, льготы признаны эффективными.

Налоговые льготы, установленные по специальным налоговым 
режимам в виде упрощенной и патентных систем налогообложения, по 
целевой направленности относятся к стимулирующим налоговым рас
ходам. Объем льгот по ним составил 398 млн руб. Льготами по специ
альным налоговым режимам воспользовалось 696 субъектов МСП, ма
лого и среднего предпринимательства, что на 79 больше, чем в 21 году.

Оценка бюджетной эффективности по налоговым расходам по 
упрощенной системе налогообложения, патентной системе налогооб
ложения не проводится. С учетом достижения показателей индикаторов 
целей государственных программ критерии результативности достигну
ты.

По льготе по налогу на имущество организаций, исчисляемому 
исходя из кадастровой стоимости, критерий результативности достиг
нут в связи с положительным бюджетным эффектом.

Льготой по кадастру на административные, офисные, торговые 
объекты воспользовалось ИЗО субъектов, что на 14 % больше, чем в 
прошлом году, это 135 налогоплательщиков. Льготы для малого и сред
него предпринимательства также признаны эффективными.

На технические льготы по налогу на имущество приходится 1,2
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млрд руб. Льготами воспользовались органы государственной власти и 
местного самоуправления. Это порядка 300 получателей. Казенные, 
бюджетные, автономные учреждения, финансируемые из местных 
бюджетов. Это порядка 1615 получателей. Организации в отношении 
автомобильных дорог общего пользования - один получатель. В соот
ветствии с законодательством оценка результативности технических 
налоговых расходов не проводится.

При этом по налоговому расходу в отношении взлетно- 
посадочных полос аэродрома федерального значения не достигнут кри
терий востребованности. В течение последних пяти лет никто не обра
щался за получением льготы по данному основанию.

На социальные налоговые расходы приходится 141 млн руб. 
Льготами воспользовались организации, осуществляющие деятельность 
в области спорта. Таких у нас 7 получателей.

С учетом достижения показателей целей госпрограмм критерий 
результативности достигнут. При этом критерий востребованности не 
выполнен для налоговых льгот, предоставляемых религиозным органи
зациям и товариществам собственников жилья.

Объем льгот по транспортному налогу по итогам 22 года соста
вил 400 млн руб. Общее количество получателей составило более 522 
000 человек. Основной объем налоговых расходов - 38 от общей суммы 
налоговых льгот по транспортному налогу - пришелся на категорию 
льготополучателей для физических лиц в отношении легкового автомо
биля мощностью двигателя до 150 лошадиных сил. С учетом достиже
ния показателей целей государственных программ критерий результа
тивности достигнут. Принимая во внимание востребованность, льготы 
по транспортному налогу признаны эффективными.

Ну и по итогу: по итогам 22 года 92 % налоговых расходов при
знаны эффективными. Спасибо за внимание. Доклад закончен. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:41:37. Речь 0 мин 17 сек

Спасибо, Руслан Леонидович. Пожалуйста, коллеги, вопросы 
есть к докладчику? Вопросов нет. Выступления? Выступлений нет. 
Присаживайтесь, пожалуйста. Лаутин Александр Юрьевич - председа
тель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству. Пожалуйста, мнение 
профильного комитета.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Зако
нодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 14:41:54. Речь 0 мин 32 сек

Информация на комитете рассмотрена. Контрольно-счетной па
латой на заседании комитета озвучены результаты анализа представ
ленной информации. У КСП было замечание о дате, по состоянию на 
которую проводится оценка эффективности налоговых льгот. По дан
ному вопросу проведено рабочее совещание. Мы определили механизм 
устранения этой проблемы в последующие годы. Документ принимает
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ся без постановления и голосования. Замечаний и предложений у коми
тета нет.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:42:26. Речь 0 мин 30 сек

Информация принимается к сведению без голосования. Руслан 
Леонидович, вы остаетесь или...? A-а, да, все, все, спасибо. Спасибо 
всем, кто принимал участие в вашем вопросе.

25. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ДОКЛАДЕ СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРА
ЗОВАНИЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ В СФЕРЕ ОРГАНИЗА
ЦИИ И ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:42:56. Речь 0 мин 30 сек

Так, переходим к вопросу 25. Проект постановления «О докладе 
совета муниципальных образований Иркутской области о положении 
дел в сфере организации и осуществления местного самоуправления в 
Иркутской области». Прошу на трибуну Семенова Вадима Александро
вича - председателя Некоммерческой организации «Ассоциация муни
ципальных образований Иркутской области», мэра города Черемхово. 
Пожалуйста, Вадим Александрович.

СЕМЕНОВ В.А. -  председатель некоммерческой организации "Ассоци
ация муниципальных образований Иркутской области", мэр муници
пального образования "город Черемхово"

ДОКЛАД: Время: 14:43:27. Речь 20 мин 1 сек

Добрый день! Первый раз в новом созыве Законодательного Со
брания. Коллеги, хочу всех поздравить. Много лиц знакомых, много но
вых. Абсолютно уверен, что наша совместная конструктивная работа и 
ваша постоянная поддержка муниципального сообщества будут способ
ствовать развитию и процветанию нашего Приангарья. Большое вам 
спасибо. Всем успешной работы. Представляю вашему вниманию до
клад Ассоциации муниципальных образований о положении дел в сфе
ре организации и осуществления местного самоуправления в Иркутской 
области в 2022 году. В докладе уже традиционно подняты темы нацио
нальных проектов, кадров, полномочий, финансов, гражданской актив
ности, пространственного развития, контрольно-надзорной деятельно
сти и другие. В этой работе мы особое внимание уделили потенциалу 
органов местного самоуправления в социально-экономическом разви
тии территорий. Каждая из затронутых тем подтверждается муници
пальными практиками и результатами межмуниципального сотрудниче
ства. Уверен, что поднятые в Докладе темы лягут в основу конструк
тивных решений органов гос. власти Иркутской области.

Руководствуясь Указом Президента Российской Федерации от 7 
мая о национальных целях и стратегических задачах развития Россий
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ской Федерации, Указом Губернатора от 10 января об организации про
ектной деятельности, решениями представительных органов ряда муни
ципальных образований созданы муниципальные проектные офисы и 
проектные комитеты. Также утверждены Положения об организации 
проектной деятельности в администрациях муниципальных образова
ний.

В 2022 году муниципальные образования Иркутской области 
увеличили свое участие в реализации региональных проектов, обеспе
чивающих достижение целей национальных проектов. Население при
нимало активное участие в принятии решений при реализации. Благо
даря внедрению дистанционных способов участия граждан через ин
формационный портал «Госуслуги» и сторонних ресурсов государ
ственных учреждений удалось привлечь большее количество активных 
участников - жителей Иркутской области.

Реализация национальных проектов Иркутской области в 2022 
году достигла наиболее эффективных показателей в сравнении с преды
дущими годами. Местные жители оценивают инструмент участия в реа
лизации национальных (региональных) проектов как действенный ме
ханизм улучшения качества жизни и формирования инфраструктурной 
среды своего муниципального образования. Однако органы местного 
самоуправления, как и прежде, сталкиваются со следующими сложно
стями:

- низкая материально-техническая обеспеченность потенциаль
ных подрядчиков, в том числе квалифицированными кадрами. Участие 
в конкурсных процедурах недобросовестных участников;

- сложная и затратная процедура подготовки проектно-сметной 
документации и получения заключения государственной экспертизы;

- ограниченные финансовые возможности муниципальных бюд
жетов затрудняют выполнение условий по софинансированию расход
ных обязательств.

Увеличение интереса местных жителей к проектной деятельно
сти повлекло создание очереди проектов на реализацию. Таким обра
зом, проекты, не вошедшие в 2022 году, будут реализованы в последу
ющих в связи с отсутствием финансирования на текущий год. Данное 
обстоятельство может негативно отразиться на имидже проектной дея
тельности национальных (региональных) проектов из-за отложения ре
ализации проектов или долгой их «заморозки».

Увеличивая свое участие в реализации национальных проектов, 
все больше вовлекая жителей, органы местного самоуправления нара
щивают и перечень полномочий.

Важно отметить, что полномочия органов местного самоуправ
ления предусмотрены не только в Федеральном законе № 131-ФЗ «Об 
общих принципах организации местного самоуправления в РФ», но и в 
140 «отраслевых» федеральных законах, более чем 60 подзаконных ак
тах.

Ассоциацией поведен анализ переданных государственных и об
ластных государственных полномочий органам местного самоуправле
ния по состоянию на 1 января 2023 года. В основу анализа легли обра
щения органов местного самоуправления, мониторинги правопримени
тельной практики. Представляется, что перечень делегированных орга
нам местного самоуправления муниципальных образований области 
полномочий может быть значительно шире и отражен в отраслевом за
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конодательстве и подзаконных актах государственной власти. Итоги 
проведенного анализа представлены в таблице на странице 94 Доклада. 
В рамках проведенных мониторингов правоприменительной практики 
органов местного самоуправления выявлено 41 делегированное госу
дарственное полномочие.

Основными проблемами в исполнении полномочий органами 
местного самоуправления муниципальных образований являются:

- нехватка средств местных бюджетов;
- отсутствие специалистов в администрациях;
- несоответствие объема полномочий количеству штатных еди

ниц и размеру заработной платы работников администраций.
В области законодательного регулирования полномочий органов 

местного самоуправления муниципальных образований на федеральном 
уровне проблемой является несоответствие норм отраслевого законода
тельства положениям Федерального закона 131.

Отраслевыми федеральными законами предусмотрено исполне
ние органами местного самоуправления муниципальных образований 
полномочий, не связанных с исполнением вопросов местного значения, 
предусмотренных 131-м Законом. Финансовая нагрузка на органы 
местного самоуправления постоянно повышается принятием федераль
ных законов без увеличения доходной части местных бюджетов.

Полагаем, что тенденция к росту вносимых в федеральные зако
ны изменений, предусматривающих финансирование полномочий 
напрямую и не связанных с исполнением вопросов местного значения, 
без увеличения собственной доходной части местных бюджетов, увели
чения нормативов отчислений в местные бюджеты, приводит к наруше
нию сбалансированности местных бюджетов, прямой финансовой зави
симости местной власти от субъекта Российской Федерации, к сниже
нию качества исполнения обязанностей по решению вопросов местного 
значения, разрушает как самостоятельный институт власти саму кон
цепцию органов местного самоуправления и приводит к минимизации 
какой бы то ни было самостоятельности органов местного самоуправ
ления, соответственно, ответственности перед населением.

Геополитическая обстановка также вносит свои коррективы в 
деятельность органов местного самоуправления, еще больше увеличи
вая количество полномочий.

В 2022 году в каждом муниципальном образовании первого и 
второго уровня были созданы пункты по сбору гуманитарной помощи 
для военнослужащих земляков, участников СВО Российской Федера
ции, жителей ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской областей. В сборе 
гуманитарной помощи участвуют организации всех форм собственно
сти, юридические лица, предприниматели, жители (в том числе школь
ники, студенты, пенсионеры). Выделяются средства из местных бюдже
тов. Работники администраций муниципальных образований неодно
кратно в течение 2022 года перечисляли денежные средства в размере 
однодневного заработка в фонды поддержки СВО. С октября 2022 года 
на постоянной основе организован сбор и отправка гуманитарных гру
зов в зону СВО, взято шефство над рядом воинских частей, выполняю
щих боевые задачи. Отправляют все, что необходимо нашим бойцам: 
автомобили, оборудование, продукты питания, обмундирование, ну, в 
общем все, что требуется.

Мы провели анализ в целом в течение 2022 года, ну, в среднем,
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скажем так, каждым муниципальным образованием был собран и 
направлен гуманитарный груз не менее 4 раз. В некоторых муници
пальных образованиях больше. Сумма затрат от 2 млн рублей и выше. 
Не буду там говорить цифры. Вы их можете посмотреть в докладе, 
узнать в своих муниципальных образованиях.

В 2022 году органами местного самоуправления муниципальных 
образований была оперативно организована широкомасштабная работа 
по поддержке семей участников специальной военной операции. Были 
приняты новые муниципальные нормативные правовые акты и внесены 
изменения в действующие, регламентирующие оказание мер поддерж
ки.

С целью адресной отработки обращений семей в администрации 
муниципальных образований созданы горячие линии, чаты в мессен
джерах, где родственники задают вопросы и получают необходимую 
поддержку. На регулярной основе до семей граждан, участвующих в 
СВО, информация о реализуемых на территории муниципальных обра
зований мерах социальной поддержки разработаны памятки. По всем 
практически направлениям деятельности муниципалитетов мы сегодня 
оказываем поддержку семьям военнослужащих.

В сфере дошкольного образования, ну, у нас в докладе все это 
есть, можно посмотреть, я коротко скажу: освобождение от родитель
ской платы за присмотр и уход за детьми; внеочередное право на зачис
ление ребенка.

В сфере дополнительного образования - приоритетное право на 
зачисление в детские музыкальные и художественные школы.

В сфере спорта - бесплатное посещение спортивных и физкуль
турных мероприятий.

По инициативе Ассоциации фитнес-клуб «Х-fit» в городе Иркут
ске также предоставил бесплатные абонементы детям участников СВО. 
Ходят 50 детей.

В сфере культуры - бесплатное посещение мероприятий, которые 
проводятся муниципалитетом.

В сфере молодежной политики - обеспечение детей (пасынков, 
падчериц, родных братьев и сестер) из семей военнослужащих новогод
ними подарками.

В сфере оказания медицинской помощи - программы, включаю
щие бесплатное медицинское консультирование, трансферт и сопро
вождение в медицинские организации, находящиеся за пределами му
ниципалитета, оказание психологической помощи.

В сфере социального обслуживания - консультационная, юриди
ческая, помощь, доставка, складирование, колка дров, освобождение 
или частичное снижение оплаты за услуги, которые оказываются мест
ными и управляющими компаниями. По земле - гражданам, участвую
щим в СВО и являющимся арендаторами также представлена рассрочка 
арендной платы. Члены семьи обращаются с различными вопросами: 
урегулирование температурного режима в квартире, помощь в сопро
вождении ребенка в дошкольные образовательные учреждения и масса 
других вопросов. Все мы их стараемся оперативно и быстро решать, по
этому, как я уже отмечал ранее, отсутствие четкой связи между норма
ми отраслевого и федерального законодательства в части регулирования 
полномочий органов местного самоуправления и федеральным законом 
приводит к отсутствию единого толкования обязанностей органов мест
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ного самоуправления по исполнению полномочий и, как правило, кон
трольно-надзорными органами и судами трактуется не в пользу муни
ципалитета. Приходится также констатировать рост числа проверок и 
мер реагирования контрольно-надзорными органами. Так, например, 
контрольно-счетными органами Иркутской области в отчетном периоде 
особое внимание уделялось контролю за реализацией нацпроектов му
ниципальных образований и исполнению майских указов. За 22 год 
проведено 1848 контрольных мероприятий и экспертных энергетиче
ских мероприятий, в том числе и контрольных 556 единиц, экспертно
аналитических, за исключением экспертиз проектов муниципальных 
правовых актов, 1292. Количество проведенных экспертиз проектов му
ниципальных правовых актов - 2070. Общий объем проверенных 
средств за 22 год составил 127,3 млрд рублей. Выявлено нарушение в 
ходе осуществления внешнего муниципального финансового контроля - 
11,6 млрд рублей. Байкальской межрегиональной природоохранной 
прокуратурой в 22 году поведено 505 проверок, по результатам которых 
возбуждено 43 дела об административных правонарушениях. Сведения 
об общей динамике прокурорских проверок и возбужденных городски
ми и районными прокурорами делах об административных правонару
шениях в отношении органов местного самоуправления муниципаль
ных учреждений и должностных лиц теперь в Ассоциацию не представ
ляется, поскольку ведомственная (непонятно) отчетности, а также орга
низационно-распорядительные документы для органов прокуратуры, 
ведение учета проверок, их результатов в отношении органов местного 
самоуправления не предусмотрено. На слайде представлены данные за 
20-21 год. Однако можно с уверенностью констатировать, что количе
ство мер прокурорского реагирования в отношении органов местного 
самоуправления только увеличивается. Службой государственного и 
финансового контроля Иркутской области возбуждены и рассмотрены 
19 дел об административных правонарушениях, привлечено пять долж
ностных лиц. Управлением федеральной службы по ветеринарному и 
фитосанитарному надзору по Иркутской области и Республике Бурятия 
в рамках федерального государственного земельного контроля и надзо
ра в отношении органов местного самоуправления поведено девять 
проверок, выявлено 8 нарушений и наложено штрафов на 600 тысяч 
рублей. Отдельно хочу остановиться на проверках ГУ МЧС России по 
Иркутской области в рамках осуществления федерального государ
ственного пожарного надзора. Главным управлением в 22 году поведе
но 13 плановых, 247 внеплановых проверок. По результатам проведен
ных проверок в 22 году выявлено 1465, в 21 - 892 нарушения обязатель
ных требований к пожарной безопасности в 475 населенных пунктах, в 
21 году - в 318 населенных пунктах. В 22 году в отношении органов 
местного самоуправления по результатам контрольно-надзорных меро
приятий вынесено 214 постановлений о назначении административных 
наказаний, в 21 - 194, из них по 195 материалам принято решение. 
Наложены штрафы на общую сумму миллион 732. Итогом проверок 
контрольно-надзорными органами, в первую очередь прокуратуры, 
неизбежно становится судебное решение в отношении органов местно
го самоуправления. В структурных подразделениях Главного управле
ния службы судебных приставов по Иркутской области находится 1243 
исполнительных производства имущественного и неимущественного 
характера, возбужденные в отношении администраций муниципальных
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образований Иркутской области, из них в рамках 675 исполнительных 
производств требования исполнительных документов носит имуще
ственный характер. Важно отметить, что в своих требованиях, в том 
числе исковых, контрольно-надзорные органы обязывают органы мест
ного самоуправления исполнить полномочия по решению вопросов 
местного значения, а именно, как правило, незамедлительно либо в сро
ке не более полугода, например, повести капитальный ремонт дорог, 
тротуаров, установить или отремонтировать линии освещения, провести 
модернизацию социальных учреждений для обеспечения доступа мало
мобильных групп населения, принять меры по расселению жителей из 
аварийного жилого фонда, предоставить жилье по договору соцнайма, 
организовать водоснабжение, водоотведение, как правило, в сельской 
местности, где отсутствуют централизованные системы, обеспечить ан- 
титеррористическую безопасность муниципальных образовательных 
организаций и многое, многое другое, что практически выполнить не
возможно. Также надзорными органами представляются требования, 
которые невозможны в реализации из-за технических особенностей 
зданий или сооружений. Еще один важный момент: в последнее время 
участились случаи мер реагирования контрольно-надзорных органов, а 
также предъявление исковых требований в отношении органов местно
го самоуправления по понуждению к совершению действий, не связан
ных с решением вопросов местного значения, но отнесенных к правам 
органов местного самоуправления, например: строительство муници
пальных приютов для собак без владельцев, возмещение морального и 
материального вреда от покусов, установка индивидуальных дымовых 
пожарных извещателей в комнатах и квартирах, где проживают много
детные семьи, семьи, находящиеся в трудной жизненной ситуации, в 
социально опасном положении. При этом судами при вынесении судеб
ных решений, как правило, вообще не учитываются нормы 131-ФЗ, а 
лишь нормы отраслевого законодательства, на которые в свою очередь 
в исковых требованиях ссылаются контрольно-надзорные органы, не 
учитываются также не установленные законодательством сроки для 
осуществления определенных действий, например, размещение муни
ципального заказа, небюджетная обеспеченность того или иного муни
ципального образования. Ну, в качестве примера просто по городу Че- 
ремхово: в этом году проиграли суд (непонятно) снегоплавильного за
вода, попросили отсрочку, прокуратура вышла с протестом: ни в коем 
случае, мы же живем в Сибири. Нам только и осталось, что снег пла
вить, больше других проблем у нас нет. И это не единичный случай, к 
сожалению. К сожалению, это постоянная тенденция. На исполнение 
судебных решений только по двум направлениям необходимо около 2 
млрд рублей, на обеспечение террористической безопасности муници
пальных образовательных организаций - более 1 млрд рублей, на при
обретение, установку и содержание муниципальных систем (непонятно) 
оповещения населения при ЧС - 827 млн рублей. При этом финансовая 
обеспеченность органов местного самоуправления остается на низком 
уровне. В 22-м году рост налоговых, неналоговых собственных доходов 
местных бюджетов относительно 21-го зафиксирован в тридцати вось
ми из сорока двух муниципальных образований Приангарья. В целом 
местные бюджеты нарастили собственные доходы на 14,6 %, или на 5,5 
млрд рублей. Однако расходы консолидированных местных бюджетов в 
22-м году по отношению к 21-му увеличились на 19,1 %, или на 23,5
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млрд рублей, и составили 146,6 млрд рублей. Согласно определенным 
законам Иркутской области № 74-03 дифференцированные нормативы 
по УСН на 22-й год были установлены только для 24 муниципальных 
районов и городских округов, темпы наращивания налогооблагаемой 
базы по указанному специальному налоговому режиму превысили 
среднюю по области динамику. Для пятнадцати территорий стимули
рующий норматив 22-м году был выше компенсирующего норматива 
21-го, для 9 муниципальных образований планировалось снизиться от
носительно уровня 22-го года. Основным видом налоговых и неналого
вых доходов местных бюджетов является налог на доходы физических 
лиц, по состоянию на 1 января 23-го года НДФЛ поступил в объеме 26,5 
при плане 25,8 млрд рублей. На 1 января 22-го года муниципальные об
разования могут принимать решение о замене дотации на выравнивание 
бюджетной обеспеченности из областного бюджета доп. нормативам 
отчислений от НДФЛ. Постановление Правительства области от 19 ян
варя 22-го года о соглашениях, которые предусматривают меры по со
циально-экономическому развитию и оздоровлению муниципальных 
финансов. Решение должно быть принято представительным органом. 
Имеющийся опыт предыдущих периодов показывает, что вопрос заме
ны дотаций на выравнивание дополнительной нормативами отчисления 
НДФЛ актуален прежде всего для муниципальных образований, в бюд
жетах которых формируется поступление бюджетообразующего налога 
преимущественно за счет отчислений с заработной платы и демонстри
рующие положительную динамику в производственной сфере экономи
ки, что тоже, к сожалению, не наблюдается во всех муниципальных об
разованиях. В двадцать втором году на заседании экспертного совета по 
межбюджетным отношениям при Правительстве Иркутской области 
был осмотрен вопрос по снижению долговой нагрузки на муниципаль
ные образования регионов, в том числе замещение коммерческих кре
дитов бюджетными. Однако в законопроекте областного бюджета на 
23-й год не нашел отражения вопрос, неоднократно обсуждавшийся 
экспертным советом по межбюджетным отношениям, по снижению 
коммерческого долга муниципальных образований до уровня 25 % 
налоговым и неналоговым доходам. Тем не менее в течение 22-го года 
Правительством области поведена определенная работа по снижению 
долговой нагрузки муниципальных образований, в том числе бюджет
ные кредиты с федерального бюджета направлены на замещение ком
мерческого долга муниципальных образований, в результате чего 5 му
ниципалитетов смогли сократить объем коммерческого долга: Ангарск, 
Братск, Иркутск, Саянск и Усть-Илимск. Очевидно, что для остальных 
муниципальных образований Иркутской области проблема остается не
решенной. Вопросы кадрового обеспечения органов местного само
управления ежегодно подробно освещаются в нашем докладе. На сего
дняшний день данная проблема еще более актуальна. Я уже отмечал, 
что перечень полномочий органов с каждым годом увеличивается. Пре
зидент Российской Федерации, Правительство Российской Федерации, 
Правительство Иркутской области ставит перед нами еще новые и но
вые задачи. На 1 января 23-го года утверждено штатных единиц работ
ников органов местного самоуправления области 11554, укомплекто
ванность составляет 84,7 %. И если укомплектованность муниципаль
ными кадрами по городским округам, муниципальным районам состав
ляет около 93 %, то по поселениям этот показатель всего лишь 75 %. О
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чем это говорит? В настоящее время в исполнительных органах муни
ципальных образований существует проблема несопоставимости между 
объемами исполняемых полномочий и нормативом численности муни
ципальных служащих, определяемых в соответствии с методическими 
рекомендациями. Такая проблема возникла в связи с тем, что законода
тельство меняется, растет число новых задач, возложенных на муници
палитеты, закон требует исполнения этих задач, а численность специа
листов не меняется. К дополнительному функционалу муниципальных 
служащих относятся и работа с информационными ресурсами ССТУ, 
ведение ежедневной работы с обращениями граждан и организаций, со
ставление списков кандидатов в присяжные, ведение социальных стра
ниц, мероприятий по освещению деятельности по обращению с собака
ми и кошками без владельцев, дополнительная работа в различных ин
новационных системах (непонятно), организация работ по взаимодей
ствую с управляющими компаниями, фондами капремонта, исполнение 
функций по всем видам муниципального контроля и многое другое. 
Также, например, областными государственными органами периодиче
ски направляются в письма с предложениями о включении в должност
ные инструкции муниципальных служащих должностных обязанностей 
и включении в штатное расписание отдельных должностей. Кроме того, 
необходимо четко понимать процессы системы элементов управленче
ского труда, функции, услуги, административные процедуры, виды ра
бот и так далее. Ну и конечно же, необходимо пересмотреть подход к 
определению норматива численности муниципальных служащих, при 
этом учитывать не только полный перечень полномочий, подлежащих 
реализации органами местного самоуправления, и численность населе
ния, но и дополнительные возложенные функции и задачи. Также необ
ходимо учитывать, что в местных администрациях с небольшой чис
ленностью муниципальных служащих перераспределить и возложить 
дополнительные функции и обязанности намного сложнее, чем в адми
нистрациях с наибольшей численностью. И главный момент - в два
дцать втором году заработная плата работников бюджетной сферы была 
увеличена на 14 %, Президентом РФ Владимиром Путиным была по
ставлена задача провести в субъектах России индексацию с учетом ро
ста зарплат по экономике. Правительство Иркутской области увеличило 
оклады работников госучреждений с 1 января 23-го на 6,3 %, такая ра
бота проведена во всех госучреждениях региона. Однако остается не
решенным вопрос увеличения финансирования оплаты труда муници
пальных служащих, и, конечно, муниципальные кадры нужно обучать, 
мы об этом тоже неоднократно говорили. Такая работа Ассоциации 
совместно с Правительством региона...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:03:28. Речь 0 мин 5 сек 

Включите микрофон.

СЕМЕНОВ В.А. -  председатель некоммерческой организации "Ассоци
ация муниципальных образований Иркутской области", мэр муници
пального образования "город Черемхово"

ДОКЛАД: Время: 15:03:33. Речь 0 мин 34 сек
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В планах на будущий год - обучить, повысить квалификацию не 
менее чем 80 муниципальных служащих по разным направлениям. 
Уважаемые депутаты, сегодня здесь новый созыв Парламента Иркут
ской области, не случайно доклад о положении дел мы представили 
именно на этой сессии. Мы полагаем, что этот документ ляжет в основу 
вашей депутатской деятельности на ближайшие 5 лет. В докладе пред
ставлены готовые варианты решения и предложения для решения 
наших насущных и для всех муниципальных образований вопросов. 
Уверен, что это станет вашей настольной книгой, желаем вам всем уда
чи и добрых дел на благо жителей прекрасной Иркутской области. Го
тов ответить на вопросы. Спасибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:04:07. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Вадим Александрович. Пожалуйста, коллеги, вопросы. 
Обухов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 15:04:13. Речь 0 мин 54 сек

Спасибо. Вадим Александрович, у меня вопрос такой, теорети
ческий. У вас в первом слайде понравился один пункт - пункт № во
семь, где сказано о вовлечении граждан в местное самоуправление. Но 
вот тут недавно мы рассматривали о судьбе Чунского района, о преоб
разовании муниципальных образований Чунского района Иркутской 
области. Я знаю, что ваша коллега, она мне сказала на нашем комитете, 
что Ассоциация поддержала такие действия, но я вижу, что, прогнози
рую, что у нас даже несмотря на то, что выстраивается вертикаль, штат- 
ность все равно будет увеличиваться. Как вы сказали, не хватает людей. 
Как вы относитесь к тому, что будет происходить с Чунским районом? 
И по прогнозу увеличения штатности?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Помочь с вопросом?

СЕМЕНОВ В.А. -  председатель некоммерческой организации "Ассоци
ация муниципальных образований Иркутской области", мэр муници
пального образования "город Черемхово"

ОТВЕТ: Время: 15:05:06. Речь 1 мин 20 сек

Да нет-нет, я что-то плохо расслышал. Я справлюсь. Значит, се
годня, вы знаете, что мы стоим на пороге большой муниципальной ре
формы. 131-й закон был принят достаточно давно. В нем есть огромное 
количество замечаний, нюансов, которые сегодня требуют некоторых 
изменений с целью улучшения деятельности муниципальных образова
ний. Безусловно, главное улучшение нуждается - это, конечно, финан
совая составляющая муниципалитета. То, что сегодня идет укрупнение 
муниципальных образований и Чунский район стал пионером в этом

118



процессе, я считаю, что это очень нормально. Мы даже при принятии 
131-го Федерального закона обращали в свое время внимание, когда об
суждали, что одна ситуация, когда мы что-то из первого закона реали
зуем на территории мелких субъектов, там Белгородская область, раз
мером с один наш район, да, или Московская область, где успешные 
города, городки там Наукоград и так далее. И громадная Иркутская об
ласть. Вот такое количество муниципальных образований, которое это у 
нас в результате 131-го закона образовалось, я думаю, что это не совсем 
эффективно и не совсем правильно. Поэтому процесс укрупнения, соот
ветственно, процесс объединения усилий, он сегодня назрел, и не толь
ко на примере Чунского района, но я думаю, что и другие территории 
пойдут по этому пути, и это, безусловно, должно принести в первую 
очередь результат в плане улучшения качества жизни населения.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:06:26. Речь 0 мин 1 сек

Сумароков Павел Ильич, пожалуйста.

СУМАРОКОВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 15:06:27. Речь 0 мин 58 сек

Вадим Александрович, добрый день. Из вашего доклада мы 
услышали о проблемах муниципальных образований Иркутской обла
сти. И приходишь к выводу, что 131-й закон действующий, наверное, 
уже около 20 лет, не совсем совершенный и требует серьезных измене
ний, чтобы изменить уровень финансирования на каждой территории 
муниципальных образований нашей области. Я хочу задать вопрос вам, 
понимая, что вы очень долгое время возглавляете муниципалитет и вас 
учить - только время терять, вы не одну собаку съели в этом отноше
нии. Как вы видите возможность увеличить собственные доходы на 
территории каждого муниципалитета? В Черемхово? Какие для вас 
приоритеты развития экономики, позволяющие увеличить доходную 
часть местного бюджета?

СЕМЕНОВ В.А. -  председатель некоммерческой организации "Ассоци
ация муниципальных образований Иркутской области", мэр муници
пального образования "город Черемхово"

ОТВЕТ: Время: 15:07:26. Речь 3 мин 1 сек

Спасибо. Хороший вопрос, но двумя словами не ответишь. Об
ласть Иркутская - очень большая, в каждом муниципальном образова
нии есть свои особенности, безусловно, да. Найти какую-то универ
сальную схему перераспределения бюджета областного по бюджетам 
муниципальным невозможно, да. Одно муниципальное образование 
устраивает увеличение оставленного количества налогов на территории, 
там НДФЛ либо тот же УСН, другое не устраивает, потому что здесь 
есть крупный бизнес и крупные предприятия, здесь его нету. Поэтому 
универсального какого-то механизма, который бы удовлетворил все 
муниципалитеты, и все были довольны, безусловно, нет, и бюджета на
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это не хватит. Путь-то здесь один - Иркутская область, все вы это знаете 
и понимаете, - это крупный промышленный регион... в советские вре
мена. Мы сегодня все должны вот собрать в кучу свои усилия, свои 
мысли и сделать качественный шаг вперед, потому что только жить за 
счет того, чтобы деньги брать по сути у федерального центра и распре
делять, мы же ничего не добьемся. Или шарахаться из стороны в сторо
ну, то есть приходит один губернатор, говорит, сегодня мы будем стро
ить социализм, вот по этому пути. Приходит другой - завтра будем га
зифицировать Иркутскую область и всем будет счастье. Но никто же не 
рассказал, сколько будет тариф и зачем она нужна сегодня и кому она 
нужна. А что будет с угольными территориями? Вот я вижу свою тер
риторию, мы сегодня гарантированно не получаем квоты на вывоз угля 
на юго-восточную Азию, мы прошлый год подпрыгивали, ждем сейчас, 
цена поменяется, сегодня конъюнктура рынка по углю ниже, Кузбасс 
везет меньше, завтра повезет больше, соответственно, мой уголь опять 
встанет. Вот тебе и улучшение качества жизни. Я считаю, что програм
ма развития Иркутской области, комплексная программа развития, 
должна и зонировать территории, и специализировать территории. И мы 
должны понимать, нужен газ Саянску, значит, он там должен быть. Ес
ли Черемхово газ не нужен, значит, он там не нужен. Вы же не знаем, 
как себя газ поведет при -50. Мы же не случайно там 70 лет при успеш
ной экономике советской топили углем, а сегодня говорим об экологии. 
Но давайте добывать уголь, в котором содержание серы будет меньше 
единицы. Заставить Дерипаску разрабатывать новое месторождение. А 
еще проще - ну, давайте Дерипаска пусть снизит цену на электроэнер
гию, это же тоже путь нашего развития. Мы же говорим: Приангарье - 
стратегический ресурс развития регионов, этот Иркутскэнерго, да, или 
как он сейчас называется, БЭК, да это не ресурс, это тормоз развития. 
Сегодня либо электроэнергия в майнинге, либо она вот по такой цене. 
Скоро уличное освещение вся область отключит. А мы все радуемся, 
хлопаем в ладоши. Ну там, я не знаю, может, в бане нужны или когда 
Востсибуголь - этот символ экономической мощи Иркутской области - 
переделывают под место встречи с женщинами легкого поведения, мы 
считаем, что это развитие области. Я считаю, что нет. И таких примеров 
масса. А взять еще поделить и все сказать - ничего не поделим, нужна 
программа, нужна понимание, чем мы будем заниматься, куда мы пой
дем. Пойдем в сторону газификации или будем заниматься традицион
ными отраслями развития экономики. Мы же сегодня не понимаем, мы 
же сегодня все занимаемся популизмом. Результат: муниципалитеты 
есть, прокуратура сегодня не проверяет бизнес, потому что Президент 
сказал нельзя...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:10:27. Речь 0 мин 15 сек

Ой, ну слава Богу, кончилось время (шутливо). Вадим Алексан
дрович, подождите. Нет-нет. Еще вопросы. Вопрос сенатора Российской 
Федерации Сергея Фатеевича Брилки. Пожалуйста, Сергей Фатеевич.

БРИЛКА С.Ф. -  сенатор Российской Федерации 
ВОПРОС: Время: 15:10:43. Речь 1 мин 0 сек
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Уважаемый Вадим Александрович, я тут рядышком с вами. Две 
цифры меня заинтересовали, но я их не только сейчас увидел, я их знаю 
уже давно - это 2 миллиарда, один 200 - это террористическая защи
щенность объектов образования, да, и вторая цифра - это противопо
жарные мероприятия тоже в этих же объектах. Вы показали эту цифру, 
но, я думаю, что вот здесь нужно в вашем докладе заострить, надо это 
немедленно решать, потому что там идут штрафы, там штрафуют физи
ческих лиц, директоров школ, садиков и прочие дела. Надо же этот во
прос поставить, и сейчас идет формирование бюджета, и надо это все 
«слизывать», как говорится, убирать. Так ведь, да? Вадим Александро
вич, я хочу, чтобы вы заострили внимание на этом. Это не здоровая 
цифра, она неправильная.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Включите микрофон на трибуне.

СЕМЕНОВ В.А. -  председатель некоммерческой организации "Ассоци
ация муниципальных образований Иркутской области", мэр муници
пального образования "город Черемхово"

ОТВЕТ: Время: 15:11:43. Речь 0 мин 28 сек

Проблема постоянно озвучивается, заостряется, я бы просто хо
тел, чтобы мы понимали, что вот хорошая, очень хорошая работа кон
трольно-надзорных органов, она приводит к тому, что возникают вот 
такие моменты. Может быть, стоит остановиться? Принять какие-то ра
зумные решения, потому что многие требования, ну реально, сегодня 
они невыполнимы. Да они и не нужны к исполнению. Пример опять же 
таки со снегоплавильными заводами. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:12:11. Речь 0 мин 16 сек

Вадим Александрович, не уходите, пожалуйста. Может быть, бу
дут вопросы депутатов. Вопросов больше нет. Все, присаживайтесь. 
Переходим к выступлениям. Выступление Ружникова Дмитрия Олего
вича, пожалуйста.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:12:27. Речь 4 мин 11 сек

Да, спасибо, Александр Викторович. Коллеги, я бы хотел под
держать Вадима Александровича с его тезисом на одном из первых за
седаний этого созыва Законодательного Собрания. Так как являлся ви
це-мэром, конечно, сейчас буду выступать все-таки с точки зрения Ир
кутска, хотя, надеюсь, что не сильно мы отличаемся от всех остальных 
поселений и городов Иркутской области. На мой взгляд, Вадим Алек
сандрович абсолютно прав и ставит очень важные кризисные вопросы, 
потому что органы МСУ сегодня - это пушечное мясо, я по-другому 
назвать не могу. Мы, с одной стороны, от них требуем исполнения,
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фактического исполнения всех показателей и федерального, и регио
нального уровня, контроля и сопровождения всех проектов на их терри
тории, при этом часть полномочий и финансирование им не предостав
ляется. С другой стороны, контрольно-ревизионные органы требуют и 
наказывают за невыполнение задач, несмотря на то, что выполнение 
этих задач в логике, да, и в этих условиях, оно просто невозможно. Та
ким образом, органы МСУ у нас работают не в команде администра
тивной какой-то системы Российской Федерации, а как вот какой-то 
нанятый человек, нанятый орган, который должен исполнять все, что 
ему сверху, справа и слева прилетит. Я говорю не о фактической работе, 
потому что тут понятно - зависит от личности, зависит от команды, за
висит от системы, от условий определенных. Я говорю о законодатель
ной и финансовой части. Изменения в законодательстве у нас с вами 
идет с опозданием 1-2 года - это факт, который нам показал 20-й - 21-й 
год, когда был коронавирус и когда финансовая система не справлялась, 
только через год начали к ней как-то подходить. Это факт, который нам 
подсказал двадцать второй год, когда началась спецоперация, и тоже 
были изменения, и законодательство до сих пор, да, до сих пор меняет
ся, и объекты, которые начинали строиться тогда, они сегодня, ну, фак
тически их исполнение под вопросом стоит. А мы все медленно меня
емся, а спрашиваем с органов МСУ. Примеров, на самом деле, большое 
количество и бездомное животное домашнее, когда просто законода
тельно невозможно этот вопрос решить, но при этом сотрудники орга
нов местного самоуправления с регулярной частотой ходят в След
ственный комитет и за каждый укус объясняются, там, значит, огром
ные письма пишут, ну и в общем теряют свои нервы и, там, семьи и все 
остальное. А это система ТКО, общественный транспорт, экологическая 
повестка, с которой на сегодняшний день очень активно работают кон
трольные и ревизионные органы, и которые изменить, ну, так быстро, 
да, там миллиарды рублей, их невозможно найти и поменять на всей 
территории области там или отдельного городского поселения, или там 
отдельного муниципального образования. Поэтому даже до простого 
вещи доходят у нас с вами, программа ФКГС прекрасная программа 
федеральная, где мы благоустраиваем большое количество территорий, 
но только все эти территории теперь нужно содержать и содержать их 
нужно не в том объеме, как раньше, там, травку подстричь один раз в 
год, содержать их в полноценном объеме, это большое количество 
средств, которое до местного самоуправления дополнительно никто не 
доводит. То есть они должны их где-то изыскать либо отказаться в 
дальнейшем, в будущем от приведения в свои территории благоустрой
ства. То есть здесь вопросов очень много, конечно, туда погружаться, 
наверное, Законодательное Собрание не будет, в такие детали, но в це
лом Вадим Александрович абсолютно правильно ставит повестку. Нам 
надо будет и вместе с коллегами из Правительства Иркутской области, 
может быть, надеюсь, и с коллегами из Государственной Думы, из Се
ната отрабатывать эти все вопросы более оперативно и все-таки после 
реформы или до реформы эти вопросы решать более активно. Я очень 
рад, что в бюджете 24-26 года предусмотрены средства. Боюсь, что их 
тоже не хватит, но нам в любом случае этот вопрос нужно решать, по
этому нужно более пристально к этому смотреть. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:16:38. Речь 2 мин 5 сек

Уважаемые коллеги, Вадим Александрович, спасибо большое за 
доклад. Момент, который хотелось бы так вот дописать вам в выступ
ление, который тоже, наверное, надо об этом вспомнить сегодня - во
прос обеспечения дровами семей участников СВО, не то что даже без 
вопросов, не то что даже, как мы уже привыкли, без должных бюджет
ных ассигнований, пасанули на уровень местной власти. Но даже еще и 
без возможных инструментов бюджетной поддержки. И поэтому эта 
тема сегодня один на один опять осталась с мэрами. Но ведь эта тема 
просто обнажила, что у нас тема обеспечения дровами для наших учи
телей, для других категорий, она не решена в Иркутской области. И это 
тот вопрос, который мы себе должны взять и профильному комитету и 
искать какие-то новаторские тогда инструменты уже. Понимаю замеча
ние прокуратуры, но искать какие-то вот... Потому что и семьи СВО, и 
наши отдельные категории до сих пор без дров, а или мэры, безусловно, 
решают этот вопрос. Но решают опять за счет своих возможностей, за 
счет, так сказать, взаимодействия с бизнесом, но когда это первое время 
решалось, это все понятно, понятно, общее, так сказать, что называется, 
главное, сейчас поддержать семьи участников СВО. Но теперь уже 
прошло столько времени, а меры нет до сих пор, и вопрос перепасован 
на уровень местной власти, и вот это тоже тот вопрос, который я хотел, 
чтобы вошел в наше обсуждение наряду с другими проблемами, о кото
рых сказал председатель Ассоциации муниципальных образований. 
Уважаемые коллеги, выступлений больше нет. Позицию профильного 
комитета - Перетолчин Виталий Владимирович, пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправлении За
конодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 15:18:43. Речь 0 мин 9 сек

Уважаемые коллеги, представленный доклад также внимательно 
был рассмотрен на заседании комитета. Мы рекомендуем принять его к 
сведению.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:18:52. Речь 0 мин 6 сек

Еолосуем принятие постановления.

ПОСТАНОВИ- Принять постановление
ЛИ:
ЕОЛОСОВАЛИ: Время: 15:18:57
(п.25/67) Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:18:58. Речь 0 мин 26 сек

Решение принято. Спасибо, Вадим Александрович, за участие, 
спасибо, что поздравили нас. Будем работать совместно с Ассоциацией.

34. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1203 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ УПРАВЛЕНИЯ И РАСПО
РЯЖЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СОБСТВЕННОСТЬЮ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:19:24. Речь 0 мин 13 сек

Вопрос 34: проект закона Иркутской области "О внесении изме
нений в Закон Иркутской области "О порядке управления и распоряже
ния государственной собственностью Иркутской области", второе чте
ние. Ружников Дмитрий Олегович - председатель комитета по соб
ственности ... (С места можно. Второе чтение можно с места). Предсе
датель комитета по собственности и экономической политике. Пожа
луйста.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 15:19:37. Речь 0 мин 47 сек

Уважаемые коллеги, вашему вниманию предлагается проект за
кона Иркутской области «О внесении изменений в Закон Иркутской об
ласти «О порядке управления и распоряжения государственной соб
ственностью Иркутской области». В рамках второго чтения поступили 
поправки. Первое чтение прошло у нас в предыдущем созыве Законода
тельного Собрания. Поправки внесены Губернатором, поправки рас
смотрены, сформирована таблица одобренных поправок и принято ре
шение: внести на рассмотрение Законодательного Собрания таблицу 
одобренных поправок и представленный проект закона с учетом табли
цы одобренных поправок, рекомендовать Законодательному Собранию 
принять данный проект закона во втором (окончательном) чтении и 
направить Губернатору Иркутской области для обнародования. Прошу 
поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:20:24. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Голосуем: принять таблицу 
одобренных поправок.

ПОСТАНОВИ- Принять таблицу одобренных поправок
ЛИ:
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ГОЛОСОВАЛИ: Время: 15:20:31
(п.34/68) Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:20:31. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Ир
кутской области для обнародования.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обна-
(п.34/69) родования 

Время: 15:20:50
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:20:50. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.

35. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ИЗ-1220 «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРО 
САХ ПРОВЕДЕНИЯ ЭКСПЕРИМЕНТА ПО КВОТИРОВАНИЮ ВЫБРОСОВ ЗА 
ГРЯЗНЯЮЩИХ ВЕЩЕСТВ В АТМОСФЕРНЫЙ ВОЗДУХ В ИРКУТСКОЙ ОБЛА 
СТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:21:07. Речь 0 мин 24 сек

Вопрос № 35: проект закона Иркутской области "Об отдельных 
вопросах проведения эксперимента по квотированию выбросов загряз
няющих веществ в атмосферный воздух в Иркутской области" (законо
дательная инициатива Байкальского межрегионального природоохран
ного прокурора). Прошу на трибуну Секина Алексея Геннадьевича - ис
полняющего обязанности Байкальского межрегионального природо
охранного прокурора. Пожалуйста, Алексей Геннадьевич, на трибуну.

СЕКИН А.Г. -  исполняющий обязанности Байкальского межрегиональ
ного природоохранного прокурора

ДОКЛАД: Время: 15:21:31. Речь 4 мин 2 сек
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Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, ваше
му вниманию представлен проект закона Иркутской области "Об от
дельных вопросах проведения эксперимента по квотированию выбросов 
загрязняющих веществ в атмосферный воздух в Иркутской области". 
Дополнительное регулирование правоотношений в сфере квотирования 
выбросов в атмосферный воздух обусловлено необходимостью разгра
ничения компетенций между органами государственной власти в Ир
кутской области при реализации Федерального закона № 95, регулиру
ющего вопросы проведения эксперимента на всей территории Россий
ской Федерации. Включение семи городов Иркутской области, а именно 
Иркутска, Ангарска, Зимы, Усолья-Сибирского, Черемхова, Свирска, 
Шелехова, а также ранее включенного города Братска в перечень тер
риторий с высоким и очень высоким загрязнением в эксперимент по 
квотированию выбросов связано с многолетними исследованиями каче
ства атмосферного воздуха, которые подтвердили устойчивое негатив
ное воздействие на различные компоненты природной среды и в том 
числе наших граждан. В соответствии с государственной статистиче
ской отчетностью выбросы загрязняющих веществ в Иркутской области 
составили в 22 году 739000 т, и имеется тенденция к ее увеличению.

Кратко остановлюсь на содержании понятия квотирования вы
бросов. Система квотирования включает в себя особый порядок регули
рования выбросов на основе сводных расчетов. Данные расчеты учиты
вают все источники выбросов, суммарный вклад каждого предприятия. 
Система касается только крупных предприятий - загрязнителей. Для 
них определяется допустимый объем выбросов с тенденцией к сниже
нию. Квоты определяются Росприроднадзором.

Представленный вашему вниманию проект закона определяет 
территорию и срок проведения эксперимента, полномочия Губернатора, 
Правительства, касающиеся участия в проведении эксперимента. По
мимо этого, определено лицо, ответственное за достижение целевых 
показателей, включенных в комплексный план мероприятий по сниже
нию выбросов. Данный проект закона дополняет ранее принятый по 
инициативе Байкальской межрегиональной прокуратуры Закон "Об от
дельных вопросах охраны атмосферного воздуха в Иркутской области", 
их следует реализовывать во взаимосвязи.

Предлагаемый проект закона рассмотрен на профильном коми
тете и поддержан. Принятие закона не потребует дополнительного фи
нансирования из областного бюджета и будет направлено на повыше
ние эффективности реализации эксперимента на территории Иркутской 
области в области... и в целях улучшения качества атмосферного возду
ха. Прошу этот законопроект поддержать.

Хочется отметить, что в данном законопроекте на территории 
Российской Федерации участвует более 40 городов с максимально нега
тивным антропогенным воздействием на средообразующий природный 
комплекс - это воздух. Такие как Красноярск, Липецк, Магнитогорск, 
Нижний Тагил, Новокузнецк, Норильск, Омск, Челябинск, Череповец и 
другие. Поэтому эта работа, она рассчитана на многолетний труд всех 
органов власти заинтересованных: и контрольно-надзорных, и прокура
туры, и местных органов власти, безусловно. То есть данное квотирова
ние, оно, безусловно, будет обсуждаться, и, я полагаю, что мы придем к 
дорожным картам по каждому предприятию в отдельности. Потому что 
те предприятия, которые заложены в квоту, это, как правило, крупные
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предприятия, то есть это бюджетоформирующие, это предприятия с 
большой социальной нагрузкой, поэтому здесь каких-то снижений быть 
не должно. То есть мы не должны снижать количество выбросов атмо
сферного воздуха и параллельно с этим снижать количество занятых 
людей, то есть этого быть не должно в принципе. У меня все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:25:33. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Алексей Ееннадьевич. Пожалуйста, вопросы. Ружников 
Дмитрий Олегович, ваш вопрос.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 15:25:38. Речь 0 мин 21 сек

Алексей Геннадьевич, подскажите, пожалуйста, ну, правильно 
ли я понял, потому что не нашел в документах ответа. Это все-таки экс
перимент. Насколько я понимаю, 40 городов, то есть он федеральный 
эксперимент. Соответственно, у него есть сроки какие-то? Или мы про
сто там в период будем смотреть результативность, и на уровне Феде
рации это будет превращаться в какую-то законодательную базу?

СЕКИН А.Г. -  исполняющий обязанности Байкальского межрегиональ
ного природоохранного прокурора

ОТВЕТ: Время: 15:25:58. Речь 2 мин 3 сек

Сроки установлены 195-м Федеральном законом до 26 года. То 
есть если мы на пальцах объясним вот то, что мы хотим, да, то есть у 
нас есть предприятия. Каждое предприятие есть санитарно-защитное... 
имеет санитарно-защитную зону. Она устанавливается разная от значи
мости предприятия. То есть если мы говорим об АЗС - это 50 м, да, если 
мы говорим асфально-бетонный завод - там 300 - 500 м, если мы гово
рим про крупные предприятия, - может быть, километр, 2 - 3 - 5 км. 
Граница санитарно-защитной зоны - это та зона, за пределами которой 
негативное влияние предприятий должно быть сведено к нулю, и по
этому в санитарно-защитной зоне строительство жилых домов запре
щено. То есть мы можем строить любые там производственные поме
щения, вспомогательные, но жилые нет. А у нас складывается в некото
рых областях, вот в городах, которые я озвучил, предприятия, значит, 
промышленные узлы. То есть десятки предприятий, каждое из которых 
на законных основаниях ведет свою производственную деятельность, 
пронормированные выбросы у него, и оно не загрязняет... по расчетным 
своим данным не загрязняет за пределами санитарно-защитной зоны. 
Но в ряде случаев санитарно-защитные зоны накладываются на... пред
приятие на предприятие. Если мы говорим, что ветер идет оттуда туда, а 
там живут люди. То есть это предприятие - 0,5 от нормы, это - 0,5, это - 
0,5, на выходе мы уже получаем плюс 2, 3, 5, 10, 15, 25 превышение 
предельной допустимой концентрации, значит, выбросов. Хотя каждый 
из них в отдельности работает законно и обоснованно. Поэтому и гово
рится, чтоб в комплексе посмотреть. Не как мы готовим, допустим, ну,
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по алгебре, да, а полностью, как у нас школа готовится к выпуску всех 
учеников, так и здесь. То есть мы глобально смотрим на весь промыш
ленный узел.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:28:01. Речь 0 мин 14 сек

Кнопку нажмите еще раз, если есть вопрос. Спасибо, Алексей 
Геннадьевич. Кто будет определять, какие города Иркутской области 
войдут в эксперимент? Подзаконный акт или это уже все города Иркут
ской области...? (Не слышно). В проекте закона, да?

СЕКИН А.Г. -  исполняющий обязанности Байкальского межрегиональ
ного природоохранного прокурора

ОТВЕТ: Время: 15:28:16. Речь 0 мин 18 сек

Да. Это Иркутск, это Ангарск, это Зима, Усолье-Сибирское, Че- 
ремхово, Свирск, Шелехов, Братск. То есть это города с наиболее не
благоприятными условиями по атмосфере, по качеству атмосферного 
воздуха с учетом длительного периода отбора различными службами.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:28:34. Речь 0 мин 16 сек

Чем грозит это предприятиям, которые, ну, не уложатся вот те
перь в экспериментальные шаблоны? Это что, повышенные материаль
ные издержки для предприятия в виде штрафов за ПДК или...? Вот как 
это теперь на пальцах? Каков будет механизм?

СЕКИН А.Г. -  исполняющий обязанности Байкальского межрегиональ
ного природоохранного прокурора

ОТВЕТ: Время: 15:28:50. Речь 2 мин 0 сек

На примере вот... Хочу привести пример, в Бурятии целлюлозно
картонный комбинат, там были выявлены превышения пределов допу
стимой концентрации, но они связаны были в первую очередь с траге
дией, там пять человек погибло от выброса отравляющих веществ, да. 
По результатам прокурорской проверки были... там уголовно-правовая 
оценка была дана данному событию. Но помимо расследования уголов
ного дела были проанализированы причины и условия, способствую
щие вот этому трагическому случаю. Поэтому был принят комплекс 
мер, цена вопроса 155 млн руб. То есть мы не говорим о том, что это 
сделать быстро и немедленно. То есть если предприятие работает деся
тилетиями и сейчас необходимо полностью менять оборудование, мы 
даем возможность, вот сейчас предыдущий выступающий говорил о 
том, что полгода, там год дается, безусловно, да, прокуратура ставит 
свои сроки. Но если истекает предельный срок исполнения судебного 
решения по иску прокуратуры, муниципалитет, любое предприятие, 
любой хозсубъект вправе обратиться с ходатайством в суд о предостав
лении отсрочки или рассрочки тех или иных мероприятий. Мы даем
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возможность исправить исходя из своих плановых финансовых воз
можностей и показателей. Эти сроки по некоторым позициям у нас, по 
некоторым искам составляют 5 лет и более. Мало того, мы можем воз
вратиться к исполнению и оценке своего же иска, допустим, я... По сно
сам этих незаконных объектов. Мы несколько лет назад предъявили в 
суды десятки исков по сносу более 140 объектов, которые находятся на 
Байкальской природной территории. Мы вернулись к этому рассмотре
нию, и мы узаконили, дали возможность людям узаконить более шести
десяти объектов, которые должны сейчас мы будем вести учет, сколько 
они поставили на учет, сколько они зарегистрировались в качестве 
предпринимателей, сколько они взяли у себя людей и сколько они за
платили налогов.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:30:50. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Алексей Геннадьевич. Присаживайтесь... A-а, вопрос, 
да? Пожалуйста, Саломатов Федор Сергеевич.

САЛОМАТОВ Ф.С. -  заместитель председателя комитета по законода
тельству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Зако
нодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:30:56. Речь 0 мин 23 сек

Так, Алексей Геннадьевич, вопрос уточняющий. В проекте зако
на здесь, да, указано: город Братск и дата проведения эксперимента до 
31 декабря 26 года. При увеличении тех... добавлении в список тех го
родов, которые вы сегодня озвучили, срок-то не увеличится, останется 
та же дата?

СЕКИН А.Г. -  исполняющий обязанности Байкальского межрегиональ
ного природоохранного прокурора

ОТВЕТ: Время: 15:31:18. Речь 0 мин 29 сек

Срок предусмотрен в 195-м Федеральном законе, он звучит как 
"О проведении эксперимента по квотированию выбросов загрязняющих 
веществ и внесении изменений в отдельные законодательные акты Рос
сийской Федерации в части снижения загрязнения атмосферного возду
ха". То есть это основополагающий закон, и сроки, значит, определены 
им. И в этом Законе была просто корректировка перечня городов, кото
рые подлежат включению вот в программные мероприятия.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:31:48. Речь 0 мин 13 сек

Спасибо. Вопросов, выступлений больше нет. Присаживайтесь, 
пожалуйста. Позицию профильного комитета - Гомбоев Сергей Генна
дьевич.

ГОМБОЕВ С.Г. -  председатель комитета по законодательству о приро
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допользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 15:32:01. Речь 0 мин 22 сек

Коллеги, данный проект закона мы рассмотрели на заседании 
комитета. Закон требует доработки, поэтому в соответствии с решением 
комитета рекомендуем Законодательному Собранию принять данный 
проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним для рас
смотрения его во втором чтении. Ну, коллеги, прошу поддержать реше
ние комитета. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:32:23. Речь 0 мин 11 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рас
смотрения во втором чтении. Пожалуйста.

ПОСТАНОВИ- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Время: 15:32:33
(п.35/70) Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  42. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:32:33. Речь 0 мин 28 сек

Коллеги, может быть, поработаем без перерыва? По регламенту 
перерыв, но осталось там несколько вопросов, да? Мы поработаем, а 
потом, чтобы не опоздать к Губернатору в суворовское училище.

36. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1232 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:33:01. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос 36: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в отдельные законы Иркутской области». Докладывает Буянов 
Роман Викторович - полномочный представитель Губернатора в Зако
нодательном Собрании. Пожалуйста, Роман Викторович.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской 
области в Законодательном Собрании Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 15:33:15. Речь 0 мин 42 сек
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ПОСТАНОВИ
ЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п.36/71)

ВЫСТУПИЛИ:

Уважаемые депутаты, Законом Иркутской области от 5 апреля 
2023 года были внесены изменения в региональный Закон «О Прави
тельстве Иркутской области», который предоставляет право Правитель
ству Иркутской области привлекать для работы в совещательных либо 
координационных органах, созданных при Правительстве Иркутской 
области, муниципальные органы муниципальных образований Иркут
ской области. Данным законопроектом соответствующие поправки 
предлагается внести в четыре закона природоохранного блока. Доклад 
закончен. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:33:58. Речь 0 мин И сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Присаживай
тесь. Позиция профильного комитета - Гомбоев Сергей Геннадьевич.

ГОМБОЕВ С.Г. -  председатель комитета по законодательству о приро
допользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 15:34:09. Речь 0 мин 18 сек

Коллеги, данный проект закона на заседании комитета рассмот
рен. В соответствии с решением комитет предлагает рекомендовать За
конодательному Собранию принять данный проект закона в первом 
чтении и во втором (окончательном) чтении после проведения лингви
стической экспертизы. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:34:27. Речь 0 мин 9 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в оконча
тельном на данном заседании после проведения лингвистической экс
пертизы

Время: 15:34:37
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:34:37. Речь 0 мин 20 сек
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Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародо
вания. Прошу вас.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обна- 
(п.36/72) родования

Время: 15:34:57
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:34:57. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

37. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1185 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:35:12. Речь 0 мин 26 сек

Вопрос № 37: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «Об отдельных вопросах охраны 
окружающей среды в Иркутской области». Докладывает Трофимова 
Светлана Михайловна - министр природных ресурсов и экологии Ир
кутской области. Пожалуйста, Светлана Михайловна, на трибуну.

ТРОФИМОВА С.М. -  министр природных ресурсов и экологии Иркут
ской области

ДОКЛАД: Время: 15:35:38. Речь 3 мин 2 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые де
путаты. Проект закона, который подготовлен Правительством Иркут
ской области, направлен на приведение в соответствие с федеральным 
законодательством 23-го Закона Иркутской области о некоторых вопро
сах охраны окружающей среды. В настоящее время очень активно на 
федеральном уровне вносятся изменения в федеральное законодатель
ство, и в последние 2 года в Федеральный закон № 7, а это наш основ
ной закон - Закон «Об охране окружающей среды в Российской Феде
рации», раза четыре уже вносились разного плана изменения, поэтому у 
нас возникла необходимость привести в соответствие наше региональ
ное законодательство. Первый закон, который вносил изменения, 
направлен на введение нового понятийного аппарата, в том числе вво
дится такое понятие, как «экологическая информация».
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ПОСТАНОВИ-

Второй закон, который был принят на федеральном уровне и 
внес соответствующие изменения, - 446-й Закон, и он был направлен на 
уточнение полномочий субъектов Российской Федерации в части 
предъявления и возмещения вреда окружающей среды, предусмотрен
ных федеральным законодательством. В настоящее время перед вами 
слайд, который предлагает изменения в действующее законодательство, 
в статьи 4, 5, 6. Для понимания мы сделали слайд - действующей редак
ции и предлагаемое. Последующие два слайда будут направлены на из
менения, подлежащие корректировке, ввиду принципа разграничения 
полномочий между Правительством Иркутской области и исполнитель
ными органами государственной власти в части дублирования полно
мочий. (Следующий слайд).

Четвертое изменение в 23-оз касается как раз введения нового 
понятия в федеральном законодательстве: обеспечение населения ин
формацией, в том числе экологической, поэтому мы предлагаем полно
стью статью 7 в действующей редакции нашего закона изложить в со
ответствии с правилами, которые были утверждены Правительством 
Российской Федерации еще в 21 году.

И последние изменения, которые мы предлагаем, - это абзац 4 
статьи № 9, который также связан с изменением и введением нового 
понятия «экологическая информация».

Доклад закончен. Спасибо за внимание. Готова ответить на во
просы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:38:40. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо, Светлана Михайловна. Пожалуйста, коллеги, вопросы. 
Вопросов больше нет. Присаживайтесь, пожалуйста. Позицию про
фильного комитета - Гомбоев Сергей Геннадьевич.

ГОМБОЕВ С.Г. -  председатель комитета по законодательству о приро
допользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 15:38:50. Речь 0 мин 17 сек

Коллеги, данный проект закона на заседании комитета рассмот
рен. В соответствии с решением комитета предлагаем рекомендовать 
Законодательному Собранию принять данный проект закона в первом 
чтении и во втором (окончательном) чтении после проведения лингви
стической экспертизы. Прошу поддержать решение комитета. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:39:07. Речь 0 мин 11 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы. Прошу вас.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в оконча-
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ЛИ: тельном на данном заседании после проведения лингвистической экс
пертизы

ГОЛОСОВАЛИ: Время: 15:39:18
(п.37/73) Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:39:18. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародо
вания.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обна-
(п.37/74) родования 

Время: 15:39:40
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:39:40. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

38. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1239 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ 
НИЯ В СТАТЬЮ 12 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРО 
САХ ОБРАЗОВАНИЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:39:56. Речь 0 мин 18 сек

Вопрос № 38: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в статью 12 Закона Иркутской области «Об отдельных вопро
сах образования в Иркутской области». Докладывает Парфенов Максим 
Александрович - министр образования Иркутской области. Пожалуйста, 
Максим Александрович.

ПАРФЕНОВ М.А. -  министр образования Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 15:40:15. Речь 1 мин 22 сек
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ПОСТАНОВИ-

Добрый день, уважаемые депутаты. Проектом закона предлага
ется статью 12 91-го областного Закона изложить в новой редакции в 
целях установления мер поддержки в виде бесплатного двухразового 
питания детей-инвалидов и инвалидов, обучающихся в государствен
ных профессиональных образовательных организациях Иркутской об
ласти. Далее. Установление мер поддержки детям, один из родителей 
которых является гражданином, принимающим (принимавшим) участие 
в специальной военной операции. Проектом закона устанавливается, 
что дети участников специальной военной операции, обучающиеся по 
образовательным программам среднего профессионального образова
ния и образовательным программам профессионального обучения по 
очной форме обучения в государственных профессиональных образова
тельных организациях, обеспечиваются один раз в день бесплатным пи
танием. Также рассмотрение возможности установления выплаты еже
месячной компенсации расходов на питание для обучающихся в госу
дарственных образовательных профессиональных организациях в связи 
с отсутствием в части государственных профессиональных образова
тельных организаций организованного питания. И четвертое - это ис
ключение из части 4 статьи 12 91-го Закона категории слушателей, так 
как это регулируется и под слушателями понимается понятие, указан
ное в части 2 статьи 11 91-го Закона. Доклад окончен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:41:36. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо, Максим Александрович. Пожалуйста, вопросы к мини
стру. Вопросов нет. Присаживайтесь. Позицию профильного комитета - 
Мясников Дмитрий Александрович.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 15:41:48. Речь 0 мин 25 сек

Коллеги, в комитет поступили заключения прокуратуры, Мини
стерства юстиции, Контрольно-счетной палаты, Уполномоченного по 
правам человека, Уполномоченного по правам ребенка, правового 
управления Законодательного Собрания. Есть замечания по этому зако
ну, поэтому в связи с этим комитет рекомендует Законодательному Со
бранию принять данный проект закона Иркутской области в первом 
чтении и продолжить работу над ним для рассмотрения его во втором 
чтении. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:42:13. Речь 0 мин 15 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рас
смотрения во втором чтении. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним
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ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Время: 15:42:28
(п.38/75) Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:42:28. Речь 0 мин 28 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 3 
ноября.

39. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1227 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В СТАТЬИ 5 И 9 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ПОДДЕРЖКЕ КУЛЬТУРЫ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:42:56. Речь 0 мин 19 сек

Вопрос 39: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в статьи 5 и 9 Закона Иркутской области «О государственной 
поддержке культуры в Иркутской области». Докладывает Полунина 
Олеся Николаевна - министр культуры Иркутской области. Пожалуйста, 
Олеся Николаевна, на трибуну.

ПОЛУНИНА О.Н. -  министр культуры Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 15:43:15. Речь 1 мин 5 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, про
ектом закона предлагается внести изменения в статьи 5 и 9 Закона Ир
кутской области «О государственной поддержке культуры в Иркутской 
области». В настоящее время в областных государственных учреждени
ях культуры существует нехватка квалифицированных кадров. Среди 
этих учреждений: музеи, филармония, театры. И в связи с этим, чтобы 
установить дополнительную меру государственной поддержки, а имен
но развитие кадрового потенциала, необходимо внести изменения в за
кон. Введение данной меры позволит нам установить новые расходные 
обязательства, дающие возможность предоставлять учреждениям суб
сидии на иные цели, связанные с повышением их кадрового потенциа
ла. Эти субсидии будут расходоваться областными государственными 
учреждениями на оплату обучения, а также на выплату стипендии. При 
этом принятие закона не потребует дополнительного финансирования 
за счет средств областного бюджета. Все расходы будут осуществляться 
в пределах доведенных лимитов до министерства культуры Иркутской 
области. Готова ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ПОСТАНОВИ
ЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п.39/76)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п.39/77)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:44:20. Речь 0 мин 16 сек

Пожалуйста, вопросы к Олесе Николаевне. Вопросов нет. При
саживайтесь, пожалуйста. Позицию профильного комитета - Мясников 
Дмитрий Александрович.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 15:44:36. Речь 0 мин 22 сек

В процессе рассмотрения законопроекта в первом чтении в ко
митет поступили заключения прокуратуры, Министерства юстиции, 
Контрольно-счетной палаты, Уполномоченного по правам человека и 
правового управления Законодательного Собрания. Законопроект рас
смотрен на заседании комитета. Рекомендуем принять его в первом 
чтении и рассмотреть во втором (окончательном) чтении после прове
дения лингвистической экспертизы. Прошу поддержать решение коми
тета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:44:58. Речь 0 мин 15 сек

Спасибо. Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в оконча
тельном на данном заседании после проведения лингвистической экс
пертизы

Время: 15:45:14
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:45:14. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародо
вания. Прошу вас.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обна
родования 
Время: 15:45:36
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
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Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:45:36. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято.

40. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1201 «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРО
САХ В СФЕРЕ ДОБРОВОЛЬЧЕСТВА (ВОЛОНТЕРСТВА) В ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:45:54. Речь 0 мин 17 сек

Вопрос № 40. Проект закона Иркутской области «Об отдельных 
вопросах в сфере добровольчества (волонтерства) в Иркутской обла
сти», законодательная инициатива Молодежного парламента. Доклады
вает Комельков Иван Сергеевич - председатель Молодежного парла
мента. Пожалуйста.

КОМЕЛЬКОВ И.С. -  председатель Молодежного парламента при Зако
нодательном Собрании Иркутской области третьего созыва 

ДОКЛАД: Время: 15:46:11. Речь 8 мин 49 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты Зако
нодательного Собрания, инициатива Молодежного парламента дей
ствительно затрагивает очень важную сферу - сферу добровольчества 
(волонтерства). Хотя первый термин мне больше нравится, он такой 
наш, российский, а волонтерство все-таки международное понятие. И 
наше добровольчество, оно в корне отличается, ведь во всех наших по
ступках, во всех наших действиях прослеживается действительно доб
рая воля, история, связь поколений. Мы делаем это по зову сердца, это 
наша национальная идентичность - объединиться и прийти на помощь 
тем, кто в ней нуждается.

Сегодня почти каждый второй житель страны регулярно или ра
зово помогал нуждающимся. За последние годы количество доброволь
цев в России выросло в пять раз. Если раньше это было 3 % населения, 
то сейчас мы имеем 15 % граждан, которые хотя бы раз в год принима
ли участие в добровольческих акциях. Это люди, которые приходят в 
самые сложные сферы, чтобы помогать другим и, конечно же, государ
ству решать очень важные социальные задачи. Сегодня на основном 
добровольческом ресурсе - сайте DOBRO.RU - зарегистрировано боль
ше пяти миллионов волонтеров. 35 из них - это молодые люди от 18 до 
24 лет, 70 % женщин и 30 % мужчин. А вот часов реальной помощи по
чти 55 миллионов.

Что касается нашего региона, опять же по данным портала
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DOBRO.RU, больше 36 тыс. волонтеров у нас зарегистрировано в реги
оне. Из них больше 7 тыс. дети и молодые люди. Средний возраст доб
ровольцев 25 лет. Серебряных добровольцев более 3,5 тыс. человек. Во
лонтеров с ОВЗ больше 2,5 тыс. Часов реальной помощи почти 175 тыс.

Сфера добровольчества вообще регулируется основными феде
ральными законами. Это Федеральный закон «О благотворительной де
ятельности и добровольчестве (волонтерстве)». В 2018 году были вне
сены изменения. С момента принятия закона прошло уже 4 года, боль
ше четырех лет. Сегодня, конечно, необходимо говорить о правоприме
нительной практике и того, какие условия были созданы для развития 
волонтерства. В 2018 году также приняли в Год добровольца концеп
цию «Развитие добровольчества (волонтерства) на территории России 
до 2025 года». Также эта деятельность регламентируется Федеральным 
законом «Об общественных объединениях», «О государственной под
держке молодежных и детских общественных объединений».

Большинство из нормативно-правовых актов обобщают некото
рые принципы волонтерского движения, но оставляют право как раз та
ки за институтом власти субъекта по детализации волонтерской дея
тельности. Также мы проанализировали в некоторых... во многих реги
онах нашей страны есть локальные нормативные акты о волонтерстве: в 
Ленинградской области, в Ростовской области, Закон Новосибирской 
области «О разграничении полномочий органов государственной власти 
Новосибирской области в сфере волонтерства (добровольчества)», 
Красноярский край, Республика Алтай и во многих других регионах.

В 2019 году Молодежный парламент совместно с министерством 
по молодежной политике Иркутской области разработал проект закона 
«Об отдельных вопросах в сфере добровольчества (волонтерства) в Ир
кутской области». Тогда предпосылок для инициирования было доста
точно много. Это и ЧС в Тулуне, когда многие наши ребята из парла
мента и добровольцы отправились помогать жителям пострадавших от 
наводнения территорий. Разгребали завалы, собирали, сортировали, от
правляли гуманитарную помощь. Эта поддержка волонтеров для мно
гих людей стала действительно настоящим спасением в первые дни тра
гедии. Ну и самим добровольцам тогда была тоже нужна поддержка. 
Они сами нам об этом говорили. Экипировка, средства связи, страхова
ние жизни, потом ковид-19, когда волонтеры с риском для жизни до
ставляли продукты первой необходимости тем, кто находился на само
изоляции, работали в госпиталях, возили врачей. И нам тоже было важ
но их поддержать, всех неравнодушных добровольцев. Были проблемы 
и с передвижением волонтеров. Особенно иногда у студентов не хвата
ло ресурсов, для того чтобы увезти гуманитарную помощь человеку, 
который находился на самоизоляции. Вот как-то хотелось их поддер
жать. И сегодня в современных реалиях очень важно поддержать и тех 
добровольцев, которые участвуют в гуманитарных миссиях на Донбасс, 
помогают фронту, здесь в тылу шьют сети, делают блиндажные свечи и 
многое другое.

В 2019 году мы выявили также некоторые проблемы, они и сей
час актуальны. Это недостаточно развит механизм общей координации 
деятельности в сфере добровольчества в разных направлениях, в основ
ных видах сферы добровольчества. И социальное волонтерство, собы
тийное, эковолонтерство, донорство, медиаволонтерство, онлайн- 
волонтерство. Это тоже, кстати, очень интересный вид добровольче
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ства. Как вот на сегодняшний день осуществляется координация этих 
видов добровольчества, кто курирует на региональном уровне серебря
ных добровольцев, медицинских, спортивных добровольцев, эковолон
теров. Вот сегодня как раз необходимо совершенствовать порядок вза
имодействия органов исполнительной власти, подведомственных им 
государственных учреждений с организаторами добровольческой (во
лонтерской) деятельности, добровольческими организациями. Конечно, 
это появление в каждой отрасли - здравоохранения, социальной защи
ты, культуры и других - понятных механизмов взаимодействия между 
государством и волонтерами.

Мы совместно с министерством по молодежной политике, как я 
уже сказал, разработали данную законодательную инициативу, внесли 
ее в мае. Но прежде, конечно, провели не одну стратегическую сессию и 
с молодежью, и с теми, кто работает в сфере добровольчества (волон
терства). Неоднократно выступали на площадках Законодательного Со
брания, на Общественном Совете. И, конечно, участники наших встреч 
отмечали такие меры поддержки, как и дополнительные балы к ЕГЭ. 
Это действует у нас на территории России при поступлении в универси
теты. Некоторые учебные заведения, также и работодатели, отмечали, 
что предоставляют собственные меры поощрения социально активным 
участникам и сотрудникам. Говорили также о бесплатном посещении 
музеев, театров, спортивных мероприятий. Но здесь, конечно, необхо
дим такой системный подход в решении многих задач, и формы под
держки добровольцев, и гарантия для добровольцев, так и форма под
держки общественных организаций и движений, работающих в сфере 
добровольчества.

Принятие закона Иркутской области «Об отдельных вопросах в 
сфере добровольчества (волонтерства) в Иркутской области» обеспечит 
регулирование общественных отношений, возникающих в сфере добро
вольческой деятельности, позволит качественным образом повысить 
эффективность деятельности социально ориентированных некоммерче
ских организаций, а также окажет существенное влияние на совершен
ствование нормативного правового регулирования данного вида дея
тельности. Более того, настоящий проект закона регламентирует поря
док и формы оказания содействия и поддержки субъектам добровольче
ской деятельности со стороны органов государственной власти региона 
и местного самоуправления. При этом своевременность и необходи
мость в законодательном закреплении основ добровольческой деятель
ности в Иркутской области вызваны отсутствием правового регулиро
вания данных отношений законодательством региона, а также их недо
статочно в правовом регулировании федеральным законодательством.

Цель законопроекта - создание правовой основы функциониро
вания добровольчества в регионе, закрепляются основные принципы 
такой деятельности, определяются цели, задачи, виды и формы добро
вольческой (волонтерской) деятельности. Законопроект направлен на 
установление правовых, организационных, информационных основ 
данной деятельности. Состоит из 15 статей. В нем закреплены полно
мочия Законодательного Собрания и Правительства региона, основные 
принципы добровольческой деятельности, формы поддержки добро
вольцев и организаторов добровольческой деятельности, и для коорди
нации взаимодействия всех участников данной сферы отдельно внесли 
статью «Координационный совет в сфере добровольчества (волонтер
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ства) при Правительстве нашего региона».
Принятие закона Иркутской области «О добровольческой (во

лонтерской) деятельности», конечно, будет способствовать логическому 
и своевременному формированию системы общественных отношений, 
возникающих в сфере добровольческой (волонтерской) деятельности в 
регионе, будет обеспечивать развитие и гражданского общества, а также 
эффективность повысится осуществления, собственно, добровольче
ской (волонтерской) деятельности в современных реалиях. Доклад за
кончен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:55:00. Речь 0 мин 21 сек

Вопросы есть? Если вопросов нет, тогда присаживайтесь, пожа
луйста. Переходим к выступлениям. Так. Михаил Александрович Нови
ков, пожалуйста.

НОВИКОВ М.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:55:21. Речь 0 мин 34 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Как выпускник Молодежного 
парламента хотел бы публично поддержать данный законопроект. Дей
ствительно, волонтерство развивается семимильными шагами, в том 
числе в Иркутской области. И данный законопроект будет являться та
кой первой ноткой, и то, что его принятие возможно, и то, что, возмож
но, он будет принят, будет характеризовать добровольчество как доста
точно серьезную структуру и серьезные мероприятия, которые будут 
планироваться в рамках деятельности .добровольцев на территории Ир
кутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:55:55. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо. Ружников Дмитрий Олегович, пожалуйста.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:56:01. Речь 0 мин 31 сек

Да, коллеги, тоже поддерживаю вопрос. Иван Сергеевич не ска
зал единственное, что в этот же закон будет входить еще и работа с 
дружинами, которые у нас работают в общем, да, на каких-то основах 
не законодательных. И на самом деле органы МСУ этот законодатель
ный акт достаточно долго ждут уже и не могут, в общем, узаконить 
свои отношения с волонтерской деятельностью, вот в частности с дру
жинами. Поэтому прошу поддержать. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:56:32. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо. Егорова Лариса Игоревна, пожалуйста.

ЕЕОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:56:36. Речь 0 мин 29 сек

Ну, не может не радовать такая активная вообще работа Моло
дежного парламента. Это уже...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Дембельский аккорд.

ЕГОРОВА Л.И.
Да. Вот вообще просто третий на моем веку вот такой значимый 

законопроект. Поэтому хочу пожелать, конечно, вот Молодежному пар
ламенту, чтобы они также продолжали работать. Закон, считаю, замеча
тельный, поддерживать его надо. Ну, а Молодежному парламенту: ну, 
вы большие молодцы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:57:05. Речь 0 мин 10 сек

Да, Иван Сергеевич, передавайте всем участникам и вообще Мо
лодежному парламенту наши слова благодарности.

Позицию профильного комитета, пожалуйста, Мясников Дмит
рий Александрович.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 15:57:15. Речь 0 мин 35 сек

Коллеги, я тоже как активный волонтер поддерживаю принятие 
этого закона, тоже подпадаю в каком-то смысле под его действие.

В процессе рассмотрения законопроекта в первом чтении в ко
митет поступили заключения Губернатора, прокуратуры, Министерства 
юстиции, Контрольно-счетной палаты, Уполномоченного по правам че
ловека, Уполномоченного по правам ребенка, правового управления За
конодательного Собрания. Законопроект рассмотрен на заседании ко
митета. Рекомендуем принять его в первом чтении и рассмотреть во 
втором (окончательном) чтении после проведения лингвистической 
экспертизы. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:57:50. Речь 0 мин 13 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы. Пожалуйста.
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ПОСТАНОВИ- Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в оконча- 
ЛИ: тельном на данном заседании после проведения лингвистической экс

пертизы

ГОЛОСОВАЛИ: Время: 15:58:03
(п.40/78) Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:58:03. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародо
вания. Прошу вас.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обна-
(п.40/79) родования 

Время: 15:58:19
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:58:19. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Закон «Об отдельных вопросах в сфере добро
вольчества (волонтерства) в Иркутской области» принят.

41. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1235 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В СТАТЬЮ 12 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СОЦИАЛЬНОЙ ПОД
ДЕРЖКЕ ОТДЕЛЬНЫХ ГРУПП НАСЕЛЕНИЯ В ОКАЗАНИИ МЕДИЦИНСКОЙ 
ПОМОЩИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:58:39. Речь 0 мин 25 сек

Вопрос 41: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нения в статью 12 Закона Иркутской области «О социальной поддержке 
отдельных групп населения в оказании медицинской помощи в Иркут
ской области». Докладывает Шелехов Алексей Владимирович - испол
няющий обязанности министра здравоохранения Иркутской области.
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ПОСТАНОВИ
ЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: 
(п.41/80)

Пожалуйста, Алексей Владимирович, на трибуну.

ШЕЛЕХОВ А.В. -  исполняющий обязанности министра здравоохране
ния Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:59:04. Речь 0 мин 50 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, мини
стерством здравоохранения инициируется внесение изменения в статью 
12 106-го областного Закона ввиду того, что Федеральным законом от 
28 апреля 23 года за № 137 внесены изменения в 5-й Федеральный за
кон «О ветеранах». Дополнена категория ветеранов такой группой 
население как житель осажденного Сталинграда, награжденные знаком 
«Житель осажденного Сталинграда». Ввиду этого предлагаем внести 
данную категорию граждан в 106-й Закон в статью 12 о предоставле
нии, как и ветеранам Великой Отечественной войны, права на внеоче
редное прохождение медицинской помощи. Доклад окончил, готов от
ветить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:59:54. Речь 0 мин 17 сек

Пожалуйста, вопросы к Алексею Владимировичу. Вопросов нет. 
Присаживайтесь. Позиция профильного комитета - Лобков Артем Ва
лентинович.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 16:00:11. Речь 0 мин 27 сек

Проект закона рассмотрен на заседании комитета, все необходи
мые заключения к проекту закона поступили. Замечаний, препятствую
щих принятию закона в первом чтении, не поступило. Однако имеется 
необходимость корректировки сроков вступления закона в силу. В связи 
с этим комитет рекомендует принять указанный проект закона в первом 
чтении и продолжить работу над ним для рассмотрения во втором.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:00:37. Речь 0 мин 11 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рас
смотрения во втором чтении. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 16:00:49
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
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За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:00:49. Речь 0 мин 21 сек 

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 9
ноября.

42. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКО 
НОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:01:10. Речь 0 мин 24 сек

Переходим к вопросу № 42: проект постановления «О награжде
нии Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской обла
сти». Прошу на трибуну Кудрявцеву Галину Федоровну - председателя 
комиссии по Регламенту, депутатской этике, информационной политике 
и связям с общественными объединениями. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:01:34. Речь 0 мин 34 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, прошу 
наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания за значи
тельный вклад в развитие производства в Иркутской области Баймаше- 
ву Тамару Ивановну - генерального директора общества с ограниченной 
ответственностью «Иркутский масложиркомбинат» и Харлову Ирину 
Игоревну (инициатор - Лобков Артем Валентинович).

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Вопросы? Выступления? Голосуем.

ПОСТАНОВИ
ЛИ:

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Баймашеву Т.И.

ГОЛОСОВАЛИ: Время: 16:02:08
(п.42/81) Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:02:08. Речь 0 мин 32 сек
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ГОЛОСОВАЛИ:
(п.42/82)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.42/83)

ВЫСТУПИЛИ:

Решение принято. Пожалуйста.
Сейчас, секундочку. Нет-нет-нет, все правильно, все правильно, 

продолжайте, пожалуйста, дальше. Все, мы проголосовали, второе го
лосование было непонятное и техническое, все. Принимаем в протокол 
первое голосование за обе кандидатуры по разделу за значительный 
вклад в развитие производства, все, и переходим к разделу за достиже
ния в сфере охраны общественной безопасности и правопорядка.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Харлову И.И.
Время: 16:02:22
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -11 .
Принято

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:02:40. Речь 0 мин 56 сек

Итак, за достижения в сфере охраны общественной безопасности 
и правопорядка на территории Иркутской области наградить Воробьеву 
Ирину Александровну - заместителя начальника следственного отдела - 
начальника отделения (организационно-зонального) следственного от
дела Восточно-Сибирского линейного управления Министерства внут
ренних дел Российской Федерации на транспорте (инициатор - Восточ
но-Сибирское линейное управление МВД России на транспорте).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:03:37. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы? Выступления? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области
Время: 16:03:39
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:03:39. Речь 0 мин 14 сек
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КУДРЯВЦЕВА Е.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:03:54. Речь 1 мин 44 сек

За значительный вклад в развитие образования в Иркутской об
ласти Елазкову Анну Владимировну - директора муниципального ка
зенного общеобразовательного учреждения Шелеховского района 
«Средняя общеобразовательная школа № 9» (инициатор - Хайдуков Ва
лерий Валерьевич), Зимину Екатерину Николаевну - учителя изобрази
тельного искусства и черчения муниципального автономного общеоб
разовательного учреждения «Средняя общеобразовательная школа № 
11», г. Усть-Илимск (инициатор - Лобков Артем Валентинович), Ново
селову Еалину Ильиничну (инициатор - Кудрявцева Еалина Федоровна), 
Пащенко Надежду Васильевну - учителя начальных классов муници
пального образовательного учреждения Иркутского районного муници
пального образования «Хомутовская средняя общеобразовательная 
школа № 1» (инициатор - Новокрещенов Вячеслав Александрович), 
Свердлову Любовь Александровну - учителя русского языка и литера
туры муниципального образовательного учреждения Иркутского рай
онного муниципального образования «Марковская средняя общеобра
зовательная школа» (инициатор - Малышев Антон Андреевич), Татуре- 
вич Нинель Владимировну - учителя начальных классов муниципально
го образовательного учреждения Иркутского районного муниципально
го образования «Пивоваровская средняя общеобразовательная школа» 
(Новокрещенов Вячеслав Александрович инициатор), Шевчук Елену 
Алексеевну - учителя математики муниципального образовательного 
учреждения Иркутского районного муниципального образования 
«Болынереченская средняя общеобразовательная школа» (инициатор - 
Кудрявцева Г алина Федоровна).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:05:38. Речь 0 мин 7 сек

Вопросы? Выступления? Прошу проголосовать.

ЕОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
(п.42/84) области

Время: 16:05:45
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

Решение принято. Пожалуйста. Еще раз микрофон.

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:05:45. Речь 0 мин 13 сек
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Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:05:58. Речь 0 мин 35 сек

За достижения в организации благотворительной и попечитель
ской деятельности в Иркутской области наградить Дворникову Татьяну 
Александровну - специалиста по социальной работе администрации 
предприятия Сельскохозяйственного акционерного общества «Белоре
ченское» (инициатор - Франтенко Степан Сергеевич), Костюкова Сер
гея Петровича - советника генерального директора акционерного обще
ства «Байкалкварцсамоцветы» (инициаторы - Дума Зиминского района).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:06:33. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы? Выступления? Голосуем.

ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
(п.42/85) области

Время: 16:06:37
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:06:37. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:06:50. Речь 0 мин 18 сек

За инициативу и успехи в развитии местного самоуправления в 
Иркутской области наградить Дубенкову Ирину Михайловну - первого 
заместителя мэра Усольского муниципального района Иркутской обла
сти (инициатор - Франтенко Степан Сергеевич).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:07:08. Речь 0 мин 5 сек
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ГОЛОСОВАЛИ:
(п.42/86)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.42/87)

ВЫСТУПИЛИ:

Вопросы? Выступления? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области
Время: 16:07:13
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:07:13. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:07:29. Речь 0 мин 16 сек

За активную общественно-политическую деятельность в Иркут
ской области наградить Осадчую Анну Матвеевну - помощника депута
та Законодательного Собрания Иркутской области Алдарова Кузьмы 
Романовича (инициатор - Алдаров Кузьма Романович).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:07:45. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы? Выступления? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской
области
Время: 16:07:51
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:07:51. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ-
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ГОЛОСОВАЛИ:
(п.42/88)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.42/89)

единениями Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 16:08:06. Речь 0 мин 24 сек

За значительный вклад в развитие культуры в Иркутской области 
наградить Попова Игоря Владимировича - преподавателя музыкального 
отделения муниципального бюджетного учреждения дополнительного 
образования «Детская школа искусств № 1», г. Усть-Илимск (инициатор 
- Перетолчин Вячеслав Владимирович, Виталий Владимирович, изви
ните).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:08:30. Речь 0 мин 4 сек 

Вопросы? Выступления? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области
Время: 16:08:34
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:08:34. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:08:50. Речь 0 мин 21 сек

За успехи в решении вопросов социально-экономического разви
тия Иркутской области наградить Попову Татьяну Владимировну - за
местителя начальника отдела налогообложения имущества Управления 
Федеральной налоговой службы по Иркутской области (инициатор - 
У ФНС России по Иркутской области).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:09:11. Речь 0 мин 4 сек 

Вопросы? Выступления? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской
области
Время: 16:09:15
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Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:09:15. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:09:29. Речь 0 мин 24 сек

За значительный вклад в развитие производства, достижения в 
организации благотворительной и попечительской деятельности в Ир
кутской области наградить Терентьева Алексея Николаевича - гене
рального директора общества с ограниченной ответственностью «Рас
свет» (инициатор - комиссия по контрольной деятельности третьего со
зыва).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:09:53. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы? Выступления? Голосуем.

ГОЛОСОВАЛИ: Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
(п.42/90) области

Время: 16:09:56
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:09:57. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:10:12. Речь 0 мин 21 сек
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ГОЛОСОВАЛИ:
(п.42/91)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.42/92)

За значительный вклад в развитие производства, физической 
культуры и спорта в Иркутской области наградить Хазагаева Михаила 
Николаевича - генерального директора общества с ограниченной ответ
ственностью «Таряты» (инициаторы - Дума Осинского района).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:10:33. Речь 0 мин 4 сек 

Вопросы? Выступления? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области
Время: 16:10:37
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:10:37. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:10:54. Речь 0 мин 25 сек

За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской 
области наградить Царькова Сергея Викторовича - заведующего хирур
гическим отделением областного государственного автономного учре
ждения здравоохранения «Ангарская городская детская больница № 1» 
(инициатор - Хайдуков Валерий Валерьевич, депутат третьего созыва).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:11:18. Речь 0 мин 8 сек

Вопросы? Выступления? Пожалуйста, голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области
Время: 16:11:26
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
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ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.42/93)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЫСТУПИЛИ:

Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:11:26. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:11:39. Речь 0 мин 18 сек

За значительный вклад в развитие экономики в Иркутской обла
сти наградить Чен-Юн-Тай Алексея Борисовича - директора областного 
государственного казенного учреждения «Фонд имущества Иркутской 
области» (инициатор - Труфанов Николай Степанович).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:11:57. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы? Выступления? Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области
Время: 16:12:07
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:12:07. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято.
Все? Все проголосовали, да?

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф.
Все, спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Все, спасибо, Галина Федоровна, присаживайтесь, пожалуйста.

О РАЗНОМ

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:12:29. Речь 0 мин 21 сек
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Уважаемые депутаты, в секретариат поступило заявление депу
тата Законодательного Собрания Петрова Максима Михайловича: 
«Прошу включить меня в состав постоянного комитета по здравоохра
нению и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской об
ласти». Нам необходимо проголосовать. Ставлю вопрос на голосование. 
Прошу вас.

РЕШИЛИ: Принять решение

ГОЛОСОВАЛИ: Время: 16:12:50
(п.0/94) Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:12:50. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.
Кудрявцева Галина Федоровна, пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:13:06. Речь 1 мин 25 сек

В соответствии с частью 4 статьи 24 Регламента Законодательно
го Собрания Иркутской области комиссия по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями осуществляет контроль за соблюдением правил регистрации де
путатских фракций и депутатских групп, а также обеспечивает своевре
менное информирование депутатов Законодательного Собрания на 
ближайшем заседании Законодательного Собрания о всех изменениях в 
составе депутатских фракций, депутатских групп.

На основании вышеизложенного информирую депутатов о том, 
что в Законодательное Собрание поступил пакет документов о создании 
фракции Политической партии «Новые люди». Руководителем фракции 
избран Ус Валерий Геннадьевич. Таким образом, в реестр депутатских 
фракций и депутатских групп Законодательного Собрания Иркутской 
области четвертого созыва включено пять фракций.

Также решением собрания фракции Партии «Единая Россия» от 
17 октября 2023 года из состава фракции исключен Сергей Фатеевич 
Брилка в связи с досрочным сложением полномочий депутата Законо
дательного Собрания, и в состав фракции принят депутат Законода
тельного Собрания четвертого созыва Петров Максим Михайлович.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:14:31. Речь 2 мин 54 сек

Просто принимаем информацию к сведению, да? Хороню.
Уважаемые коллеги, напоминаю вам, что завтра, 19 октября, в 

11:00 в зале заседаний Законодательного Собрания состоится торже
ственная церемония вручения Почетного знака Юрия Абрамовича Но
жикова «ПРИЗНАНИЕ».

20 октября в 10:00 в зале заседаний здесь же состоится обучаю
щий семинар с помощниками депутатов Законодательного Собрания. 
Обеспечьте, пожалуйста, присутствие ваших помощников. Это научит 
их многому по взаимодействию с аппаратом Законодательного Собра
ния.

Коллеги, напоминаю вам, что у нас сегодня запланирована экс
курсия. Ирина Валерьевна, мы не можем пораньше перенести? В 17 ча
сов автобус, да? Ну как раз, у нас осталось не так много времени, в 
17:00 нас ждет автобус, и мы едем по приглашению Еубернатора в Ир
кутское суворовское училище.

Повестка 3-й сессии исчерпана. Какие будут замечания, допол
нения, предложения? Вопросов, предложений, замечаний нет. Следую
щая сессия Законодательного Собрания будет 15 ноября 2023 года, а 3- 
ю сессию Законодательного Собрания, нашу первую рабочую сессию, 
объявляю закрытой.

(Депутаты поют Еимн Российской Федерации).

Председатель
Законодательного Собрания 
Иркутской области А.В. Ведерников
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